
Билет  
без ручки
В России могут 
отменить бесплатный 
багаж в самолетах

Бесплатный провоз багажа да-
же при невозвратных авиабиле-
тах может стать необязательным 
в России. Сегодня Госдума долж-
на рассмотреть во втором чте-
нии соответствующие поправки 
к Воздушному кодексу. С 2012 го-
да идею лоббирует «Аэрофлот», 
которому она нужна для развития 
лоукостера «Победа», поддержи-
вают это и другие авиакомпании. 
Однако юристы опасаются, что 
отмена нормы приведет к злоу-
потреблениям со стороны пере-
возчиков, которые, например, 
могут сделать безбагажными по-
чти все популярные у пассажиров 
невозвратные билеты.

Сегодня Госдума во втором чте-
нии рассмотрит поправки к Воздуш-
ному кодексу (ВК), отменяющие бес-
платный провоз багажа для невоз-
вратных билетов. Поправки были 
внесены Белым домом в Госдуму еще 
в 2014 году, и тогда же были приня-
ты в первом чтении. Но затем проект 
затормозился: поправки ко второму 
чтению были опубликованы 14 ию-
ля, а в понедельник, по данным 

”
Ъ“, 

их рассмотрел президентский Совет 
по кодификации. Одобренный сове-
том вариант поправок (есть у 

”
Ъ“) от-

личается от опубликованного на сай-
те Госдумы, но не принципиально.

Для возвратных авиабилетов по-
правки к ВК предлагают сохранить 
право пассажира брать багаж мини-
мум 10 кг — по Федеральным авиа-
ционным правилам (ФАП) от 2007 го-
да. Но невозвратный тариф «может 
не предусматривать» бесплатный 
багаж. Также перевозчик обязан ин-
формировать пассажира об услови-
ях провоза багажа и ручной клади 
при покупке билета.

Отдельно предлагается внести в ВК 
нормы по ручной клади (сейчас регу-
лируется подзаконными актами). Пра-
вила ее провоза остаются прежними и 
не содержат требований по весу и га-
баритам: их устанавливает перевоз-
чик согласно правилам Минтранса 
и эксплуатационной документации 
воздушного судна. Согласно ФАП, в 
ручную кладь бесплатно сверх нормы 
пассажир может взять дамскую сумоч-
ку или портфель, зонт, книги и т. д.
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Верховный главнолетающий
Где начинается авиация, там заканчивается мороженое
18 июля президент Рос-
сии Владимир Путин на 
самолете прилетел на аэ-
родром Раменское в го-
роде Жуковском в первый 
день работы Междуна-
родного авиационно-кос-
мического салона (МАКС), 
обследовал всю экспо-
зицию, рассмотрел идею 
переноса авиасалона из 
Жуковского в Кубинку 
и традиционно съел моро-
женое, которое, считает 
специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесни-
ков, стремительно стано-
вится новой национальной 
забавой, особенно в сре-
де высших государствен-
ных чиновников.

На аэродроме Раменское 
в первый день работы сало-
на, который принято назы-
вать президентским, было 
празднично и торжественно. 
То есть я еще никогда в жиз-
ни, признаться, не видел, что-
бы по газону летного поля 
меж двух павильонов в толпе 
праздно, если не ошибаюсь, 
шатающихся людей плавно 
двигался гольф-кар в сопро-
вождении мотоциклетного 
эскорта с включенными ми-
галками. Это было совершен-
но завораживающее зрелище, 
глаз, конечно, не оторвать.

Владимир Путин сначала 
должен был зайти в павиль-
он F-1, где размещена экспо-
зиция Объединенной авиа-
строительной корпорации, а 
главное — новый среднема-
гистральный самолет МС-21, 
то есть, конечно, на самом де-
ле его макет. Зато пилоты-ис-
пытатели были действующие.

Один из них, Олег Коно-
ненко, рассказал мне, что 

это уже второй российский 
самолет в его жизни с боко-
выми ручками управления.

— Как на Airbus,— пояс-
нил Олег Кононенко, чтоб я 
понял (по мне, так дело сра-
зу и навсегда запуталось.— 
А. К.).

— Но! — воскликнул Олег 
Кононенко.— У нас ручки 
привязаны друг к другу и 
действуют синхронно, а у 
них — отвязаны…

Я понял, что с отвязанны-
ми ручками лучше не связы-
ваться. С другой стороны, 
подумалось мне, один чело-
век может попытаться изме-
нить действительность, если 
что-то пошло не так у друго-
го… А у нас как же? Пилоты 
начнут мериться ручками, 
гнуть каждый в свою сторо-
ну…— не дай бог, конечно!..

— Все-таки,— робко пред-
положил я,— наверное, раз-
вязные…— развязанные, 
да? — ручки лучше? Больше 
возможностей…

— Да? — переспросил 
Олег Кононенко.— А если 
пилот — молодой человек, 
который ничего не умеет. 
Подстраховать же надо.

— Да как же такого за 
штурвал пустят? — недоуме-
вал я.— То есть за ручки… Но 
вы понимаете?..

— Как пустят? — кивнул 
Олег Кононенко.— А где его 
учить, а? На тренажерах?! 

Ситуация вдруг сразу ста-
ла какой-то безысходной и 
тоскливой. Я с большим об-
легчением думал о том, что 
боковые ручки на МС-21 все-
таки, слава богу, синхрони-
зированы.
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ЦБ поделится с банками 
лоббистом
Гарегин Тосунян может спасти АРБ,  
уступив место Георгию Лунтовскому

Как и предполагал ”Ъ“ накануне, первый 
зампред Банка России Георгий Лунтов-
ский покидает ЦБ после почти 18 лет ра-
боты и может теперь оказаться по дру-
гую сторону баррикад. Руководители 
крупных банков предложили господину 
Лунтовскому стать одним из ключевых 
лоббистов отрасли. При этом сохраня-
ется вероятность, что он займется этим 
в Ассоциации российских банков (АРБ), 
вокруг которой разгорелся скандал. 
По информации ”Ъ“, банки, заявившие 
о выходе из АРБ, готовы вернуться, если 
ее покинет действующий глава — Гаре-
гин Тосунян.

Георгий Лунтовский принял решение 
покинуть пост первого заместителя пред-
седателя Банка России с 1 сентября по соб-
ственному желанию, сообщила пресс-служ-
ба ЦБ. Дальнейшие планы топ-менеджера в 
ЦБ не раскрывают, преемником будет Оль-
га Скоробогатова (см. стр. 7). Связаться с са-
мим господином Лунтовским 

”
Ъ“ вчера не 

удалось. Но еще накануне источники 
”
Ъ“ 

сообщали, что он может стать главным лоб-
бистом банковской отрасли. Восемь бан-
ков из числа крупнейших, официально зая-
вившие о выходе из АРБ, сделали ему пред-
ложение возглавить профильную ассоциа-
цию, новую или одну из существующих (см. 

”
Ъ“ от 18 июля).

Сейчас на рынке действуют пять ассоци-
аций федерального уровня, включающих 
значительное число банков. Две из них, НАУ-
ФОР и НФА, имеют статус СРО на рынке цен-
ных бумаг и занимаются не столько защи-
той интересов банков, сколько разработкой 
стандартов работы своих членов и контр-
олем за их исполнением. В каждой из них 
состоят несколько десятков банков, вклю-
чая крупнейших игроков. Банковских ас-
социаций формально три. Национальный 
совет финансового рынка, куда входят око-
ло 50 банков, преимущественно средних и 
крупных, но без лидеров рынка,— ассоциа-
ция довольно камерная. 
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Отношения с Америкой 
встали особняком
Как дипломаты России и США  
боролись с раздражителями

Дипломаты России и США провели в Ва-
шингтоне переговоры по урегулирова-
нию спорных вопросов, обсудив в том 
числе проблему российской дипсобст-
венности в Америке, арестованной по 
решению предыдущей американской 
администрации. Встреча в Вашингтоне 
замглавы МИД РФ Сергея Рябкова и зам-
госсекретаря США Томаса Шеннона, ко-
торую называли едва ли не «последним 
шансом» найти компромисс, не приве-
ла к решающей договоренности. Сер-
гей Рябков рассказал ”Ъ“, что разговор 
был «жестким», и посетовал, что амери-
канская сторона «загоняет отношения 
еще дальше в тупик». При этом он под-
черкнул: Москва рассчитывает на про-
должение переговоров — как по вопросу 
о дипнедвижимости, так и по  тематике 
стратегической стабильности,  включая 
перспективы истекающего договора 
о стратегических наступательных воору-
жениях и претензии по договору о раке-
тах средней и меньшей дальности.

«Разговор был жестким, откровенным и 
взвешенным и отразил приверженность 
обеих сторон урегулированию (спорных во-
просов.— 

”
Ъ“),— говорится в опубликован-

ном по итогам встречи заявлении руководи-
теля пресс-службы Госдепартамента США Хе-
зер Науэрт.— Переговоры отразили дух до-
брой воли, но очевидно, что необходимо 
проделать больше работы».

Вернувшийся вчера вечером из Вашин-
гтона замглавы МИД РФ Сергей Рябков ска-
зал 

”
Ъ“, что у российских и американских 

дипломатов «в последнее время все разгово-
ры жесткие». «У нас нет разговоров куртуаз-
ных, которые бы включали расшаркивания 
друг перед другом, поскольку позиции сто-
рон хорошо известны и признаков их сбли-
жения очень мало. Нас это тревожит,— при-
знал он.— Мы считаем, что Вашингтон неже-
ланием признавать очевидные вещи ослож-
няет ситуацию, загоняет отношения еще 
дальше в тупик». 
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Владимир Путин взлетел на сцену МАКСа, едва приземлившись на аэродром в Жуковском 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

МИГ-35 ПОД ЛЕ ТАЮТ К МИНОБОРОНЫ
В О Е Н Н Ы Е  И  А В И А С Т Р О И Т Е Л И  С О ГЛ А С О В А Л И  КО Л И Ч Е С Т В О  И С Т Р Е Б И Т Е Л Е Й

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны РФ и российская са-
молетостроительная корпорация (РСК) МиГ согласовали ко-
личество новейших многофункциональных истребителей 
МиГ-35, которые будут закуплены в рамках государствен-
ной программы вооружений на 2018–2025 годы. Военные 
приобретут 24 машины, шесть из которых отойдут пило-
тажной группе «Стрижи». Подписание контракта не только 
заг рузит мощности корпорации, но и позволит активнее 

продвигать продукцию иностранным заказчикам. Догова-
риваться о закупке истребителей, которые не состоят на 
вооружении у страны-производителя, сейчас практически 
невозможно.

О том, что Минобороны, РСК МиГ и Объединенная авиастроительная 
корпорация (ОАК) определились с количеством приобретаемых МиГ-35, 

”Ъ“ рассказали два топ-менеджера предприятий авиационной 
промышленности и подтвердил военный источник. с3
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сегодняшнее 
число 8

процентов составило увеличение объема банковских депозитов населения в июне 2017-го по 
сравнению с июнем 2016 года, сообщил ЦБ. Темпы роста вкладов граждан ускоряются не только «год к году», 
но и «месяц к месяцу». С устранением валютной переоценки за июнь, депозиты увеличились на 1,6% (0,2% за 
май). На фоне снижения депозитов компаний (на 1,2% за июнь) доля вкладов населения в пассивах банков 
превысила долю корпоративного фондирования: 30,8% против 29,9% соответственно. Кредитование граждан 
за июнь выросло на 1,1% (0,7% за май), компаний — почти не изменилось: плюс 0,02% (0,3% за май). При этом 
удельный вес просрочки предприятий снизился за июнь с 6,6 до 6,5%, а домохозяйств — с 8,1 до 7,8%.

ДЕМОГРАФИЯ

Россияне разделились 
на бездетных  
и многодетных

На фоне падения рождаемости 
в РФ одновременно растет число 
бездетных женщин и семей с дву-
мя и более детьми. Такие данные 
приводят в своем «Мониторинге 
экономической ситуации в России» 
РАНХиГС, Институт экономиче-
ской политики им. Егора Гайдара 
и ВАВТ.

За первые пять месяцев 2017 
года в РФ родилось 679 тыс. детей 
— это на 83 тыс. меньше, чем за тот 
же период 2016 года (762,5 тыс.). 
Снижение числа рождений проис-
ходит во всех регионах, при этом, 
отмечают авторы доклада, только 
в 20 субъектах оно составило менее 
10%. Сокращение рождаемости 
«запаздывает» в регионах с более 
поздним возрастом рождения пер-
венца — прежде всего в Москве, 
Московской области и северных 
регионах страны. В свою очередь, 
в регионах с ранним возрастом 
начала деторождения (Северный 

Кавказ, Алтайский край) снижение 
общего числа родившихся началось 
еще раньше.

Хотя среднее число рождений 
на одну женщину уже несколь-
ко лет находится на уровне 
1,75–1,78 ребенка, растет число 
как многодетных, так и бездетных 
россиянок. Если в 2007 году вклад 
вторых рождений составлял 30%, то 
сейчас он увеличился до 40%. Доля 
третьих и последующих рождений 
в общем числе родившихся также 
подросла — до 18% (в 2007 году 
— 12%). При этом среди женщин, 
родившихся в 1970-е годы и позже, 
уровень окончательной бездетности 
растет — в будущем, по оценкам 
авторов доклада, он увеличится 
до 15–20% (сейчас — около 6–8%).

«В России происходит ”про-
фессионализация“ рождаемости 
— женщины при выборе жизненных 
сценариев начинают все больше 
ориентироваться на свои желания, 
а не на экономические условия, 
и идея двухдетности для части 
из них становится более привле-
кательной»,— говорит Евгений 
Андреев, заведующий лаборатори-
ей международных исследований 
населения и здоровья Высшей 
школы экономики. По его словам, 
рост рождений вторых и третьих 
детей является мировым трендом 
и приписывать его появление про-
грамме материнского капитала, по 
которой женщины в РФ с 2007 года 
могут получить денежные выплаты 
за рождение второго и последу-
ющих детей, было бы неверно. 
Отметим, что вопрос о результа-
тивности программы дебатируется 
уже несколько лет — и новый виток 
дискуссии начнется по результатам 
исследования Росстата о репро-
дуктивных планах россиянок: оно 
намечено на осень 2017 года.

Анастасия Мануйлова

ЕЖЕМЕСЯЧНОЕ ЧИСЛО 
РОДИВШИХСЯ (ТЫС. ЧЕЛОВЕК) 
ИСТОЧНИКИ: ЕМИСС, РОССТАТ.
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Основа бюджетной конструкции 
на 2018–2020 годы, обнародо-
ванной Минфином,— неизмене-
ние ставок налогов. В статье для 

”Ъ“ ректор Высшей школы эконо-
мики Ярослав Кузьминов предпо-
лагает, что на деле население РФ 
сейчас практически готово к по-
вышению налогов и даже к про-
грессивному НДФЛ — при усло-
вии, что они будут исключительно 
целевыми.

Министерство финансов впервые 
представило «Основные направле-
ния налоговой, бюджетной и тамо-
женно-тарифной политики» в виде 
единого программного документа. 
Это логично, ведь все они взаимос-
вязаны: от налоговых и таможенных 
поступлений зависят бюджетные до-
ходы и, как следствие, расходы. До-
кумент Минфина содержательный, 
но довольно технократичный, хотя 
стоящие перед российской экономи-
кой вызовы в большей степени но-
сят социальный характер. Минфин 
их сам называет: структурные огра-
ничения связаны с демографией и 
развитием человеческого капитала. 
Из-за них Россия будет расти на 1,5% 
в год, в то время как мир — в два ра-
за быстрее.

Качественный рост невозможен 
без ответственной фискальной по-
литики. Решающие факторы разви-
тия сегодня — это благоприятный 
бизнес-климат, человеческий капи-
тал высокого качества и надежная 
инфраструктура. Но чтобы поддер-

живать и наращивать два послед-
них фактора, необходимы затра-
ты. В современном мире человече-
ский капитал — это главный драй-
вер развития и повышения темпов 
экономического роста, не подвер-
женный колебанию мировых цен 
на энергоносители. 

На любые предложения по нара-
щиванию расходов Минфин спра-
ведливо просит указать источники 
финансирования. Одним из таких 
источников может быть более мяг-
кий подход к бюджетной политике. 
А именно повышение базовой цены 
на нефть в новом «бюджетном прави-
ле» с $40 за баррель до $45 с жестким 
ограничением возможностей эту 
планку сдвинуть еще выше. Высво-
бодившиеся средства вполне могут 
быть направлены на хронически не-
дофинансированные образование, 
здравоохранение и инфраструктуру. 

Еще один важный аспект «Основ-
ных направлений…» — региональ-
ные финансы. Именно на регионах 
лежит основное бремя исполнения 
«майских указов» президента. К на-
чалу 2017 года расходы региональ-
ных бюджетов в постоянных ценах 
упали по сравнению с максимума-
ми 2012 года почти на 20%. С 2014 
по 2016 год расходы на образование 
в консолидированном бюджете ре-
гионов в реальном выражении па-
дали, ликвидируя прирост, достиг-
нутый в 2011–2013 годах. Фактиче-
ски можно говорить об угрозе сры-
ва исполнения «майских указов» ре-
гионами, и винить в этом регионы 
бессмысленно. Федеральному цент-
ру, вероятно, придется наращивать 
трансферт, чтобы субъекты смогли 
уложиться в показатели указов, ли-
бо регионы будут вынуждены еще 
больше экономить на образователь-
ной и медицинской инфраструкту-
ре, вкладывая все в заработную пла-
ту врачей и учителей. Напомню, что 
доля фонда оплаты труда в финанси-
ровании школ по ряду регионов уже 
превысила 85%. В 2015 и 2016 годах 
трансферты снижались и в абсолют-
ном, и в относительном выражении. 
«Основные направления…» предпо-
лагают продолжение такой же по-
литики. Регионам можно дать боль-
ше свободы в части предоставления 
льгот или изменения ставок по нало-
гам, поступающим в их бюджеты.

Можно повысить базовую ставку 
и ввести прогрессивную шкалу по-

доходного налога. По расчетам НИУ 
ВШЭ, рост базовой ставки до 15% с 
введением прогрессии (17%, 20%) на-
чиная с 75 тыс. руб. позволяет рас-
считывать на дополнительные по-
ступления в бюджеты регионов в 
размере 573 млрд руб. в год (в услови-
ях 2015 года). Другой вариант — вве-
сти необлагаемый минимум в раз-
мере одного прожиточного миниму-
ма и прогрессивную шкалу начиная 
с 30 тыс. руб. (15%, 17%, 20%). Допол-
нительные поступления за вычетом 
выпадающих доходов при этом со-
ставят 323 млрд руб. в год.

ВШЭ провела серию опросов насе-
ления (среди практически всех доход-
ных групп), которые показали рост го-
товности наших граждан доплачивать 
за получение бюджетных услуг более 
высокого качества. Для сравнения: 
если в 2011 году платить в виде «целе-
вых налогов и сборов» дополнитель-
но 2% своего дохода при таких усло-
виях соглашался только каждый деся-
тый гражданин, то в декабре 2016 го-
да — каждый второй. Более четверти 
опрошенных (26%) готовы софинанси-
ровать медицинские услуги, помощь 
бедным и одиноким старикам — 20%, 

школы — 15%. Эти расходы в большей 
степени и так осуществляются из ре-
гиональных бюджетов. По предва-
рительным оценкам экспертов Цент-
ра развития ВШЭ, местные налоги на 
уровне 2% от доходов могут привлечь 
в образование или здравоохранение 
от 0,2% до 1% ВВП в зависимости от то-
го, какие именно социальные про-
граммы решат софинансировать из-
биратели. Предположим, что такое ре-
шение примут в одной трети городов 
и муниципалитетов. Даже в этом слу-
чае социальная сфера дополнительно 
получит до 428 млрд руб. в год. 

Проведенные опросы также сви-
детельствуют о существенном запро-
се общества в инвестициях в чело-
веческий капитал. Люди хотят полу-
чать хорошее, развиваться, быть здо-
ровыми и иметь возможность доль-
ше работать. Сейчас, когда основные 
шоки для российской экономики по-
зади, самое время подумать о перена-
стройке бюджетной политики в соот-
ветствии с потребностями граждан 
— в пользу инвестиций в них самих.
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Бюджет с доплатой
Ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов о том, на каких условиях граждане готовы к увеличению налогов
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Минэкономики и Корпорация раз-
вития малого и среднего пред-
принимательства (МСП) готовят 
расширение доступа малого биз-
неса к закупкам компаний с го-
сучастием. Перечень последних 
вырастет вдвое, на 206 позиций. 
Также планируется упростить 
процедуру добровольной серти-
фикации товаров и услуг при за-
купках — сейчас эта процедура 
обходится предпринимателям 
недешево и при этом не гаранти-
рует заключения контракта.

Как следует из материалов (есть у 

”
Ъ“) о ходе реализации приоритетно-

го проекта по развитию малого биз-
неса, Корпорация МСП разработала 
и направила в Минфин на согласова-
ние проект распоряжения Белого до-
ма, вдвое расширяющий (с примерно 
200 до 400) перечень компаний, обя-

занных закупать часть нужных им то-
варов и услуг у малых предприятий. 
Среди них АО «Авиакомпания 

”
Рос-

сия“», АР «Гражданские самолеты Су-
хого», АО «РЖД-Логистика», ООО «Газ-
пром экспорт», ПАО «Туполев».

Напомним, что с ноября 2015 го-
да по 223-ФЗ компании с госучасти-
ем обязаны отдавать малому бизне-
су 10% прямых закупок. Соблюдение 
этой нормы контролируют Корпо-
рация МСП и региональные власти. 
Сейчас под нее подпадают порядка 
200 крупных госкомпаний (110 на 
федеральном и 90 — на региональ-
ном уровнях).

Разработанный документ вносит 
изменения в два этих списка. Это 
расширение стало возможным, по-
тому что с 1 июля для отдельных го-
скомпаний федерального и регио-
нального уровня порог их отнесе-

ния к заказчикам МСП был снижен 
до 40 млрд и до 10 млрд руб. годовой 
выручки соответственно. Для так на-
зываемых конкретных заказчиков в 
субъектах РФ этот порог снижен до 
500 млн руб. Также особые условия 
закупки у малых компаний распро-
странены на дочерние и зависимые 
хозяйственные общества госкомпа-
ний. «Вносимые проектом измене-
ния, предусматривающие расши-
рение перечня конкретных заказ-
чиков, позволяют последовательно 
проводить мероприятия по расши-
рению доступа субъектов МСП к за-
купкам крупнейших заказчиков»,— 
поясняет в письме главе Минфина 
Антону Силуанову гендиректор Кор-
порации МСП Александр Браверман.

В Корпорации МСП довольны тем, 
как растет объем закупок у малого 
бизнеса. По данным ведомства, объ-

ем договоров в этом году уже составил 
845 млрд руб., к концу года ожидает-
ся 1,6 трлн руб. (против 1,5 трлн руб. 
в 2016 году). Ранее в Минэкономики 
приводили оценки, что расширение 
перечня увеличит объем закупок го-
скомпаний до 300 млрд руб. По дан-
ным корпорации на 10 июля, сред-
няя доля планируемых прямых заку-
пок госкомпаний уже составляет 34%, 
что превышает квоту почти 3,5 раза.

Впрочем, в документах Корпора-
ции МСП говорится о все еще не ре-
шенной проблеме малого бизнеса 
при закупках — это добровольная 
сертификация, прохождение кото-
рой требуют заказчики. Она связана 
с затратами для малого бизнеса, на 
которые он идет без гарантии заклю-
чения договора. При этом существу-
ет риск не получить сертификат до 
окончания закупочных процедур, 

механизмов компенсации затрат на 
прохождение добровольной серти-
фикации нет.

Минэкономики предлагает ре-
шить эту проблему принятием за-
конопроекта, согласно которому 
госкомпании, работающие по 223-
му закону, не смогут необоснован-
но требовать с предпринимателей 
представления дополнительных 
сертификатов. Кроме того, они бу-
дут обязаны разбивать закупки у 
МСП на три категории, по одной из 
которых сертификат вообще не по-
требуется. В проекте также сказано, 
что прохождение добровольной сер-
тификации товаров, работ, услуг, к 
которым заказчиком предъявляют-
ся повышенные требования, долж-
но осуществляться за счет средств за-
казчика (либо без взимания платы).

Дарья Николаева

Малому бизнесу добавят заказчиков
Еще две сотни компаний обяжут закупаться у МСП

Президентский Совет по коди-
фикации и совершенствованию 
гражданского законодательства 
резко отрицательно отозвался 
о законопроекте Минэкономи-
ки о публичном сервитуте. До-
кумент, названный членами со-
вета «лобовой атакой» на право 
собственности, предусматрива-
ет возможность размещать ин-
фраструктурные объекты на зе-
мельных участках на основании 
одного лишь административного 
решения федеральных и мест-
ных органов власти.

Проект закона об упрощении 
«строительства, реконструкции, ка-
питального ремонта и (или) эксплу-
атации линейных объектов» изме-
няет, в частности, положения Зе-
мельного и Гражданского кодек-
сов (ГК), вводя институт «публично-
го сервитута», то есть права органов 

власти или местного самоуправле-
ния самостоятельно разрешать ог-
раниченное пользование чужим зе-
мельным участком для «обеспече-
ния интересов государства, мест-
ного самоуправления или местно-
го населения». Схожие «локальные» 
законы принимались для подготов-
ки Олимпиады в Сочи, чемпионата 
мира по футболу 2018 года и форума 
АТЭС во Владивостоке. Проект же 
Минэкономики призван сократить 
сроки и снизить стоимость услуг на 
оформление ЛЭП, газо- и водопро-
водов и т. п.

В пояснительной записке к нему 
сказано: сейчас сроки согласования 
строительства таких объектов могут 
занимать более года, тогда как закон 
обязывает сетевые компании произ-
водить присоединение потребитель-
ских объектов в срок до четырех ме-
сяцев. При этом существующие нор-

мы — как сервитут и изъятие земель 
— не способны, по мнению авторов, 
решить проблему из-за «отсутствия 
желания» собственников земли и, в 
половине случаев, отсутствия у них 
регистрации прав собственности на 
участки.

Однако члены президентско-
го совета выступили против самой 
концепции проекта, указав на ее 
противоречие ст. 55 Конституции, 
по которой права и свободы могут 
быть ограничены законом только 
для «защиты основ конституцион-
ного строя, нравственности, здо-
ровья, прав и законных интересов 
других лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности государст-
ва». По словам источника 

”
Ъ“, ито-

говый текст заключения совета бу-
дет гораздо более критическим, 
чем предполагалось. Участники за-
седания отметили, что «впервые 

сталкиваются с такой лобовой ата-
кой на право собственности», и за-
явили, что документ «развязывает 
руки» сетевым монополистам. Если 
нормы ГК предусматривают обре-
менение участка сервитутом по со-
глашению сторон — то админист-
ративное ограничение права соб-
ственности лишает владельцев воз-
можности обсуждать условия согла-
шения, кроме оспаривания его в су-
де постфактум, отметили члены со-
вета. Игнорирует проект и направ-
ленные на решение той же пробле-
мы уже подготовленные поправки 
к разделу о вещных правах ГК — о 
введении «коммунального серви-
тута». Позицию совета поддержали 
представитель президента в КС Ми-
хаил Кротов и ТПП.

В Минэкономики 
”
Ъ“ заявили, 

что не согласны с критикой: инфра-
структура необходима «для обеспе-

чения граждан электроэнергией, га-
зом, водой, связью» и др., а «некото-
рые виды» линейных объектов — и 
«для экономической безопасности 
государства». Ведомство настаивает 
на достаточности защиты граждан: 
публичный сервитут не предпола-
галось вводить на участках для быто-
вой недвижимости (ИЖС, дач, садо-
водств), а оплата за него должна была 
учитывать рыночную оценку. Более 
того, проект наделяет собственни-
ков правом требовать выкуп в случае 
невозможности или существенного 
затруднения пользования участком. 
Норма же о коммунальном сервиту-
те «устраняет лишь самые очевид-
ные нестыковки» законодательства, 
не решая прочих проблем, заявляют 
в министерстве, обещая учесть тех-
нические замечания совета при до-
работке проекта ко второму чтению.

Надежда Краснушкина

Сервитут нашли обременительным
Президентские юристы встали на защиту права собственности

В 2011 году платить в виде «целевых 
налогов и сборов» дополнительно  
2% дохода соглашался каждый десятый 
гражданин, в декабре 2016 года —  
каждый второй
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Верховный главнолетающий
В этом же павильоне мое внимание при-

влекла продукция предприятия «Вемина 
Авиапрестиж». Дело в том, что это предпри-
ятие полностью оборудует «зеленые самоле-
ты»: электрикой, светотехникой, аварийно-
спасательным оборудованием, шумоизоля-
цией, вентиляцией, кондиционерами. В об-
щем, они дорабатывают все системы жизне-
обеспечения самолета, вплоть до того, что у 
этих людей есть свой Дом моды, у которого 
— fashion-линии для стюардессы и бортпро-
водников, весенне-летний и осенне-зимний 
сезон время от времени в разгаре… Индиви-
дуальный дизайн и оригинальный крой…

На своем стенде «Вемина» представила 
часть VIP-салона собственного производства.

— Вот смотрите, это душевая кабина,— 
рассказывал мне исполнительный дирек-
тор Сергей Давыдов, отчего-то очень негром-
ко.— Стоит всего $200 тыс.! Такое делают все-
го две американские компании! А у нас на 
30–40% дешевле!..

— Как $200 тыс. душевая кабина? — замер 
я.— Это же душевая кабина!

— А вот! Такие цены у нас в авиации! — 
Сергей Давыдов рассмеялся, мне показалось, 
почти счастливо.— Вот эта душевая леечка 
знаете сколько стоит? $20 тыс.! Особая систе-
ма распыления…

— А вот унитаз… — не удержался я.
— Один миллион триста тысяч рублей,— 

немедленно среагировал Сергей Давыдов.— 
Одна корпорация, разрабатывающая страте-
гические вооружения, для нас делает…

— Уже два миллиона,— поправил его за-
меститель.

— Ну вот видите,— удовлетворенно кив-
нул Сергей Давыдов,— уже два миллиона.

Я понял, что этот человек никогда не рас-
станется с авиацией.

— Скажите, а вот Дом моды…
— Да,— снова тут же откликнулся Сергей 

Давыдов.— Увлекаемся этим делом. Дирек-
тор — француз. В стадии получения россий-
ского гражданства… Я, говорит, здесь тво-
рю… Хочу тут жить… Очень полезный чело-
век! Тащит оттуда технологии… Они на са-
мом деле же и правда нас очень любят, вопре-
ки всем санкциям…

Сергей Давыдов показал мне и авиакре-
сла, разрабатываемые его фирмой: и VIP-, и 
экономкласса.

— Гордость наша,— потупился он.— Рас-
считываем МС-21 нашей продукцией уком-
плектовать, но еще не уверены, конечно…

Он рассказал, что есть, разумеется, конку-
ренты:

— Американцы, например, тоже приеха-
ли на МАКС, свои кресла привезли… Пока-
зывают их где-то… В гостинице, где живут, 
по-моему… В каком-то номере… Сюда-то их 
не пустили…

Конкурентную борьбу в России «Вемина» 
выигрывала, таким образом, еще до ее начала.

Владимир Путин тем временем прилетел 
на авиасалон на самолете (конечно, на чем 
еще он мог прилететь на авиасалон). В ожида-
нии него чиновники оживленно общались 
друг с другом. Некоторые, судя по всему, не 
видели друг друга давно. Так, и. о. губернато-
ра Ярославской области Дмитрий Миронов 
и губернатор Тульской области Алексей Дю-
мин при встрече обнимались, как родные 
братья (по несчастью)…

Произнеся короткое вступительное сло-
во, Владимир Путин поехал к нашему па-
вильону.

Здесь президент расспросил пилотов МС-
21, нравится ли им летать на нем и что они 
при этом чувствуют. И что они могли отве-
тить: «Нравится, да!..» А дело в том, что этим 
людям просто вообще нравится летать.

Гораздо охотнее Олег Кононенко говорил 
Владимиру Путину о том, что очень хочется 

оставить МАКС в Жуковском, то есть там, где 
он сейчас.

Так стало понятно, что есть идеи перене-
сти его в другое место.

— Злые языки,— подтвердил Олег Коно-
ненко,— утверждают, что у нас последний 
МАКС в Жуковском. Написали письмо вам 
летным составом… Хотелось бы, чтобы вы 
посмотрели… Безопасность здесь хорошая, 
площадь хорошая… И старые машины отсю-
да не перевезти…

— Да? — удивился Владимир Путин.— Я 
не знал обо всем этом…

И он повернулся к вице-премьеру Дмит-
рию Рогозину:

— Действительно есть такая идея?
Тот замялся, и стало понятно, что идея по 

крайней мере была. Но теперь, после того 
как летчик поделился с президентом своей 
болью, Дмитрий Рогозин и в самом деле ведь 
не знал, есть ли такая идея,— а была, ведь 
еще полминуты назад точно была.

И теперь это Владимир Путин должен 
был сказать Дмитрию Рогозину, есть ли та-
кая идея.

По первым минутам экскурсии мне ста-
ло ясно, что Владимир Путин намерен в этот 
день быстро пройти свой путь. Он не задавал 
лишних вопросов, споро переходил от стен-
да к стенду и уже минуты через две осматри-
вал внутреннее убранство салона, созданно-
го компанией «Вемина».

— Это уже для МС-21 салон,— кивнул спе-
циальный представитель президента Рос-
сийской Федерации по вопросам природо-
охранной деятельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов, который всегда дол-
гожданный гость на МАКСе: он участвовал в 
сохранении и развитии салона в свое время.

— Разработчики, по-моему, не уверены в 
таком счастье… — на всякий случай добавил 
я.— Но мечтают…

— Решенный вопрос… — пожал плечами 
Сергей Иванов, который, по привычке, види-
мо, курирует вопросы не только сохранности 
группировки амурских леопардов, но и раз-
вития популяции МС-21.

В павильоне, где были выставлены образ-
цы иностранной военной техники, в расска-
зах Владимиру Путину чаще всего слыша-
лось «fifty-fifty…». То есть тут предпочитали 
все делать пополам с российскими фирма-

ми, прежде всего из «Ростеха». И даже фран-
цузы разговаривали с Владимиром Пути-
ным на немецком. И вот этот акцент следова-
ло признать неповторимым.

Я, конечно, предполагал, что в небольшом 
павильоне «Росвертола» может находиться его 
новый председатель совета директоров Ана-
толий Сердюков. Но не думал, что он и правда 
будет там находиться — и мирно беседовать с 
депутатом Госдумы Вячеславом Фетисовым, 
которого он знал, когда тот работал минист-
ром спорта, а этот — министром обороны.

Вот теперь около санитарного вертолета, 
который готовились показать Владимиру 
Путину, стоял бывший министр обороны и 
бывший подследственный Анатолий Сердю-
ков, к которому, странное дело, не подпуска-
ли журналистов. Просто категорически оста-
навливали на дальних подступах. Анатолий 
Сердюков был единственным таким челове-
ком на всем этом авиасалоне. Даже про Вла-
димира Путина нельзя было сказать такое.

Я все-таки подошел к нему и спросил, пер-
вый ли раз он так близко увидит Владимира 
Путина за последние годы.

Анатолий Сердюков долго молчал, потом 
вздохнул так тяжело, как только может вздох-
нуть человек, и произнес: «Потом, ладно?..»

Я видел, что он страдает. Молчать ему бы-
ло так же трудно, как говорить. И поэтому 
про то, что он сейчас делал, можно было ска-
зать: нет, ни того, ни другого. Он не молчал, 
нет. Но уж точно и не говорил.

А Вячеслав Фетисов рассказал мне, как 
оказался причастен к проблемам санитар-
ной авиации. Два года назад ночью девушка 
и юноша на мотоцикле врезались в стоящую 
машину. Это было в Лыткарино, юноша умер 
сразу, а девушку отвезли в больницу в тяже-
лейшем состоянии.

— В какой-то момент маме показалось, 
что девочка может выжить,— рассказывал 
Вячеслав Фетисов.— Ее надо было эвакуи-
ровать в Москву, а вертолета не могли найти. 
Так вышло, что я оказался причастен к этой 
истории, удалось помочь… С тех пор участ-
вую в этом…

Он показал на стенд, где светилась над-
пись: «Единая система национальной служ-
бы санитарной авиации».

— А девушка? — спросил я.
— Жива-здорова,— кивнул Вячеслав Фе-

тисов.— А если бы не тот вертолет…
Тут в павильон вошел Владимир Путин.
— Я правильно стою? — вдруг прорвало 

Анатолия Сердюкова.
Ему кивнули, и все-таки он машинально 

сделал шаг назад. Потом подумал и сделал 

шаг вперед. То есть в результате он остался на 
том же самом месте.

Владимиру Путину на носилках выкати-
ли из вертолета макет человека в натураль-
ную величину и продемонстрировали его. 
Потом вернули обратно в вертолет.

Таким образом, Владимир Путин даже с 
манекеном встретился глазами, а вот с Ана-
толием Сердюковым — нет.

Хотя, с другой стороны, зачем, если госпо-
дин Сердюков и так при его молчаливом одо-
брении стремительно поднимается по слу-
жебной лестнице, если дела пойдут так же 
ходко, то скоро, пожалуй, и до министра обо-
роны дорастет.

И я не удивился, что через минуту, когда 
Анатолий Сердюков вышел проводить кор-
теж Владимира Путина (а не его самого), 
на вопрос одного из коллег, как дела, он со 
странным воодушевлением воскликнул:

— Нормально!
То есть это «нормально!» теперь, после 

посещения президентом павильона «Рос-
вертола», выглядело как минимум «расчу-
десно!».

Владимир Путин наскоро осмотрел па-
вильон «Космос» и приступил чуть не к глав-
ному, из-за чего приехал сюда, или по край-
ней мере к тому, чего от него тут все так жда-
ли. То есть он подошел к лотку «Мороженое» 
в торце павильона «Космос» (мороженое он 
ест на всех без исключения МАКСах уже не-
сколько последних лет подряд).

За секунду до этого в его руках оказались 
необходимые для ритуала деньги.

— Какое у вас? — поинтересовался он у де-
вушки за прилавком.

— Есть «Вологодский пломбир»… — при-
ветливо отозвалась она.— Есть пломбир в 
стаканчике… 60 рублей… Есть «Кубанское»…

— Дайте вологодское,— попросил Влади-
мир Путин (хотелось написать «Володя»…).

— Я заплачу! — воскликнул глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов.

— Сами заплатим,— твердо, хоть и нег-
ромко произнес Владимир Путин.

— Да нас много народу-то!.. — рассмеялся 
Сергей Чемезов.

Он, видимо, подумал, что Владимир Пу-
тин решил заплатить за всех.

— Вот себе и покупайте,— повернулся к 
нему президент.

Этот стремительный торг закончился тем, 
что Владимир Путин заплатил за себя сам, а 
искренний порыв Сергея Чемезова, увы, за-
кончился ничем.

Более того, Владимир Путин, оказывает-
ся, запомнил эту интересную попытку опла-
тить за него, и когда забрал свое вологодское, 
кивнул на деньги, которые продавщица по-
ложила в блюдце:

— На сдачу дайте ему!
— Спасибо, я заплачу,— упрямо произ-

нес, улыбаясь, причем вполне беззаботно, 
Сергей Чемезов.

Владимир Путин отошел метра на три от 
лотка и теперь не спеша кушал свой «Воло-
годский пломбир», искоса поглядывая на 
Сергея Чемезова. Похоже, он до сих пор не 
чувствовал себя удовлетворенным.

— Можно за счет министерства вон то, 
оранжевое?! — подбежал к лотку сбоку один 
из высших государственных деятелей.— И 
синенькое!..

Девушка отпустила и то, и другое.
— И «Коровку» одну… — попросил Сергей 

Иванов.
И ему досталось.
— А денег вам хватает? — счел своим дол-

гом добавить Сергей Иванов.
Она кивнула: Сергей Чемезов с той же 

светлой беззаботной улыбкой продолжал 
финансировать этот проект.

— «Ростехнологии» сегодня платят за все?! 
— развеселился Сергей Иванов.— Может, 
все-таки добавить?!

— Не надо,— остановил его Сергей Че-
мезов.

— Крем-брюле… Один пломбир!.. — лете-
ло со всех сторон.

Поедание мороженого в одной команде 
с президентом на глазах становилось таким 
захватывающим видом спорта, как хоккей.

— Сдача-то осталась! — крикнул Влади-
миру Путину корреспондент телеканала 
«Дождь» Антон Желнов.

Владимир Путин услышал. Более того, по-
хоже, это было то, что он хотел услышать.

— Сергею Викторовичу (Чемезо-
ву.— 

”
Ъ“),— кивнул президент.— Он разбе-

рется.
Владимир Путин еще пару секунд посто-

ял, подумал и подошел ко все еще стоявше-
му у лотка Сергею Чемезову, деликатно по-
стучал ему в спину и спросил:

— Прибыль у вас какая в прошлом году?
— 80 млрд руб.,— прямо и быстро ответил 

Сергей Чемезов, этот бесстрашный человек.
— Восемьдесят миллиардов!.. Мороженое-

то может купить?!
Сергей Чемезов снова улыбнулся, теперь 

уже очень аккуратно.
— Пойдемте, поговорим с вами и об этом 

тоже,— сказал ему президент и увлек за со-
бой в свой микроавтобус.

Вот ведь какой бывает цена одного неосто-
рожного слова.

Через несколько минут на аэродроме на-
чались демонстрационные полеты. Влади-
мир Путин наблюдал, причем не в первый 
раз, на что способен Sukhoi Superjet, Як-152, 
которому нет еще и года… В VIP-зоне гости 
навалились на еду. Проголодались, прежде 
всего потому, что перенервничали. И меня 
поразило, что несколько человек, когда фи-
гуры высшего пилотажа выполнял Су-35, си-
дели, повернувшись спиной к летному по-
лю, и налегали на мясо. Было такое впечат-
ление, что Су-35 они видели уже много раз, а 
вот мяса — никогда.

Когда в небо взмыла пара модернизиро-
ванных Т-50, принесли десерт.

— Чрезвычайно высокий уровень боевой 
эффективности! — комментировал диктор 
на аэродроме.— Сейчас пара Т-50 продемон-
стрирует элементы боя!.. Р-а-з!

И очень хорошо ушло пирожное с киви.
Андрей Колесников,  
Жуковский

МиГ-35 подлетают к Минобороны

Замминистра обороны РФ по во-
оружениям Юрий Борисов подтвер-
дил 

”
Ъ“ на авиакосмическом салоне 

МАКС-2017, что закупка МиГ-35 зна-
чится в новой госпрограмме воору-
жений, рассчитанной на 2018–2025 
годы, но называть точную цифру не 
стал. Президент ОАК Юрий Слюсарь, 
отвечая на вопрос 

”
Ъ“ о количестве 

МиГ-35, запланированном в рамках 
первой серийной закупки, уточнил: 
«Пока больше двух десятков». Высо-
копоставленный собеседник 

”
Ъ“ в 

аппарате правительства пояснил, 
что проект госпрограммы пока из-
учается в Белом доме и по итогам он 
будет передан на утверждение пре-
зиденту, но принципиально судьба 
МиГ-35 уже решена, «речь идет о при-
обретении 24 машин».

Первая официальная информа-
ция о закупке военными истреби-
телей МиГ-35 появилась еще в 2012 
году. Тогда гендиректор корпора-
ции Сергей Коротков (ныне вице-
президент ОАК), не называя точно-
го количества самолетов, заявлял, 
что поставки новых истребителей в 
ВВС начнутся в 2014 году. Скорое по-
ступление машин этого типа в вой-
ска обещал и президент Владимир 
Путин на прямой линии 13 апре-
ля 2013 года. Однако процесс затя-
нулся: неофициальные источники 
сообщали, что перенос закупок 37 
единиц МиГ-35 (стоимостью не ме-
нее 37 млрд руб.) за черту 2016 года 
связан с предложением Минфина о 
переносе части расходов, выделяе-

мых в рамках госпрограммы воору-
жений на 2014–2016 годы. Офици-
ально же военные говорили о него-
товности промышленности выпол-
нить этот заказ в срок. Так или ина-
че, но контракт заключен не был: 
вместо этого РСК получила заказ на 
16 единиц МиГ-29СМТ, последние 
из которых были переданы воен-
ным в 2016 году.

На тот момент дозагрузку мощно-
стей РСК смогли компенсировать за-
казы по линии военно-техническо-
го сотрудничества: поставлялись ис-
требители МиГ-29 Мьянме и МиГ-29К/
КУБ Индии, модернизировались ин-
дийские МиГ-29. По части Минобо-
роны пакет был менее внушитель-
ным: в 2012 году был заключен кон-
тракт на 20 истребителей МиГ-29К 
и четыре МиГ-29КУБ для нужд ВМФ 
(контракт выполнен, самолеты во-
шли в состав 100-го отдельного кора-
бельного истребительного авиапол-
ка морской авиации Северного фло-
та). В своем последнем интервью 

”
Ъ“ 

гендиректор РСК Илья Тарасенко го-
ворил, что существующего портфе-
ля заказов корпорации хватит для за-
грузки мощностей на период до 2025 
года (см. 

”
Ъ“ от 14 июня). По данным 

”
Ъ“, эта загрузка во многом формиру-

ется благодаря крупнейшему авиаци-
онному контракту, подразумевающе-
му поставку 46 МиГ-29 для ВВС Египта 
на сумму свыше $2 млрд.

По словам источника 
”
Ъ“ в авиа-

промышленности, на доводку МиГ-
35 ушло почти четыре года — «это 
совсем не та машина, которая была 
раньше». Презентуя самолет Влади-

миру Путину в январе 2017 года, го-
сподин Слюсарь отмечал, что у ис-
требителя восемь точек подвески, 
установлена новая оптико-лока-
ционная станция, увеличена даль-
ность полета, «он спроектирован 
специально для ведения боевых 
действий в конфликтах повышен-
ной интенсивности, в условиях вы-
сокой плотности ПВО». На послед-
ней презентации присутствовали 
около 30 представителей стран, экс-
плуатирующих изделия МиГа: в от-
расли подчеркивают, что скорейшее 
принятие на вооружение нового ис-
требителя позволит активнее про-
двигать самолет на международном 
рынке. «Если предлагаемого воору-
жения нет у российской армии, то 
переговоры усложняются в два-три 
раза»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к «Рособоронэкспорту».
Эксперт Центра анализа страте-

гий и технологий Константин Маки-
енко называет закупку МиГ-35 «чи-
сто политическим актом»: «Воздуш-
но-космические силы сделали став-
ку на массовые закупки фронтовых 
бомбардировщиков Су-34, много-
функциональных истребителей Су-
30СМ и Су-35С, весьма четко обозна-
чив свои приоритеты. В этом контек-
сте закупка МиГ-35 для военных при-
оритетной точно не является». Отме-
тим, что ранее командующий ВВС ге-
нерал Андрей Юдин говорил, что на 
МиГ-35 будет пересажена пилотаж-
ная группа «Стрижи»: таким обра-
зом, 6 из 24 самолетов отойдут для 
показательных выступлений.

Иван Сафронов, Жуковский

Одиночный пикет не суммируется
ЕСПЧ оштрафовал РФ за акцию в Сургуте 

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) признал, что РФ 
нарушила право на свободу мир-
ных собраний председателя 
профсоюза «Сургутнефтегаза» 
Александра Захаркина. Он был 
задержан и оштрафован за ор-
ганизацию пяти одиночных пи-
кетов в Сургуте, которые власти 
сочли групповой несанкциони-
рованной акцией. РФ в своем ме-
морандуме объясняла задер-
жание пикетчиков заботой об 
их здоровье, поскольку в Сургу-
те был сильный мороз. Решение 
ЕСПЧ означает, что организовы-
вать несколько одиночных пике-
тов можно без уведомления.

Александр Захаркин в 2009 году 
организовал в День Конституции РФ 
пять одиночных пикетов, расставив 
пикетчиков с плакатами на разных 
углах в центре Сургута. На плакатах 
были такие лозунги, как «Правовому 
нигилизму — нет», «Конституции — 
да», и «Нет дискриминации РПЛБЖ» 
(альтернативный профсоюз желез-
нодорожников). Участники акции и 
организатор были задержаны и при-
влечены к административной ответ-
ственности. Несмотря на то что по за-
кону о митингах одиночные пикеты 
уведомления властей не требуют, ми-
лиция и суд сочли их несанкциониро-
ванной групповой акцией, посколь-
ку заявитель, согласно материалам де-
ла, проинструктировал участников и 
разводил их по месту пикетирования. 

Господин Захаркин в пикетах не уча-
ствовал, но в качестве организатора 
был оштрафован на 1,5 тыс. руб. В су-
де он отрицал факт организации груп-
повой акции, утверждая, что органи-
зовывал персональные акции и лишь 
контролировал соблюдение членами 
своего профсоюза требований к оди-
ночным пикетам.

ЕСПЧ, куда пожаловался глава 
профсоюза, признал переклассифи-
кацию одиночных пикетов в группо-
вую акцию необоснованной. В сво-
ем решении ЕСПЧ также выражает 
сомнения в обоснованности требо-
вания законодательства РФ к рассто-
янию между пикетами, призванному 
исключить публичные акции, замас-
кированные под одиночные пикеты, 
и не дать организатору уклониться от 
обязанности их согласовывать. ЕСПЧ 
отметил, что «пикет обычно устра-
ивается в непосредственной близо-
сти от объекта, который пикетирует-
ся», но такая «понятная форма про-
теста становится неосуществимой, 
если другие пикетчики должны про-
вести свой пикет на значительном 
удалении от пикетируемого здания». 
ЕСПЧ напомнил, что ранее по другим 
российским делам он также не усмо-
трел ни «законной цели», ни «доста-
точных оснований для осуждения за 
несоблюдение требования об уведом-
лении» пикетчиков, которые «про-
сто стояли на расстоянии пример-
но пятидесяти метров друг от друга».  
Как отметил представитель заявителя 

юрист правозащитной организации 
«Сутяжник» Антон Бурков, «Россия не 
доказала, что пять одиночных пике-
тов являются многочисленным еди-
ным пикетом, следовательно, органи-
зовывать несколько одиночных пике-
тов можно без уведомления». Приме-
чательно, что занимавший ранее пост 
уполномоченного РФ при ЕСПЧ Геор-
гий Матюшкин мотивировал задер-
жание пикетчиков заботой об их здо-
ровье. В меморандуме РФ говорилось, 
что пикет проводился при температу-
ре воздуха минус 38 градусов, и по-
скольку длительное нахождение вне 
помещения создавало реальную угро-
зу жизни участников акции, их доста-
вили в отделение милиции, где про-
держали в течение времени, необхо-
димого для определенных формаль-
ностей. Господин Захаркин в ответ за-
явил, что объяснение властей абсурд-
но, а требование уведомления о про-
ведении одиночного пикета равно-
сильно требованию к пешеходу уве-
домления о стоянии на тротуаре.

ЕСПЧ признал нарушение статьи 
11 Европейской Конвенции по пра-
вам человека (право на свободу соби-
раться мирно) и взыскал с РФ сумму 
штрафа (€25) и €6 тыс. компенсации 
морального вреда. В аппарате упол-
номоченного РФ при ЕСПЧ сообщи-
ли, что «решение принято по упро-
щенной процедуре тремя судьями и 
обжалованию не подлежит».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

с1

Бывшие сотрудники службы 
безопасности президента Дмит-
рий Миронов и Алексей Дюмин 
(справа) являются будущим и 
действующим губернаторами
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Бывший министр обороны  
Анатолий Сердюков  
опирался в своих действиях  
на инвалидное кресло
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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В Москве за минувшие полгода 
сотрудниками полиции было вы-
явлено в полтора раза больше 
преступлений террористической 
направленности, нежели годом 
ранее. При этом в целом число 
тяжких преступлений, в том чи-
сле против личности, заметно 
снизилось. Об этом говорилось 
на итоговой коллегии, прошед-
шей вчера в столичном ГУ МВД. 
Примечательно, что в Москве 
иностранные граждане совер-
шают преступления в несколько 
раз чаще, чем в других регионах. 
Возможно, ситуацию поможет 
улучшить ожидаемое уже в бли-
жайшем будущем введение обя-
зательного дактилоскопиро-
вания приезжающих в Россию 
иностранцев (эта норма не будет 
распространяться на туристов).

Московским полицейским в пер-
вые шесть месяцев этого года уда-
лось сохранить тенденцию к сокра-
щению числа преступлений. Об 
этом сообщил участникам колле-
гии начальник столичного ГУ МВД 
РФ генерал-майор полиции Олег Ба-
ранов. «В первом полугодии 2017 го-
да количество зарегистрированных 
преступлений сократилось более 
чем на 23% по сравнению с анало-
гичным периодом 2016 года»,— ска-
зал он. При этом заметно — на 13% 
по сравнению с первым полугодием 
2016-го — меньше было совершено 
тяжких и особо тяжких преступле-
ний, прежде всего направленных 
против личности: убийств, разбоев 
и грабежей, изнасилований и при-
чинения тяжкого вреда здоровью.

В актив себе столичные поли-
цейские могут занести и результаты 
борьбы с экономическими и кор-
рупционными преступлениями. В 
частности, прирост раскрытых пре-
ступлений, совершенных в круп-
ном и особо крупном размере, со-
ставил 11%. При общем причинен-
ном злоумышленниками ущербе в 
размере более 32 млрд руб. вернуть 
удалось 18 млрд. На 22% больше рас-
крыто коррупционных преступле-
ний, причем средний размер выяв-
ленных взяток в столице на данный 
момент составляет 614 тыс. руб.

Наконец, почти на треть (28%) 
по сравнению с первым полугоди-

ем 2016-го снизилось в столице чи-
сло экстремистских деяний, а пре-
ступлений террористической на-
правленности полицейские выя-
вили почти на 57% больше, чем го-
дом ранее.

При этом, говорилось на колле-
гии, по-прежнему серьезной про-
блемой в Москве остается преступ-
ность, так или иначе связанная с 
мигрантами. «Миграционная си-
туация в городе продолжает оста-
ваться достаточно сложной,— ска-
зал генерал Баранов.— Несмотря 
на сокращение на 22% иностран-
ной преступности, гражданами за-
рубежных государств совершаются 
более 16% всех преступлений, тогда 
как в среднем по России этот пока-
затель не превышает 4%». Одним из 

характерных примеров может слу-
жить такой факт: за шесть месяцев 
в столице в суды были направлены 
уголовные дела в отношении почти 
1 тыс. членов организованных пре-
ступных группировок, 235 из них 
входили в состав этнических ОПГ.

В самой сфере миграции (на-
помним, в прошлом году функции 
упраздненной ФМС были переданы 
МВД) за шесть месяцев было выяв-
лено 986 преступлений, а также 218 
фактов использования подложных 
паспортно-визовых документов. По 
словам Олега Баранова, за этот пе-
риод за пределы РФ выдворены бо-
лее 5 тыс. иностранных граждан.

Возможно, решение этой про-
блемы значительно облегчит при-
нятие инициированного МВД за-
кона о дактилоскопировании при-
бывающих в Россию иностранцев. 
Об этом говорил участвовавший в 
коллегии первый заместитель ми-
нистра внутренних дел РФ генерал-

полковник полиции Александр Го-
ровой. «Мы внесли проект зако-
на о дактилоскопировании и фо-
тографировании всех иностран-
цев,— сообщил он.— Мы можем 
ожидать принятия этого закона в 
самые ближайшие месяцы, в осен-
нюю сессию». По словам господи-
на Горового, до сентября полицей-
ское ведомство закупит 6,5 тыс. ска-
неров, которыми будут обеспечены 
все подразделения МВД по вопро-
сам миграции. «Нам надо создать 
инфраструктуру передачи и выход 
на ЕСОД (Единая система информа-
ционно-аналитического обеспече-
ния деятельности.— 

”
Ъ“) МВД, об-

учить личный состав и быть гото-
выми для дактилоскопирования и 
фотографирования абсолютно всех 
иностранцев, кроме туристов, ко-
торые заезжают на территорию на-
шей страны»,— пояснил первый за-
мминистра.

Александр Игорев

Мигрантов возьмут за пальцы
Московские полицейские определяют  
приоритетные направления работы

Вчера стало известно о том, 
что ГСУ ГУ МВД России по Самар-
ской области расследует уго-
ловное дело в отношении экс-
руководителя тольяттинского 
дополнительного офиса Сбер-
банка Ильи Садыкова. Ему ин-
криминируется особо крупное 
мошенничество в отношении 
ВИП-клиентов. По информации 
адвоката одного из потерпев-
ших Сергея Головина, у его под-
защитного было похищено почти 
60 млн руб., однако общий ущерб 
по делу превышает 700 млн руб. 
В реготделении Сбербанка в ин-
тересах следствия детали проис-
шедшего пока не раскрывают.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат одного 

из потерпевших — тольяттинского 
бизнесмена Сергея Головина — Ан-
тон Бегеба, по факту мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), совершенного в тольяттин-
ском дополнительном офисе Сбер-
банка России, возбуждено уголов-
ное дело. Его расследованием зани-
мается главное следственное управ-
ление ГУ МВД России по Самарской 
области, а в основу дела легли мате-
риалы регионального управления 
ФСБ. В правоохранительных ведом-
ствах подтвердили лишь сам факт 
расследования.

По словам господина Бегебы, его 
клиент Сергей Головин (ранее являл-
ся владельцем ООО «Жигули-Авто», 
«Русь-Авто», «Русь-Авто Плюс», «Русь-
Авто-Транс», специализирующихся 
на торговле машинами и автодета-
лями) в 2014 году открыл в Сбербан-
ке несколько счетов (один пенсион-
ный и два валютных — все депозит-
ные) и внес на них в общей сложно-
сти 60 млн руб. «После этого он полу-
чил статус ВИП-клиента и обслужи-
вался по программе 

”
Сбербанк Пре-

мьер“, предусматривающей опреде-
ленные преимущества. Персональ-
ным менеджером господина Голови-
на стал Илья Садыков»,— пояснил го-
сподин Бегеба, добавив, что в тече-
ние нескольких лет Сергей Головин 
брал в банке выписки о состоянии 

счета, подтверждающие существова-
ние остатка и начисление процентов.

Однако весной 2017 года, по сло-
вам адвоката, выяснилось, что Илья 
Садыков больше не работает в банке. 
«Сергей Головин запросил в кредит-
ной организации информацию об 
остатке средств на своих счетах и уз-
нал, что общая сумма составляет все-
го 200 тыс. руб. После этого клиент 
обратился в правоохранительные 
органы. В отношении Ильи Садыко-
ва было возбуждено уголовное дело 
о мошенничестве»,— отметил Антон 
Бегеба. По информации защитни-
ка, Илья Садыков уже задержан, ему 
предъявлено официальное обвине-
ние. Согласно информации, разме-
щенной на сайте Самарского облсу-
да, меру пресечения обвиняемому 
избрал Автозаводский райсуд Тольят-
ти, а апелляционная инстанция оста-
вила в силе это решение.

По информации защитника, вме-
сте с Сергеем Головиным потерпев-
шими по этому уголовному делу сей-
час являются десять человек. «Но в ре-
альности их может оказаться гораздо 
больше»,— полагает защитник. По 
информации источников 

”
Ъ“ в право-

охранительных органах, сумма ущер-
ба по данному делу в настоящее вре-
мя составляет около 700 млн руб. В 
свою очередь, Сергей Головин, по сло-
вам его адвоката, подал в суд граждан-
ский иск о взыскании со Сбербанка 
похищенных средств, неустоек, штра-
фов, а также компенсации морально-
го ущерба на сумму около 250 млн 
руб. Однако рассмотрение этого дела 
пока не назначено.

В пресс-службе регионального от-
деления Сбербанка 

”
Ъ“ сообщили, 

что Илья Садыков в кредитной орга-
низации больше не работает. «В на-
стоящее время ведется расследова-
ние. Банк взаимодействует с правоох-
ранительными органами. В интере-
сах следствия детали не раскрывают-
ся»,— добавил представитель кредит-
ной организации, воздержавшись от 
более подробных комментариев.

Екатерина Борисенкова,  
Георгий Портнов, Самара

ВИП-клиента 
обсчитали  
по трем счетам
Расследуется дело  
о крупном мошенничестве  
в тольяттинском офисе Сбербанка

Вчера Басманный райсуд Москвы  
продлил на три месяца аресты экс-ди-
ректору «Гоголь-центра» и бывшему  
генеральному продюсеру АНО «Седь-
мая студия» Алексею Малобродско-
му, экс-гендиректору той же студии 
Юрию Итину и главбуху Нине Масляе-
вой, обвиняемым в хищении бюджет-
ных средств. Защита настаивала на  
немедленном освобождении господи- 
на Малобродского, указывая, что из ма-
териалов дела остается непонятным,  
к какому именно времени относятся 
инкриминируемые ему хищения. Су-
дья назвала это технической ошибкой, 
а следователь возбудил против него  
новое уголовное дело.

Ходатайство СКР о продлении срока со-
держания Алексея Малобродского Басман-
ный суд начал рассматривать еще в ми-
нувший понедельник. В ходе заседания 
следователь заявил, что на данном этапе 
устанавливаются все обстоятельства дела 
и продолжается поиск соучастников. Вви-
ду этого, отметил представитель СКР, оста-
ваясь на свободе, господин Малобродский 
сможет выйти с ними на связь и уговорить 
дать ложные показания. Еще одной при-
чиной оставить обвиняемого в СИЗО сле-
дователь назвал тот факт, что Алексей Ма-
лобродский может скрыться от следствия 
и суда за границей, поскольку имеет изра-
ильское гражданство. Напомним, что экс-
директор «Гоголь-центра» и бывший гене-
ральный продюсер АНО «Седьмая студия» 
обвиняется в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Следствие счита-
ет, что экс-продюсер в 2012 году вступил 
в сговор с бывшим главным бухгалтером 
«Седьмой студии» Ниной Масляевой, а так-
же экс-гендиректором студии Юрием Ити-
ным и похитил 2,3 млн, выделенных Мин-
культом на постановку спектакля «Сон в 
летнюю ночь». По версии СКР, премьера 
спектакля так и не состоялась, а деньги 
продюсер присвоил.

Защита господина Малобродского аргу-
менты следствия назвала несостоятельны-
ми. В частности, по словам адвокатов, пре-
мьера спектакля «Сон в летнюю ночь» со-
стоялась в ноябре 2012 года и он до сих пор 
есть в репертуаре «Гоголь-центра» (сегодня 
артисты дадут очередное представление). 
Также адвокаты заострили внимание суда 
на процессуальных нарушениях, без устра-
нения которых невозможно вынесение ре-
шения. Так, защитник Ксения Карпинская 
отметила, что ее подзащитный был аресто-

ван по обвинению в хищении денег, выде-
ленных в 2012 году на постановку спекта-
кля «Сон в летнюю ночь», а обвинение, по 
которому арестовали госпожу Масляеву, а 
господина Итина отправили под домаш-
ний арест, ему не предъявляют. При этом, 
по словам адвоката Карпинской, двум по-
следним не вменяется в вину эпизод с на-
званным спектаклем — они обвиняются в 
хищении 1,3 млн руб., выделенных в 2014 
году на пошив костюмов. «В такой ситуа-
ции абсолютно непонятно, на какое обви-
нение будет ориентироваться суд при ре-
шении вопроса о продлении ареста»,— за-
явила госпожа Карпинская после того, как 
судья Наталья Дударь ушла в совещатель-
ную комнату, предварительно сообщив, 
что решение вынесет 18 июля.

Впрочем, вчера она возобновила рассмо-
трение ходатайства следствия, сообщив, 
что ей не хватило материалов для вынесе-
ния решения. После этого слово взял сле-
дователь, сообщивший, что 18 июля в 10:30 
им возбуждено новое уголовное дело по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ в отношении Алексея Ма-

лобродского и двух его предполагаемых со-
общников. При этом о каких именно хище-
ниях в нем идет речь, представитель СКР 
уточнять не стал. 

Отметим, что после этого прокурор, ко-
торый накануне не возражал против удов-
летворения ходатайства следствия, высту-
пил на стороне защиты, просившей изме-
нить обвиняемому меру пресечения на до-
машний арест или залог в размере 2,5 млн 
руб. По словам представителя надзорного 
ведомства, уголовное дело в отношении 
Алексея Малобродского было возбуждено 
только сейчас и, соответственно, мера пре-
сечения в отношении него была избрана 
незаконно.

Однако все это на судью Дударь впечат-
ления не произвело, так же как и то, что в 
поддержку фигурантов дела «Седьмой сту-
дии» выступили многие театральные дея-
тели и кинематографисты, включая дирек-
тора Большого театра Владимира Урина, ко-
торый направил суду личное поручитель-
ство за Юрия Итина. Всем троим обвиняе-
мым она продлила срок ареста до 19 октя-
бря. Учитывая, что следствие по подобным 
делам продолжается обычно до года, это, 
очевидно, не последняя мера пресечения 
для обвиняемых.

Олег Рубникович

Пресечение продолжается 
Обвиняемым по делу «Седьмой студии» 
продлили аресты на три месяца

Как стало известно ”Ъ“, вчера Савелов-
ский райсуд Москвы продлил аресты 
бывшему исполнительному директору 
ФГУП «Ведомственная охрана объектов 
промышленности Российской Федера-
ции» (ФГУП ВООП) Андрею Польщико-
ву и его подельнику Олегу Грищенко. 
Господин Польщиков обвиняется в хи-
щении 25 млн руб. из ФГУПа, а вместе 
с подельником Грищенко — в подготов-
ке покушения на военного следователя, 
разбиравшегося в махинациях. Таким 
образом, фигуранты дела, не признаю-
щие свою вину, будут заканчивать озна-
комление с материалами расследова-
ния, находясь в СИЗО.

Вчера военное следственное управление 
СКР по Москве обратилось в Савеловский суд 
с ходатайством о продлении еще на месяц 
срока содержания под стражей бывшему ис-
полнительному директору ФГУП ВООП Анд-
рею Польщикову и его подельнику по уголов-
ному делу гражданину США и России Олегу 
Грищенко. Следствие мотивировало ходатай-
ство необходимостью дать возможность об-

виняемым ознакомиться до конца с материа-
лами своего уголовного дела, с тем чтобы в ав-
густе направить их на утверждение прокуро-
ру, а затем и в суд для рассмотрения по суще-
ству. Защита обвиняемых настаивала на том, 
чтобы суд ограничился домашним арестом в 
связи с тем, что расследование завершено, а 
поэтому повлиять на его результаты господа 
Польщиков и Грищенко никак уже не смогут.

Выслушав доводы сторон, суд поддержал 
следствие, указав при этом, что фигуранты 
расследования должны находиться в СИЗО, 
поскольку господин Польщиков обвиняет-
ся в совершении тяжкого, а вместе с господи-
ном Грищенко и подготовке особо тяжкого 
преступления — покушения на следователя 
ВСУ СКР по Москве Александра Паутова.

Уголовное дело в отношении Андрея Поль-
щикова и Олега Грищенко по ч. 3 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в крупном и особо 
крупном размере) и ч. 3 ст. 30, ст. 295 УК РФ 
(подготовка посягательства на жизнь лица, 
осуществляющего предварительное следст-

вие) было возбуждено 24 августа прошлого го-
да. Оно стало продолжением расследования 
аналогичного дела о мошенничестве в отно-
шении бывшего гендиректора ФГУП ВООП, 
экс-командира спецгруппы ФСБ «Вымпел» ге-
нерал-майора Владимира Подольского и при-
командированного к Минпромторгу началь-
ника отдела управления «П» СЭБ ФСБ полков-
ника Сергея Горбунова, которое находилось 
в производстве того же следователя Паутова. 
Последним он инкриминировал хищение 
3 млн руб. за счет фиктивного трудоустройст-
ва некоего Владимира Белого советником ге-
нерала. Сейчас это дело слушается в Москов-
ском гарнизонном военном суде.

В свою очередь, Андрея Польщикова об-
винили в хищении более 25 млн руб.— день-
ги, по версии следствия, получали его жена 
и сын, не работавшие на предприятии. В хо-
де обысков у бывшего офицера Минобороны, 
участника боевых действий на Северном Кав-
казе Польщикова следователи изъяли копии 
протоколов допросов свидетелей, давших на 
него показания, а также анкетные данные 
участников расследования.

На допросах господин Польщиков, от-
рицающий свою причастность к хищени-
ям, не смог вразумительно объяснить, зачем 
ему понадобились данные из уголовного де-
ла. Однако, изучив записи разговоров меж-
ду Андреем Польщиковым и его старым зна-
комым Олегом Грищенко, участники рассле-
дования пришли к выводу, что свидетелей 
со стороны обвинения они планировали за-
пугать, а следователя Паутова, ведущего де-
ло, и вовсе ликвидировать. Соответствую-
щий заказ, полагает следствие, должен был 
разместить Олег Грищенко, имевший связи 
с криминальной средой. Однако преступле-
ние, как считает следствие, не было исполне-
но по независящим от обвиняемых обстоя-
тельствам — их задержали сотрудники ФСБ, 
а потом арестовал суд. Впрочем, по данным 
источников 

”
Ъ“, прямых угроз в адрес свиде-

телей и следователя в записанных разгово-
рах все-таки не прозвучало. Защита обвиня-
емых от комментариев вчера воздержалась.

Юрий Сенаторов

Военного следователя 
приговорили в разговоре
Закончено дело о подготовке убийства 
участника расследования крупного хищения

Алексей Малобродский не смог 
добиться освобождения из СИЗО, 
несмотря на то что против ареста 
выступил даже прокурор 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Московским полицейским 
удалось сохранить 
тенденцию к сокращению 
числа преступлений
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Изучив записи разговоров обвиняемых,  
следствие пришло к выводу, что свидетелей  
со стороны обвинения они планировали запугать, 
а следователя, ведущего дело, ликвидировать
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Росприроднадзор по ошибке разослал 
членам общественного совета при ве-
домстве свою позицию «по вопросу 
эксплуатации мусоросжигательных 
заводов». Вред термического обез-
вреживания отходов в документе на-
зывают «слухами». Экологи считают, 
что Росприроднадзор манипулирует 
сознанием граждан, и обращают вни-
мание, что в минэкологии Подмоско-
вья объявили тендер стоимостью 6 млн 
руб. на создание видеороликов, фор-
мирующих позитивное отношение на-
селения к строительству мусоросжи-
гательных заводов. Между тем власти 
Ленобласти отказываются от таких 
технологий из-за неуверенности в их 
безопасности.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался документ 

с позицией Росприроднадзора «по вопро-
су эксплуатации мусоросжигательных заво-
дов», разосланный ряду членов обществен-
ного совета при ведомстве вместе с пригла-
шением на заседание 20 июля. При этом в 
Росприроднадзоре 

”
Ъ“ сказали, что доку-

мент «не предназначался для рассылки и по-
тому не содержит официальной информа-
ции». «Слухи о вреде мусоросжигания рож-
даются из-за недостатка у населения инфор-
мации»,— пишут авторы. Они отмечают, что 
термическое обезвреживание отходов — 
экологически безопасный и действенный 
способ решить проблему свалок.

Ранее из-за «низкой информированно-
сти населения о том, что на самом деле пред-
ставляют собой мусоросжигательные заво-
ды», зампред правительства Александр Хло-
понин остался недоволен работой террито-
риальных органов Росприроднадзора. В ре-
зультате, сказал вице-премьер, «определен-
ные псевдоэкологические структуры, на де-
ле связанные с мусорным бизнесом или от-
рабатывающие политические заказы, пы-
таются сформировать мнение против этих 
проектов, собирают протестные группы» 
(см. 

”
Ъ“ от 25 апреля).

Строительство четырех мусоросжигатель-
ных заводов в Московской области и одного 
в Татарстане предполагается проектом «Чи-
стая страна», на который планируется потра-
тить 243,4 млрд руб. до 2025 года. За счет за-
пуска мусоросжигательных заводов, в част-
ности, в Минприроды надеются решить про-
блему свалок в столичном регионе. «Грин-
пис России» и другие общественники уже 
создали коалицию против строительства 
мощностей по термическому обезврежива-
нию отходов и обратились с просьбами от-

казаться от запуска таких проектов в прези-
дентский Совет по правам человека и Ген-
прокуратуру. Эксперты, в том числе и члены 
экспертного совета экологической комис-
сии Мосгордумы, пророчат москвичам «кис-
лородное голодание» в случае запуска мусо-
росжигательных мощностей, а также обра-
щают внимание на повышение риска онко-
логических заболеваний среди населения 
из-за выбросов токсичных веществ.

«Распространенные заблуждения по по-
воду выбросов опасных газообразных сое-
динений с потоками дымовых газов мусо-
росжигательных заводов полностью оправ-
даны лишь по отношению к технологиям 
мусоросжигания тридцатилетней давно-
сти»,— говорится в документе Росприрод-
надзора. Среди примеров европейских го-
родов, где успешно применяется техноло-
гия термического обезвреживания отходов, 
в документе приводятся Лондон, Вена и Па-
риж. «Высокий процент сжигаемых отходов 
также характерен для городов Японии»,— 
добавляют авторы. Активист «Раздельного 
сбора» Анна Гаркуша отмечает «низкую ин-
формированность Росприроднадзора о сов-
ременных европейских тенденциях», об-
ращая внимание, что в ЕС призывают отка-

зываться от мусоросжигательных заводов 
(см. 

”
Ъ“ от 17 марта). По ее словам, в ведом-

стве пытаются «манипулировать сознани-
ем населения», а также ни слова не говорят 
о развитии вторичной переработки, несмо-
тря на то что закон об отходах устанавливает 
ее приоритет над термическим обезврежи-
ванием отходов.

Власти Ленобласти также называют себя 
«противниками строительства мусоросжи-
гающих заводов», об этом вчера сказал гу-
бернатор Ленобласти Александр Дрозден-
ко. «Мы не уверены, что они безвредны»,— 
заключил он. В то же время власти Подмо-
сковья заняты популяризацией техноло-
гии мусоросжигания: они разместили че-
рез систему госзакупок тендер стоимостью 
6 млн руб. на съемку 19 видеороликов дли-
ной по 30 секунд по теме «Реформирование 
отрасли обращения с отходами производст-
ва и потребления». В сопроводительной до-
кументации говорится, что ролики должны 
быть направлены «на формирование у насе-
ления позитивного отношения к строитель-
ству мусоросжигательных заводов». «6 млн 
руб. из бюджета области собираются проса-
дить в интересах коммерческой компании, 
которая за счет федерального бюджета будет 
строить такие заводы,— сетует глава токси-
ческой программы 

”
Гринпис России“ Алек-

сей Киселев.— Почему-то рекламу раздель-
ного сбора чиновники не заказывают».

Ольга Никитина

К сжиганию мусора подогревают 
позитивное отношение
Росприроднадзор начал с ошибки работу с населением

Международный арбитраж в Гааге обя-
зал Россию выплатить €5,4 млн Нидер-
ландам по делу о задержании в 2013 
году судна Arctic Sunrise в ходе акции 
Greenpeace International против добы-
чи нефти у платформы «Приразлом-
ная» в Арктике. Экологи сомневаются, 
что Россия будет обжаловать решение, 
указывая, что представители страны 
не пришли ни на одно судебное разби-
рательство. Этот же аргумент вызыва-
ет сомнения в том, что Россия выпла-
тит компенсацию за ущерб.

Вчера Международный арбитражный 
суд при Постоянной палате третейского су-
да в Гааге завершил длившийся несколько 
лет процесс по делу судна Arctic Sunrise ор-
ганизации Greenpeace International. Напом-
ним, 18 сентября 2013 года 30 активистов 
Greenpeace International попытались про-
вести акцию на принадлежащей «Газпрому» 
платформе «Приразломная» против нефте-
добычи в Арктике. Против экологов, кото-
рых задержали российские пограничники, 
возбудили уголовное дело по ч. 3 ст. 227 (пи-
ратство; до 15 лет лишения свободы), позже 
дело переквалифицировали на «хулиганст-
во». Экологов отправили в СИЗО в Мурманс-
ке, судно поместили под арест. Команда бы-
ла освобождена из-под стражи в ноябре 2013 
года. Arctic Sunrise простоял в порту Мур-
манска под арестом до 6 июня 2014 года.

«Власти Нидерландов, под флагом ко-
торых шло судно, обратились в Междуна-
родный арбитражный суд, который в авгу-
сте 2015 года решил, что российские влас-
ти нарушили международное право,— по-
яснил 

”
Ъ“ глава энергетической программы 

Greenpeace России Владимир Чупров.— Пол-
тора года определялась сумма компенсации».

Суд определил, что €1,7 млн составляет 
компенсация за повреждение судна, которое 
простояло в порту без обслуживания. Еще 
€600 тыс. предназначается задержанным эко-
логам в качестве компенсации нематериаль-
ного ущерба за незаконный арест, судебное 
преследование и содержание под стражей в 
России. Почти €2,5 млн составляет, по мне-
нию судей, материальный ущерб: расходы, 
которые экологи понесли под судебным пре-
следованием, компенсация за потерянные 
личные вещи, траты на возвращение, а так-
же на организацию «общественной поддер-
жки по всему миру», действия Greenpeace «в 
аварийной ситуации» и зарплаты «спасатель-
ной команды» Greenpeace. Еще €13,5 тыс.— 
компенсация издержек, понесенных Нидер-
ландами в связи с предоставлением банков-

ских гарантий России в соответствии с орде-
ром об обеспечительных мерах, и €625 тыс.— 
в качестве покрытия доли России в депози-
тах, выплаченных Нидерландами в ходе раз-
бирательств.

«Решение трибунала утверждает торжест-
во закона и право на мирный протест на мо-
ре, в том числе против добычи нефти в Арк-
тике»,— заявил Джаспер Теулингс, старший 
юрисконсульт Greenpeace International. В 
организации пояснили, что если Россия вы-
полнит решение международного суда, Ни-
дерланды могут принять решение о переда-
че средств Greenpeace International для воз-
мещения ущерба судну и экипажу.

Впрочем, экологи сомневаются, что Рос-
сия осуществит выплаты. На сайте третей-
ского суда говорится, что РФ не назначила 
агента или представителя, а нотой от 27 фев-
раля 2014 года, направленной в Постоянную 
палату третейского суда, указала на «отказ от 
участия в арбитраже». «Так как Россия не уча-
ствовала в суде и даже его не комментирова-
ла, то нет оснований предполагать, что она 
попытается обжаловать это решение»,— до-
бавил господин Чупров.

В Минюсте РФ отказались комментиро-
вать решение арбитража, указав, что вопрос 
находится в компетенции МИД РФ. Во внеш-
неполитическом ведомстве 

”
Ъ“ сообщили, 

что также пока не комментируют ситуацию.
Предыдущее решение международного 

арбитражного суда Россия не исполнила. В 
2014 году трибунал обязал Россию выплатить 
$50 млрд экс-акционерам ЮКОСа, судебные 
приставы даже начали арестовывать имуще-
ство России во Франции. Но Россия подала хо-
датайство в Окружной суд Гааги, указав, что ре-
шение трибунала было основано на Энергети-
ческой хартии, которую Россия не ратифици-
ровала. После чего суд указал, что трибунал не 
имел компетенции выносить такое решение.

«Акция у 
”
Приразломной“ не остановила 

добычу нефти на платформе, но привела к 
тому, что в России начали говорить предмет-
но о высокой стоимости добычи нефти в Ар-
ктике и даже о нерентабельности,— говорит 
господин Чупров.— На самой 

”
Приразлом-

ной“ повысили меры безопасности, также 
была ужесточена ответственность за нефтя-
ные разливы». Он указывает, что Greenpeace 
International продолжает бороться с добычей 
нефти в уязвимых местах, и сейчас активи-
сты проводят акции «даже более жесткие» в 
Новой Зеландии и Бразилии, на очереди — 
Аргентина и Канада, если там решат разморо-
зить месторождения.

Анастасия Курилова

€5,4 млн за якорную стоянку 
Arctic Sunrise
Гаага обязала Россию выплатить компенсацию  
за арест судна Greenpeace

Чиновники пока не пришли  
к единодушному выводу  
о пользе термического  
обезвреживания отходов  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА



Игорь Иванов, 
президент Российского совета  
по международным делам, министр 
иностранных дел (1998–2004 годы)

Гамбургский  
прорыв

Страсти вокруг первой, гамбургской 
встречи президентов России и США 
Владимира Путина и Дональда Трам-
па не утихают до сих пор. В США, где 
отношения с Россией в силу разных 
причин оказались предметом острей-
шей внутриполитической борьбы, 
первая реакция на встречу была ожи-
даемо сдержанно-негативной. Сегод-
ня непросто найти американского по-
литика, готового безоговорочно под-
держать какие-либо инициативы в 
пользу развития сотрудничества с Мо-
сквой. К сожалению, такая ситуация, 
скорее всего, сохранится в обозри-
мом будущем, учитывая, что она от-
ражает устойчивые настроения боль-
шинства в обеих палатах Конгресса 
США, да и в американской политиче-
ской элите в целом.

В России итоги встречи были вос-
приняты иначе. Складывается впечат-
ление, что наши комментаторы давно 
соскучились по хорошим новостям с 
американского фронта. И такая во-
сторженно-завышенная реакция на 
итоги саммита тоже имеет свое объяс-
нение. Несмотря на долго повторяв-
шиеся бравурные заявления о том, 
что Россия живет сама по себе и что 
санкции США ей нипочем, жизнь раз-
вивается по своим законам и жестко 
диктует свои правила. В эпоху глоба-
лизации, как бы к ней ни относиться, 
и отдельные страны, и их экономики 

действительно становятся все более 
взаимозависимыми, и противостоять 
этому процессу не дано никому. Игно-
рировать значение восстановления 
нормальных отношений с США было 
бы как минимум неразумно.

Оставив в стороне первые, подчас 
очень эмоциональные комментарии 
итогов переговоров двух президен-
тов, можно заключить: встреча, без 
сомнения, пойдет в актив обоим ли-
дерам. Это тот случай, когда с полным 
на то основанием уместно говорить, 
что обе стороны только выиграли и 
никто не проиграл.

Прежде всего важно, что такая 
встреча вообще состоялась. Это собы-
тие само по себе несет большой пози-
тивный заряд. И приходится только 
сожалеть, что она не состоялась рань-
ше, когда накал антироссийских стра-
стей в Вашингтоне еще не достиг ны-
нешних масштабов. Теперь важно за-
крепить практику проведения таких 
саммитов, придать им должную регу-
лярность.

Встреча президентов России и 
США формально открыла двери для 
контактов на уровне администраций 
двух стран. Помимо регулярных пе-
реговоров глав дипломатических ве-
домств необходимо срочно восстанав-
ливать контакты по линии других ми-
нистерств. Москве не надо опасаться 
выступать инициатором таких кон-
тактов: любые задержки и проволоч-
ки будут работать не на пользу, а ско-
рее во вред нашим отношениям. И уж 
тем более после встречи президентов 
не стоит бояться, что какие-то шаги в 
направлении восстановления отно-
шений с США будут объявлены «непа-
триотичными». Сегодня «непатрио-
тичными» были бы как раз действия, 
направленные на дальнейшее нагне-
тание напряженности между наши-
ми странами,— эта напряженность 
все в большей степени противоречит 
интересам России, создавая ей допол-
нительные трудности внутри и вовне.

На примере России и США еще раз 
подтверждается старая истина: от-
ношения легко разрушить, но очень 
трудно восстанавливать. Между на-
шими странами накопился большой 
груз проблем. Какие-то при желании 
можно решить быстро, какие-то при-
дется передать будущим поколениям. 
Но при этом очевидно: долгосрочным 
стратегическим интересам России и 
США отвечает не конфронтация, а со-
трудничество. Именно такой сигнал 
поступил из Гамбурга, когда два пре-
зидента пожали друг другу руки.

Напряженность  
в отношениях с США 
все больше противо-
речит интересам РФ, 
создавая ей дополни-
тельные трудности 
внутри и вовне
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По его словам, это касается вопроса о дип-
недвижимости «и множества других элемен-
тов текущей повестки дня, начиная от гума-
нитарных случаев и до проблематики, касаю-
щейся условий перемещения официальных 
лиц, включая дипломатов по территории Рос-
сии и США». 

 «По всем этим вопросам продвижения 
крайне мало. При этом мы, российская сторо-
на, делаем конкретные предложения, приво-
дим аргументы, высказываемся в пользу уре-
гулирования этих проблем, а не их забвения 
и сохранения в качестве балласта»,— заверил 
высокопоставленный дипломат.

Напомним, 29 декабря прошлого года ука-
зом уходящего президента США Барака Оба-
мы из страны были высланы 35 российских 
дипломатов и члены их семей. Кроме того, 
был закрыт доступ к так называемым загород-
ным дачам постпредства России в Нью-Йорке 
и посольства в Вашингтоне. В МИД РФ тогда за-
явили, что Белый дом в нарушение междуна-
родного права пошел на фактическую экспро-
приацию российской госсобственности. Вме-
сте с тем президент РФ Владимир Путин ре-
шил воздержаться от зеркальных мер — как 
отмечали эксперты, с расчетом на то, что по-
сле инаугурации Дональда Трампа политика 
Вашингтона резко изменится. 

Однако с тех пор серьезных подвижек не 
произошло, более того, были введены новые 
санкции, и в Москве задумались об ответных 
действиях. Смысл поступавших на протяже-
нии последних дней многочисленных сигна-
лов из Москвы сводился к тому, что ее терпе-
ние на исходе, в связи с чем переговоры Сер-
гея Рябкова и Томаса Шеннона станут для сто-
рон моментом истины. 

В свою очередь, США не раз меняли форму-
лировки своих требований по решению про-
блемы российской дипсобственности, то тре-
буя от Москвы предоставления участка под 
строительство нового генконсульства в Санкт-
Петербурге, то настаивая на прекращении 
вмешательства в американскую политику, то 
выдвигая условие нормализации в Сирии. 

Урегулировать этот вопрос в ходе состояв-
шейся встречи не удалось. В сообщении Госде-
па спор о высланных дипломатах и арестован-
ной дипсобственности вообще не упоминался. 
А Сергей Рябков заявил 

”
Ъ“, что Москва исклю-

чает увязку этого вопроса с какими бы то ни бы-
ло требованиями Вашингтона. «Американцы 
произвольно, без каких-либо мотивов и осно-
ваний, изъяли нашу дипсобственность и точ-
но так же, без каких-то дополнительных при-
бамбасов, довесков и прочих гарниров, долж-
ны нам ее вернуть,— сказал он.— Здесь про-
сто недопустимы какие бы то ни было увязки. 
Речь идет о нашей собственности, и они долж-
ны нам вернуть ее безусловно, безоговорочно 
и без каких-то дополнительных требований».

При этом в МИД РФ вчера предупредили, 
что, «если Вашингтон не устранит этот раз-
дражитель», за Москвой «на основе принци-
па взаимности остается право на ответные ме-
ры». Когда они могут быть введены, в ведомст-
ве не уточнили. Сергей Рябков сказал 

”
Ъ“, что 

рассчитывает на продолжение переговоров и 
надеется, что пауза «не затянется». 

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, 

итоги переговоров в Вашингтоне свидетель-
ствуют о том, что стороны все же хотят из-
бежать конфронтационного сценария. «На-
кануне встречи в Вашингтоне многие счита-
ли, что Москва стоит перед плохим и очень 
плохим выбором. Ее бездействие было бы 
воспринято как признак слабости, а немед-
ленные ответные меры позволили бы сохра-
нить лицо, но при этом еще больше обостри-
ли бы ситуацию в двусторонних отношени-
ях, проблему дипсобственности не решив. 
В итоге было найдено третье решение, кото-
рое выглядит оптимальным,— отложить мо-
мент истины и не закрывать окно возмож-
ностей в двусторонних отношениях»,— за-
явил 

”
Ъ“ генеральный директор Российско-

го совета по международным делам Андрей 
Кортунов. 

В то же время, по мнению профессора исто-
рии Американского университета в Вашинг-
тоне Андрея Федяшина, заявления Москвы о 
том, что она не отказывается от ответных мер, 
позволили ей сохранить лицо. «Если не бу-
дет отмены решения с американской сторо-
ны, то Россия может ответить зеркально. Бо-

лее того, Москва может потребовать полной 
эквивалентности в численности дипкорпуса 
России и США, что повлечет за собой высыл-
ку дополнительных американских диплома-
тов, учитывая, что после распада СССР у Рос-
сии сократилось число дипломатов в Вашинг-
тоне, а у США в Москве — нет»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Федяшин.
Помимо вопроса об арестованных особня-

ках дипломаты обсудили и целый ряд других 
вопросов, включая тематику стратегической 
стабильности. Сергей Рябков напомнил 

”
Ъ“, 

что приближается контрольный срок выпол-
нения Договора о мерах по сокращению и ог-
раничению стратегических наступательных 
вооружений (СНВ) — 5 февраля 2018 года. «В 
принципе выполнение этого документа идет 
неплохо, но есть технические вопросы, кото-
рые требуют постоянного внимания,— отме-
тил он.— К сожалению, американская сторо-
на при новой администрации слишком мед-
ленно и долго раскачивается в силу ряда при-
чин, в том числе в силу отсутствия назначе-
ний на высоких должностях. Мы подталкива-
ем ее к тому, чтобы эти вопросы решались бо-
лее динамично». 

По словам заместителя главы МИД РФ, Мо-
сква и Вашингтон должны обеспечить полное 
выполнение договора к контрольной дате. 
«Во-вторых, приближается истечение его пер-
воначального срока действия. Эта тема (пер-
спективы СНВ.— 

”
Ъ“) заслуживает обсужде-

ния, ее нельзя оставлять без внимания. Мы 

предложили американской стороне обсудить 
ее и рассчитываем на отклик»,— рассказал он. 

Еще одной из тем, которая поднималась на 
переговорах, были взаимные претензии Мо-
сквы и Вашингтона по Договору о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности. По сло-
вам Сергея Рябкова, российская сторона под-
твердила готовность к продолжению межве-
домственного диалога по этому вопросу. На-
помним, влиятельные сенаторы и члены Па-
латы представителей Конгресса США, а также 
некоторые американские военные ставят под 
сомнение целесообразность сохранения этого 
соглашения, обвиняя Россию в его нарушении.

Российская же сторона, по словам замми-
нистра, «не ставит под сомнение жизнеспо-
собность этого договора». «Мы имеем целый 
ряд претензий к США с точки зрения неадек-
ватного выполнения ими его требований. 
Но мы привержены этому договору и не хо-
тим его слома или расшатывания,— подчерк-
нул он.— Поэтому нас очень тревожат попыт-
ки американской стороны под надуманными 
предлогами, под соусом обвинения России в 
мнимых отклонениях от требований догово-
ра поставить под сомнение целесообразность 
его сохранения». 

Подводя итоги встречи, Сергей Рябков ска-
зал, что «по всем направлениям разговор был 
достаточно плотный, прямой, без попыток 
сгладить углы». «Надеюсь, что результаты бу-
дут»,— резюмировал он. 

Сергей Строкань, Елена Черненко

Отношения с Америкой  
встали особняком

Внутриполитическая борьба в Китае 
резко обострилась в преддверии важ-
нейших партийных мероприятий: ав-
густовской встречи руководства стра-
ны в Бэйдайхэ и XIX съезда Компартии, 
 намеченного на осень. Эти встречи ока-
жут решающее влияние на политиче-
ский курс страны в ближайшие годы, 
и председатель КНР Си Цзиньпин, похо-
же, намерен сделать так, чтобы все сло-
жилось в его пользу. Накануне от влас-
ти был отстранен глава горкома Чунцина 
— крупнейшего в КНР города централь-
ного подчинения — Сунь Чжэнцай. Пред-
полагалось, что в 2022 году он займет 
один из двух высших постов в Китае. Ру-
ководитель Центральной комиссии по 
проверке дисциплины (ЦКПД) и сорат-
ник Си Цзиньпина Ван Цишань после это-
го заявил: антикоррупционная кампания 
(которую многие считают политической 
чисткой) будет многократно усилена.

Китай дисциплинирует 
миллионы
«Партийные концепции не укоренены, ор-
ганизация хромает, дисциплина слабая,— 
подытожил результаты нескольких раундов 
проверок партийных комитетов глава ЦКПД 
Ван Цишань.— Все проблемы, обнаружен-
ные в ходе инспекций, отражают ослабление 
партийного лидерства, недостатки в партий-
ном строительстве, недостаточные усилия по 
укреплению дисциплины». В статье, которую 
Ван Цишань опубликовал накануне в «Жэнь-
минь жибао», перечисляются успехи анти-
коррупционной кампании, ведущейся с 2012 
года: проведено 12 инспекционных раундов, 
затронувших все провинции (16 из них — 
уже дважды), многие министерства и ведом-
ства. Эти материалы дополняют статью агент-
ства «Синьхуа» от 4 июля, которая дает еще бо-
лее впечатляющие цифры: к дисциплинар-
ной ответственности за последние пять лет 
привлечены 1,2 млн человек, включая 240 чи-
новников уровня замминистра и выше. Из-за 
рубежа были возвращены 2873 беглых кор-
рупционера и рассмотрены 270 тыс. обраще-

ний бдительных граждан, желавших помочь 
родине в борьбе с коррупцией.

Глава ЦКПД подчеркнул, что чистки будут 
продолжены и усилены. 14 июля были пе-
ресмотрены правила инспекционной рабо-
ты ЦКПД, и проходящая антикоррупцион-
ная кампания окончательно превратилась из 
временного мероприятия в постоянное. Рабо-
ту по проверке парткомов всех уровней реше-
но было углубить, а саму деятельность ЦКПД 
направить на «поддержание авторитета Ком-
партии во главе с генеральным секретарем Си 
Цзиньпином в качестве ее ядра».

Впрочем, Ван Цишань не упомянул куда бо-
лее резонансное событие последних дней: на-
чатую ЦКПД (по предварительной, но досто-
верной информации) антикоррупционную 
проверку главы горкома Чунцина Сунь Чжэн-
цая, которая уже стоила ему поста. В субботу 
на его место был экстренно назначен глава 

провинции Гуйчжоу Чэнь Миньэр, причем в 
нарушение протокола Сунь Чжэнцай на цере-
монии передачи поста отсутствовал. В субботу 
чиновника еще показали по телевизору, а по-
сле этого из информационного поля он про-
пал. Три источника гонконгской газеты South 
China Morning Post подтвердили, что он аре-
стован органом внутрипартийного контроля 
за «серьезное нарушение партийной дисци-
плины». Под этим может пониматься как взя-
точничество, так и оппозиция курсу генсека.

Стоит отметить, что внимание ЦКПД к 
Сунь Чжэнцаю не означает его автоматическо-
го осуждения гражданским судом. ЦКПД осу-
ществляет проверку по партийной линии, и 
по этой же линии может наказать: исключить 
из партии, понизить в должности или сделать 
выговор. Если проступок китайского комму-
ниста (уголовный или политический) оказы-
вается особенно серьезен, его дело передает-
ся гражданским властям, которые и приводят 

в исполнение фактически принятый полити-
ческими властями страны приговор.

Напомним, автономия судебной власти 
в Китае отсутствует официально: Компартия 
контролирует все три ветви власти и отходить 
от этой практики не планирует. Оправдатель-
ные приговоры в случае интереса ЦКПД край-
не редки, и даже если криминала в деле Сунь 
Чжэнцая не найдут, его политическую судьбу 
можно считать предрешенной.

Падение молодого  
и перспективного
Расследование ЦКПД в отношении Сунь 
Чжэнцая вызвало в Китае политическое зем-
летрясение: он был самым молодым членом 
Политбюро и рассматривался в качестве пре-
емника либо Си Цзиньпина, либо премьер-
министра Ли Кэцяна. «Его введение в Полит-
бюро в 2012 году вкупе с последующим назна-

чением осенью 2017 года преемником одного 
из двух руководителей было частью консенсу-
са, достигнутого элитами,— пояснил 

”
Ъ“ гла-

ва азиатской программы Московского центра 
Карнеги Александр Габуев.— Сейчас этот кон-
сенсус сломан. Си Цзиньпин не считает себя 
связанным никакими договоренностями, а 
другие группы влияния, особенно сторонни-
ки экс-генсека Цзян Цзэминя, ослаблены и не 
могут пока ничего противопоставить».

Примечательно, что Сунь Чжэнцай зани-
мал пост именно главы горкома Чунцина, от-
куда в 2012 году был снят с должности поли-
тический противник Си Цзиньпина Бо Си-
лай, отбывающий сейчас пожизненный срок 
за коррупцию. «Скорее всего, решение о том, 
что Сунь Чжэнцай не сдал политический эк-
замен, было принято наверху в конце 2016 го-
да,— отметил в беседе с 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник Центра исследований Восточной 
Азии и ШОС МГИМО Игорь Денисов.— В ноя-

бре ЦКПД начала в Чунцине внеплановую по-
вторную проверку горкома. Такие повторные 
инспекции, когда на расслабившихся партий-
ных бюрократов вдруг обрушивается новая 
волна расследований,— излюбленный при-
ем Ван Цишаня». Эксперт отметил, что тогда в 
адрес чунцинского горкома прозвучало очень 
серьезное для китайского политического язы-
ка обвинение в «слабости партийного руковод-
ства». «Кроме того, Сунь Чжэнцаю пришлось 
признать, что он недостаточно работал для 
ликвидации в городе негативных последст-
вий дела Бо Силая»,— добавил Игорь Денисов.

Чэнь Миньэр, которого назначили гла-
вой Чунцина вместо Сунь Чжэнцая, считает-
ся протеже Си Цзиньпина, подчиненным ко-
торого он был в период работы в провинции 
Чжэцзян. «Си Цзиньпин убрал навязанного 
ему в 2012 году сменщика, назначив на его 
место одного из своих приближенных,— со-
общил 

”
Ъ“ научный сотрудник Центра азиат-

ско-тихоокеанских исследований ИИАЭ ДВО 
РАН Иван Зуенко.— Это вполне может озна-
чать, что Си Цзиньпин действительно готов 
переписывать правила и от него можно ожи-
дать и более резких шагов. К примеру, слома 
практики 

”
два срока по пять лет“ (для пред-

седателя КНР.— 
”
Ъ“) и всей системы коллек-

тивного руководства Компартией Китая, ко-
торую Дэн Сяопин с соратниками создавали в 
1970–1980-х годах под впечатлением от 

”
куль-

турной революции“ и периода единоличного 
правления Мао Цзэдуна».

Дело Сунь Чжэнцая показывает интенсив-
ность внутрипартийной борьбы в преддверии 
августовской встречи руководителей Компар-
тии в городе Бэйдайхэ и намеченного на осень 
XIX съезда Компартии КНР. На нем, соглас-
но неформальным, но соблюдаемым уже бо-
лее двух десятилетий правилам, должен быть 
определен преемник Си Цзиньпина и премь-
ер-министра Ли Кэцяна, которые сменят их в 
2022 году. Ранее наиболее вероятными канди-
датами на этот пост считались Сунь Чжэнцай 
и глава парткома провинции Гуандун Ху Чу-
ньхуа. Судьба последнего в связи с арестом его 
«напарника» вызывает у экспертов тревогу.

Михаил Коростиков

Борьба драконов под ковром
Си Цзиньпин укрепляет позиции в преддверии съезда Компартии
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Даже если криминала в деле Сунь Чжэнцая  
не найдут, его политическую судьбу  
можно считать предрешенной

Заместитель главы МИД РФ  
Сергей Рябков (слева) и посол  
в США Сергей Кисляк (справа)  
надеялись убедить своих амери-
канских коллег снять арест с рос-
сийской недвижимости в Мэри-
ленде и на Лонг-Айленде  ФОТО  AP



«Газпром» нашел теплое место
Потребление газа в Европе растет вопреки ожиданиям
«Газпром» продолжает бить  рекорды 
по экспорту газа в дальнее зарубежье, 
несмотря на то что европейский ры-
нок, как ожидалось, должен был уже 
преодолеть последствия холодной зи-
мы. Однако пока все наоборот — по-
требление газа резко растет, в том чи-
сле из-за жаркой погоды в южной 
Европе. Собеседники 

”
Ъ“ расходят-

ся во мнениях, насколько устойчив 
этот тренд. Если восстановление спро-
са продолжится, «Газпром» сможет се-
рьезно увеличить долю на рынке, так 
как пока низкие цены на газ в Европе 
не позволяют привлечь дополнитель-
ные поставки СПГ.

«Газпром» сообщил о резком росте экспор-
та газа в страны Южной Европы: с начала го-
да по 15 июня поставки в Турцию увеличи-
лись на 22%, в Венгрию — на 26,6%, в Сербию 
— на 47,9%, в Болгарию — на 12,6%, в Грецию 
— на 10%. В целом экспорт в Европу и Турцию 
за этот период вырос на 12,3%, до 102,9 млрд 
кубометров.

Темпы роста предсказуемо снижаются в 
течение года (в январе 26%, в первом кварта-

ле — 15%, за пять месяцев — 13,3%), так как 
ослабевает эффект холодной зимы после низ-
кой базы 2016 года. Но рост остается значи-
тельным, при этом европейские потребите-
ли по-прежнему не могут восстановить запа-
сы в хранилищах, израсходованные зимой, 
до уровня предыдущего сезона. Более того, 
отставание нарастает: если на начало сезона 
закачки на 1 апреля в хранилищах ЕС были 
на 7,3 млрд кубометров газа меньше, чем на 
1 апреля 2016 года, то на 15 июля расхожде-
ние составляет уже 9,7 млрд кубометров. Это 
означает, что рост текущего спроса на газ в ЕС 
не позволяет увеличить закачку с учетом то-
го, что возможность закупок у «Газпрома» тех-
нически ограничена из-за плановых летних 
ремонтов на основных газопроводах.

Такой вывод подтверждается последней 
оперативной статистикой Евростата: за ян-
варь—апрель потребление газа в 28 странах 
ЕС выросло на 5,6%, до 199 млрд кубометров, 
а в Турции — почти на 20%. При этом собст-
венная добыча в ЕС, в отличие от последних 
лет, тоже растет (на 4,9%, до 47,7 млрд кубоме-
тров). Поставки норвежского газа в первом 
полугодии увеличились примерно на 1,8%, 

до 60,9 млрд кубометров. Тем не менее спрос 
растет опережающими темпами, что означа-
ет появление дополнительной ниши для им-
порта из-за пределов ЕС.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке называют в чи-

сле основных факторов роста спроса на газ 
погоду (холодная зима и очень жаркое лето в 
Южной и Центральной Европе, что увеличи-
вает спрос на электроэнергию). Так, в Турции 
в начале июля был поставлен рекорд по объ-
ему суточного энергопотребления. Кроме то-
го, рост цен на энергетический уголь приво-
дит к его вытеснению газом на некоторых 
ТЭС. При этом часть собеседников 

”
Ъ“ видит 

рост спроса на газ в европейской промыш-
ленности и коммунальном секторе, что мо-
жет означать реальное восстановление рын-
ка после падения 2010–2014 годов. Другие 
же полагают, что ситуация объясняется разо-
выми факторами: помимо погоды, это прио-
становка части атомных блоков во Франции, 
низкая водность ГЭС в Турции и т. д.

Темпы роста экспорта «Газпрома» долж-
ны замедлиться в третьем квартале, счита-
ет Валерий Нестеров из Sberbank Investment 
Research. Он отмечает, что уровень заполне-

ния хранилищ в ЕС уже составляет 57%. Впро-
чем, в 2016 году на ту же дату было 68%.

Парадоксально, что рост спроса на газ по-
ка не приводит к серьезному увеличению цен 
(цены на голландском хабе TTF — около $180 
за 1 тыс. кубометров, примерно на 13% выше, 
чем год назад). Отчасти это объясняется тем, 
что цены на нефть не растут, поэтому евро-
пейские потребители могут свободно увели-
чивать отбор по контрактам «Газпрома» с неф-
тяной привязкой. На британском хабе NBP це-
ны на газ в июне резко снизились — до $152 
за 1 тыс. кубометров, поскольку не работа-
ет крупнейшее в стране хранилище Rough, а 
местным добытчикам нужно сбывать газ. В ре-
зультате цены в Северо-Западной Европе оста-
ются непривлекательными для поставщиков 
СПГ по сравнению с Азией, Ближним Восто-
ком или Латинской Америкой, и в такой ситу-
ации «Газпром» может беспрепятственно уве-
личивать долю на рынке. Вопрос о том, сохра-
нится ли такое положение вещей зимой, ког-
да цены могут вырасти, в том числе из-за огра-
ничений на добычу на крупнейшем в ЕС ме-
сторождении Гронинген, остается открытым.

Юрий Барсуков

Объединенная судостроитель-
ная корпорация (ОСК) хочет 
консолидировать проектиро-
вание гражданских судов на ба-
зе КБ «Вымпел» и ЦКБ «Коралл». 
Разрывать договоры с внеш-
ними проектантами по теку-
щим заказам не планируется, 
однако новых уже не будет. Та-
кой подход может осложнить 
жизнь заказчикам, часто пред-
почитающим зарубежных 
проектировщиков, и сыг-
рать на руку частным россий-
ским верфям, доля которых 
на рынке не превышает 30%. 
В самой ОСК надеются в ито-
ге удешевить строительства су-
дов. Но источники 

”
Ъ“ отмеча-

ют, что результат может быть 
обратным, если КБ ОСК не спра-
вятся с объемом заказов.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в 

судостроительной отрасли, при 
строительстве гражданских судов 
ОСК начала отказываться от услуг 
внешних проектно-конструктор-
ских бюро. По его словам, «дейст-
вует устное распоряжение не допу-
скать сторонних проектантов к раз-
работке документации на граждан-
ские суда, все изделия, строящие-
ся ОСК, должны проектироваться 
только в проектных бюро корпо-
рации». В ОСК 

”
Ъ“ пояснили, что 

создают центры компетенций су-
достроения на базе нижегородско-
го КБ «Вымпел» и севастопольского 
ЦКБ «Коралл», которые в 2017 году 
вошли в состав корпорации. В ито-
ге она хочет снизить себестоимость 
строительства судов за счет типо-
вых конструкторских решений, ве-

сти «работу над ошибками». «Кроме 
того, очень важно сконцентриро-
вать интеллектуальную собствен-
ность внутри ОСК»,— отмечают в 
корпорации, добавляя, что сейчас 
на рынке много небольших КБ, эф-
фективно работающих лишь по не-

которым направлениям и не спо-
собных «закрыть» судно целиком.

Речь может идти о захвате круп-
ной доли рынка: хотя ОСК принад-
лежит большая часть верфей в РФ, 
проектирует суда большое число 
игроков. По словам главы «Infoline-

Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, проект траулера может состав-
лять 4–5% от общей стоимости, 
пассажирского судна — 6–7%. В от-
личие от гособоронзаказа, на гра-
жданские суда конкурсы не прово-
дятся: заказчик и верфь выбирают 
проектанта по цене, срокам проек-
тирования и т. д. К примеру, стро-
ительство круизных PV300 ведет-
ся на «Красном Сормово» и «Лото-
се» по проекту Морского инженер-
ного бюро (МИБ) Геннадия Егоро-
ва. Выборгский судостроительный 
завод строит суда по проектам нор-
вежской Skipsteknisk, «Янтарь» в 
Калининграде строит три сейнера-
траулера для Рыболовецкого колхо-
за имени Ленина по проекту нор-
вежской Skipskompetanse. Источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли слышал и о яко-

бы имеющемся распоряжении гла-
вы ОСК Алексея Рахманова в тече-
ние года заменить МИБ на КБ «Вым-
пел». В ОСК уверяют, что разрывать 
контракты с проектантами, уже ра-
ботающими над заказами, не пла-
нируют, «форс-мажорных растор-
жений, если КБ работает нормаль-
но, не будет».

Источник 
”
Ъ“ на рынке счита-

ет, что идея консолидации не име-
ет правовой основы. Кроме того, 
«Вымпел» физически не сможет 
справиться со всеми заказами, от-
мечает собеседник 

”
Ъ“, и будет пере-

давать заказы другим бюро, что уве-
личит стоимость проектов. В ОСК 
подтвердили, что при дефиците 
мощностей «Вымпел» будет привле-
кать сторонние КБ. Участники рын-
ка также полагают, что попытка ог-
раничить выбор проектировщика в 

ОСК сыграет на руку независимым 
верфям, таким как Зеленодольский 
завод имени Горького, Судострои-
тельная фирма «Алмаз», «Пелла» и 
др. (в 2016 году, по данным «Infoline-
Аналитики», доля ОСК на рынке 
гражданского судостроения соста-
вила 70% — 24 млрд руб.).

Глава практики разрешения спо-
ров адвокатского бюро А2 Мария 
Сидорова отмечает, что устное рас-
поряжение может быть лишь ре-
комендательным и не может выну-
дить заказчика обращаться в кон-
кретное КБ. Заказчик может обра-
титься с претензией в ФАС, говорит 
юрист, добавляя, что, «скорее всего, 
данное предложение будет актуаль-
но для госзакупок, где госкомпании 
в интересах развития отечествен-
ного судостроения будут обеспечи-
вать заказами КБ 

”
Вымпел“». Пред-

седатель Союза рыболовецких кол-
хозов Архангельской области Анд-
рей Заика считает, что судовладель-
цам неинтересно заказывать проект 
рыболовного судна в РФ. По его сло-
вам, строительство по российско-
му проекту даже проще. «Но, напри-
мер, норвежские проекты постоян-
но эксплуатируются, ближе к жизни 
и учитывают потребности отрасли в 
ближайшем будущем, а наши про-
екты, к сожалению, сегодня уступа-
ют»,— говорит он. Напомним, что 
система «квоты под киль» (выдача 
разрешений на лов при заказе но-
вого судна), которая начнет действо-
вать в конце года, требует размеще-
ния заказа на судно на верфи в РФ.

Герман Костринский, 
Санкт-Петербург; 
Анастасия Веденеева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19999,91 (−118,95)
РТС 1038,45 (−0,89)
FTSE 100 7390,22 (−13,91)

DAX 30 12430,39 (−156,77)
DJIA* 21561,41 (−68,31)
NASDAQ Composite* 6328,34 (+13,91)

*На 20:27    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.07.17
Австралийский доллар 46,9561
Английский фунт 77,5972
Белорусский рубль** 30,4464
Датская крона* 91,9845

Доллар США 59,3705
Евро 68,4008
Индийская рупия*** 92,2654
Казахский тенге*** 18,2099

Канадский доллар 46,9443
Китайский юань* 87,8483
Норвежская крона* 73,2065
СДР 82,7726

Сингапурский доллар 43,4122
Новая турецкая лира 16,8093
Украинская гривна* 22,8965
Шведская крона* 71,5721

Швейцарский франк 61,9863
Японская иена*** 52,8466
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Если контроль за розничными про-
довольственными сетями в послед-
нее время только усиливается, то их 
поставщиков от него активно пыта-
ются оградить. Например, вице-спи-
кер Госдумы Ирина Яровая еще в кон-
це 2016 года собиралась иницииро-
вать проверку законности аудита, 
который ритейлеры проводят сами 
или заказывают в отношении своих 
контрагентов. 

Тогда до дела не дошло: несколько 
крупных сетей говорят, что к ним ни-
кто из правоохранительных или про-
веряющих органов не приходил. Од-
нако госпожа Яровая ничего не забы-
ла. На прошлой неделе она написа-
ла письмо в прокуратуру с просьбой 
проверить действия Auchan. Депута-
та возмутило, что ритейлер намерен 
в 2018 году ввести обязательный со-
циальный аудит предприятий, по-
ставляющих в сеть продовольствие.

В случае неудовлетворительных 
результатов аудита Auchan планиру-
ет временно прекращать работу с по-
ставщиком, которому на устранение 
несоответствий дадут три месяца, а 
после проведут повторную проверку.

Эта система действует во всех 
странах присутствия сети, говорят 
в Auchan и подразумевают провер-
ку производств, например, на пред-
мет использования детского труда, 
безопасности рабочего места, дли-
тельности рабочего времени и т. д. 
Но Ирина Яровая не верит в искрен-
ность социальной ответственности 
ритейлера: она считает, что сеть пы-
тается создать дополнительные усло-
вия для дискриминации отдельных 
поставщиков и нарушения закона о 
коммерческой тайне, о чем она напи-
сала генпрокурору Юрию Чайке.

Сейчас в России соблюдение норм 
трудового законодательства проверя-
ет Роструд. Плановые проверки служ-
ба может проводить не чаще одного 
раза в три года. В случае неудовлет-
ворительных результатов ведомство 
привлекает компанию к админист-
ративной или уголовной ответствен-
ности, если на производстве работа-
ют несовершеннолетние. Но этим бу-
дет заниматься уже прокуратура.

В такие моменты я вспоминаю, 
как много федеральные чиновники 
говорили о саморегулировании, в 
том числе в розничной торговле, на-
зывая его важным инструментом, ко-
торый нужно развивать.

Конечно, кто-то скажет, что, про-
водя проверки поставщиков, ритей-
леры дублируют функции контроль-
но-надзорных органов. Но на повер-
ку оказывается, что бизнес к бизне-
су ближе, чем госведомства. Ведь юр-
лицо можно перерегистрировать раз 
в три года, накануне инспекции той 
или иной службы, чтобы избежать 
ее. Производители средней руки не-
редко используют подобную схему, 
рассказали мне в одной из крупных 
розничных сетей. А для ритейлера 
поставщик, поступивший таким 
образом, останется тем же поставщи-
ком, но с другим юрлицом.
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Ирина Яровая не ве-
рит в искренность ри-
тейлера: она считает, 
что сеть пытается со-
здать дополнитель-
ные условия для дис-
криминации отдель-
ных поставщиков

в проверки анализирует 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Оборот наличных полномочий
Отставка Георгия Лунтовского запустила передел зон ответственности в руководстве ЦБ
В Банке России произошли очередные 
серьезные кадровые перестановки. Ос-
вобождаемый Георгием Лунтовским 
пост первого зампреда (см. стр. 1) зай-
мет зампред ЦБ Ольга Скоробогатова, 
которая и получит его основные пол-
номочия. Но обязанностей добавится 
и у других топ-менеджеров ЦБ — Русла-
на Вестеровского, Дмитрия Скобелки-
на и Андрея Кружалова. Участники рын-
ка говорят, что реформа в руководстве 
ЦБ готовилась давно и если ожидают 
сюрпризов, то в первую очередь в сфере 
инкассации и оборота наличных, кото-
рыми господин Лунтовский заведовал 
более 17 лет. 

Вчера регулятор объявил о ряде назначе-
ний в связи с уходом с 1 сентября по собствен-
ному желанию из ЦБ первого зампреда Геор-
гия Лунтовского. «Это плановый уход. Я про-
работал на одном месте 18 лет… В жизни всег-
да надо что-то менять»,— прокомментировал 
свое решение господин Лунтовский. Он рабо-
тал в ЦБ с 1999 года, с 2005 года занимал долж-
ность первого зампреда. Этот пост, согласно 
сообщению ЦБ, достанется Ольге Скоробога-
товой, курирующей национальную платеж-

ную систему и департамент информацион-
ных технологий в статусе зампреда. Она по-
лучит большую часть полномочий господина 
Лунтовского, в ее ведение перейдут департа-
мент финансовых технологий, проектов и ор-
ганизации процессов, департамент налично-
го денежного обращения, а также «Росинкас».

Госпожа Скоробогатова в ЦБ человек отно-
сительно новый. Она пришла туда на долж-
ность зампреда в 2014 году — как раз под про-
ект по формированию национальной пла-
тежной системы, потребность в которой воз-
никла в связи с санкциями. В 2007–2014 го-
дах, она была зампредом правления Росбанка 
и председателем совета директоров НКО «Объ-
единенная расчетная система». В 2016 году го-
спожа Скоробогатова, согласно опубликован-
ным декларациям о доходах, заработала боль-
ше всех среди сотрудников ЦБ. Ее доход вырос 
на 40%, до 74,3 млн руб. 

Впрочем, к Ольге Скоробогатовой перейдут 
не все полномочия господина Лунтовского. 
Часть их будет распределена между профиль-
ными менеджерами. Так, директор департа-
мента кадровой политики и обеспечения ра-
боты с персоналом Руслан Вестеровский будет 
курировать департамент кадровой политики 

и обеспечения работы с персоналом, главное 
управление недвижимости, департамент экс-
пертизы, методологии и контроля закупок. 
Межрегиональный центр безопасности ЦБ 
перейдет в ведение зампреда Дмитрия Ско-
белкина, а департамент полевых учреждений 
— главного бухгалтера ЦБ Андрея Кружалова. 
Зампред Виктор Берестовой будет курировать 
административный департамент.

Несмотря на существенные перестановки 
в руководстве ЦБ, участники рынка не ждут 
сюрпризов. По их словам, эти кадровые реше-
ния готовились давно. Исключение может со-
ставить рынок наличного денежного обраще-
ния и инкассация. Они долго находились под 
контролем господина Лунтовского, и при но-
вом кураторе в отрасли надеются на переме-
ны, которые давно назрели.

О необходимости изменений в регулиро-
вании инкассаторского рынка Георгий Лун-
товский заговорил впервые в феврале. «Рынок 
инкассации требует соответствующего регу-
лирования. На сегодняшний день это сложно-
управляемый процесс, и на рынок приходят 
организации, которые не готовы оказывать 
подобные услуги»,— заявил он тогда. О том, 
какие именно реформы назрели и как регуля-

тор намерен реформировать отрасль, госпо-
дин Лунтовский рассказывал в интервью 

”
Ъ“ 

(см. номер от 9 июня). Очевидно, теперь прет-
ворять в жизнь эти планы предстоит госпоже 
Скоробогатовой, от которой участники рынка 
ждут смелых технологических решений. 

Рынок наличного обращения неразрывно 
связан с безналичными платежами. При этом 
наличные год за годом сдают позиции. По дан-
ным ЦБ, в совокупном объеме розничной тор-
говли, платных услуг населению и обороте об-
щественного питания доля оплаты картами 
товаров и услуг выросла с 3,5% в 2009 году до 
30,5% в 2016 году, соответственно сократилась 
доля наличных платежей. Ольга Скоробогато-
ва курирует национальную платежную систе-
му, то есть фактически безналичные платежи, 
поэтому передача в ее ведение департамен-
та наличных расчетов более чем логична, по-
лагают банкиры. «Логично, что один и тот же 
топ-менеджер будет вести взаимосвязанные 
темы национальной платежной системы и на-
личного оборота,— указал председатель прав-
ления Росбанка Дмитрий Олюнин.— Повы-
шение Ольги Скоробогатовой означает при-
знание ее больших заслуг».

Юлия Полякова

ОСК проектирует монополию
Корпорация откажется от услуг сторонних КБ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 19 июля 2017 №129   l   Коммерсантъ

апрель маймаймаймаймай июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июльапрельапрельапрельапрель

0,90 1,4

0,9

1,0

1,1

1,2

1,3

1,4% ● 1,3061

0,19%
6,0 8,2

6,00

6,44

6,88

7,32

7,76

8,20тыс. пунктов ● 7,018

0,62%
0 100,0

0

20

40

60

80

100млрд руб. ● 28,49

1,13 1,33

1,13

1,17

1,21

1,25

1,29

1,33тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%9,33% 0,67%

● 1,242$ млрд ● 775,9

Шквал жалоб граждан на поте
рю инвестдохода и трудности 
перевода между негосударст
венными пенсионными фон
дами (НПФ) значительно уско
рил процесс исправления про
фильного для отрасли закона. 
Как было заявлено на состояв
шейся вчера встрече предста
вителей Банка России, Мин
труду, ПФР и НПФ на выработ
ку предложений по механиз
му переходов между фондами, 
должному информированию 
граждан о рисках и ответствен
ности агентов остается немно
гим более месяца. Впрочем, 
с высокой вероятностью итог 
этой работы можно предуга
дать и сегодня — переходов, 
а значит, и жалоб будет в не
сколько раз меньше.

Данные об общем числе жалоб по 
поводу незаконного перевода или 
отказа в нем, а также на потерю ин-
вестдохода из-за недостаточного ин-
формирования обнародовал вчера 
на встрече с представителями НПФ 
глава службы по защите прав потре-
бителей финансовых услуг ЦБ Миха-
ил Мамута. Как он сообщил, в пер-
вом полугодии текущего года в Банк 
России поступило 5125 жалоб — 
вдвое больше, чем за два предшест-
вующих года (2612 жалоб). По каждо-
му факту регулятор проводит собст-
венную проверку. В случае выявле-
ния признаков нарушения законо-
дательства при переводе граждан 
(без их ведома или с использовани-
ем поддельной подписи) данные пе-
редаются в правоохранительные ор-
ганы. Как подчеркнул господин Ма-
мута, если не изменить правила иг-
ры — порядок переходов, информи-
рования о возможной потере инвес-
тдохода и повышение ответственно-
сти агентов НПФ,— рост жалоб по 
итогам переходной кампании будет 
нарастать. При этом на подготовку 
предложений у отрасли остается 
немногим больше месяца — поправ-
ки к закону «О пенсионных фондах» 
должны быть рассмотрены уже в 
осеннюю сессию.

Участники закрытой для прессы 
встречи комментировать ее детали 
вчера дружно отказались. Впрочем, 
известно, что, хотя действующий 
порядок переходов не устраивает 
никого, единства в том, какие прав-
ки закона необходимы, среди фон-
дов нет. Так, НПФ Сбербанка и ряд 
других крупных фондов, большой 
частью состоящих в НАПФ, активно 
привлекающие клиентов через бан-
ковские сети, по сути, лоббируют (с 
коррективами в части информиро-
вания граждан) сохранение дейст-
вующего порядка подачи заявле-
ний — через нового страховщика 
или выступающий в роли агента 
НПФ-банк. Проблема же информи-
рования клиентов о возможной по-
тере инвестдохода, по оценке этой 
группы, решается подключением 

фондов к системе межведомствен-
ного электронного взаимодействия 
— текущий страховщик будет знать 
о переходе и в теории сможет про-
информировать клиента о рисках 
(см. 

”
Ъ“ от 10 июля).

Альтернативный механизм — по-
дачу заявления текущему страхов-
щику — предлагает реализовать 
другая группа НПФ, в основном 
представители АНПФ. «Только такая 
мера позволит сразу решить основ-
ные проблемы: некачественного 
информирования граждан и уве-
домления текущего страховщика о 
расторжении действующих догово-
ров»,— поясняет гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманен-
ко. Новому фонду, который привле-
кает клиента, информировать его о 
потенциальной потере инвестдохо-
да крайне невыгодно, ведь это ста-
вит под угрозу заключение с ним до-
говора, указывает гендиректор ФГ 
«Будущее» Марина Руднева. «Только 
текущий страховщик владеет дан-
ными о размере начисленного инве-
стиционного дохода и, соответст-
венно, может предоставить их кли-
енту в момент непосредственного 
обращения»,— указывает и первый 
заместитель гендиректора НПФ «Газ-
фонд Пенсионные накопления» Ан-
тон Шпилев.

Хотя каждая из групп НПФ обла-
дает серьезным лоббистским ресур-
сом, шансов на изменение порядка 
подачи заявлений больше. Такой по-
рядок не лишен недостатков (напри-
мер, не у всех НПФ есть широкая фи-
лиальная сеть), но позволяет решить 
проблему кардинально. В пользу та-
кого сценария неоднократно выска-
зывались и представители Банка 
России. Впрочем, регулятор обещает 
занять позицию беспристрастного 
арбитра. «Итоговая позиция будет 
вырабатываться с учетом мнений 
всех сторон — как участников рын-
ка, так и органов власти и экспертов. 
При этом решающей будет способ-
ность новаций решить существую-
щие проблемы с максимальной эф-
фективностью»,— сообщили вчера в 
пресс-службе ЦБ.

В случае принятие нового поряд-
ка трафик клиентов между фондами, 
а значит, и число жалоб сократятся в 
несколько раз. «Если ПФР не возоб-
новит прием заявлений через удо-
стоверяющие центры (приостанов-
лен в июне, см. 

”
Ъ“ от 28 ию-

ня.— 
”
Ъ“), то общее количество по-

данных заявлений в 2017 году сни-
зится в два-три раза относительно 
2016 года (по итогам кампании были 
одобрены переходы 6,5 млн клиен-
тов.— 

”
Ъ“)»,— отмечает гендиректор 

консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов. 
По оценке Марины Рудневой, в слу-
чае утверждения нормы о подаче за-
явления текущему страховщику об-
щее число переходов сократится ми-
нимум в пять раз.

Павел Аксенов

Жалоба  
закон точит
Переходам между НПФ  
снизят скорость

АРБ и ее главный конкурент ассо-
циация региональных банков «Рос-
сия» — чисто банковские лоббисты, 
они организуют конференции и съе-
зды с участием представителей ЦБ и 
других органов власти. До последнего 
времени АРБ лидировала не только по 
количеству участников — 456, из кото-
рых 282 кредитные организации (в 
«России» — около 300 членов), указы-
вают банкиры. «АРБ была самой значи-
мой ассоциацией именно в части диа-
лога с ЦБ и профильными чиновника-
ми»,— говорит глава банка из топ-30. 
По словам президента НАУФОР Алек-
сея Тимофеева, еще несколько лет на-
зад АРБ считалась более влиятельной 
ассоциацией, чем «Россия», но благода-
ря активности президента последней 
Анатолия Аксакова сейчас позиции 
сравнялись или даже поменялись.

Собеседники 
”
Ъ“ указывают, что 

проблема АРБ в том, что ее глава Гаре-
гин Тосунян увеличивал число членов 
за счет небольших игроков. «Он стал 
заложником количественного роста, 
главе ассоциации приходилось выс-
тупать в защиту мелких банков, что 

шло вразрез с политикой ЦБ,— гово-
рит руководитель банка из топ-50.— 
Крупным же банкам ассоциация инте-
ресна для конструктивного диалога с 
регулятором, который стал затруднен 
на фоне излишне эмоциональной 
критики ЦБ господином Тосуняном». 
По словам другого собеседника 

”
Ъ“ из 

числа членов АРБ, напряженность от-

ношений главы ассоциации и ЦБ за-
метно мешала работе ассоциации. 

Участники рынка единодушны в 
том, что после ухода восьми крупней-
ших банков смысла в существовании 
АРБ не будет. «Общероссийская ассо-
циация без восьми крупнейших игро-
ков не имеет смысла, и надо найти воз-
можность вернуть эти банки»,— счита-
ет совладелец Совкомбанка Сергей Хо-
тимский. «Одной из основных задач 
АРБ был диалог с регулятором для об-
суждения проблем банковского секто-
ра,— говорит глава Росевробанка Илья 
Бродский.— Но очевидно, что регуля-
тор не будет уделять должного внима-
ния диалогу с ассоциацией, представ-
ляющей интересы банков, на которые 
приходится 5% банковской системы».

Впрочем, банки, заявившие о выхо-
де из АРБ, пока не предприняли кон-
кретных шагов для оформления этого 
и могут остаться, но без Гарегина Тосу-
няна, указывают собеседники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией. Тогда наиболее ве-
роятным сценарием развития событий 
станет избрание президентом АРБ Геор-
гия Лунтовского. Однако уставные до-
кументы ассоциации составлены так, 
что переизбрать президента против его 

воли нельзя, указывают участники 
рынка. В понедельник господин Тосу-
нян был резко против того, чтобы уйти 
из АРБ. Вчера он не отвечал на звонки.

Если Гарегин Тосунян не согласит-
ся покинуть АРБ, крупнейшие банки 
сделают ставку на ассоциацию «Рос-
сия». Переговоры о ее реорганизации 
уже начались. Анатолий Аксаков под-
твердил, что кандидатура первого зам-
преда ЦБ Георгия Лунтовского может 
быть рассмотрена в качестве главы ас-
социации. По его словам, вчера круп-
нейшие участники рынка обсудили 
планы по реорганизации ассоциации. 
«Наша задача — создать более мощ-
ную ассоциацию, сохранив баланс ин-
тересов между банками,— добавил го-
сподин Аксаков.— Мы хотим четко 
описать в уставных документах пред-
ставительство всех слоев банковского 
рынка, так как возникают опасения, 
что приход крупных игроков (сейчас в 

”
Россию“ не входят Сбербанк, Газпро-

мбанк и ряд банков из топ-50) может 
привести к подавлению интересов 
средних и небольших».

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

ЦБ поделится с банками лоббистом
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Транснефть», одну из наиболее 
экономически привлекательных 
инфраструктурных компаний, 
начинают готовить к приватиза
ции. Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ), весной став
ший миноритарием «Транснеф
ти», предложил конвертировать 
привилегированные акции ком
пании в обыкновенные, которы
ми сейчас владеет только госу
дарство. В дальнейшем РФПИ хо
чет привлечь в капитал «Транс
нефти» зарубежные фонды.

РФПИ предлагает конвертировать 
привилегированные акции «Транс-
нефти» в обыкновенные, заявил глава 
фонда Кирилл Дмитриев в интервью 
«Интерфаксу». Это позволит «повы-
сить акционерную стоимость компа-
нии», «повысить защищенность прав 
миноритарных акционеров и будет 
являться одним из ключевых факто-
ров инвестиционной привлекатель-
ности», считает господин Дмитриев, 
введенный вчера в совет директоров 
«Транснефти». Его появление там ста-
ло возможным после того как фонд 
UCP, несколько лет споривший с 
«Транснефтью» о размере дивиденд-

ных выплат, весной продал 71% пре-
фов компании консорциуму в составе 
РФПИ, НПФ «Газфонд пенсионные на-
копления» и Газпромбанка за 170 мл-
рд руб. По словам господина Дмитри-
ева, сейчас РФПИ рассматривает при-
влечение в «Транснефть» новых мино-
ритарных инвесторов и предлагает 
также сделать сплит акций 1:100, что-
бы сделать их более доступными для 
небольших инвесторов. Сейчас одна 
акция компании стоит 176,5 тыс. руб.

Все обыкновенные акции «Транс-
нефти» принадлежат государству (на 
них приходится 78,1% уставного капи-
тала). Префы размещены на Москов-
ской бирже. Капитализация компа-
нии на основе их котировок — 274 мл-
рд руб., что явно не соответствует мас-
штабу ее бизнеса. Так, инвестпрограм-
ма «Транснефти» за 2016 год составила 
386 млрд руб., а чистая прибыль по 
МСФО — 233 млрд руб. В то же время 
сохранение госконтроля над компа-
нией, обеспечивающей поставки бо-
лее 95% нефти в РФ, всегда рассматри-
валось как стратегическая задача. До 
сих пор реальные шаги по продаже 
инфраструктурных компаний власти 
сделали только в случае «Ростелеко-

ма», в других случаях — с «Газпромом», 
РЖД, электросетевым комплексом — 
усилия были сосредоточены скорее 
на удержании контроля.

В ГПБ и НПФ заявили 
”
Ъ“, что под-

держивают предложение РФПИ. В 
Минэнерго и аппарате первого вице-
премьера Игоря Шувалова (курирует 
приватизацию) от комментариев от-
казались. В Минэкономики 

”
Ъ“ сооб-

щили, что не получали предложений 
РФПИ. Позиция РФПИ была согласо-
вана с другими участниками сделки, 
рассуждает источник 

”
Ъ“ на финансо-

вом рынке, возможно, инвесторами 
изначально предлагались такие усло-
вия. В «Транснефти» вчера заявили, 
что готовы обсуждать инициативу но-
вых акционеров. 

После конвертации новые акцио-
неры получат права голоса на общем 
собрании, отмечают опрошенные 

”
Ъ“ юристы. Но, отмечает советник 

Saveliev, Batanov & Partners Радик Лот-
фуллин, они утратят право на получе-
ние гарантированных дивидендов. 
Впрочем, незадолго до выхода UCP из 
состава акционеров «Транснефть» 
одобрила дивидендную политику, со-
гласно которой дивиденды должны 

составлять не менее 25% чистой при-
были по МСФО, при этом по префам 
они не могут быть ниже, чем по обык-
новенным акциям. Пока общие вы-
платы за 2016 год, одобренные вчера 
на собрании акционеров, составили 
всего 13% от чистой прибыли по 
МСФО — около 31 млрд руб., но 
«Транснефть» также обещает в этом 
году промежуточные дивиденды за 
2017 год.

Дивидендная доходность сейчас 
составляет чуть менее 5%, в нее входят 
дивиденды за 2016 и первое полуго-
дие 2017 года, замечает Кирилл Тачен-
ников из БКС. По мнению Александра 
Бурганского из «Ренессанс капитала», 
конвертация акций «открывает воз-
можности по привлечению новых ин-
весторов в компанию, роста акцио-
нерной ее стоимости». Кроме того, по-
лагает господин Бурганский, свобод-
ное обращение обыкновенных акций 
обеспечит ценовой ориентир для воз-
можной дальнейшей приватизации 
доли государства в «Транснефти», по-
скольку можно будет оценить справед-
ливую стоимость компании.

Дмитрий Козлов,  
Анатолий Джумайло

«Транснефть» готовят к приватизации
РФПИ ждет в компании новых миноритариев

Второй квартал не принес россий
ским компаниям значительного 
увеличения средств в доверитель
ном управлении, как это было 
в начале года. Опережающими 
темпами росли розничный сек
тор и индивидуальное довери
тельное управление, которые 
на фоне снижающихся депозит
ных ставок стали альтернативой 

для частных инвесторов. С этими 
сегментами связаны ожидания 
управляющих компаний по росту 
рынка доверительного управле
ния на ближайшие два квартала.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» 
подготовило обзор предварительных 
итогов деятельности крупнейших 
управляющих компаний (УК) за второй 
квартал 2017 года. За отчетный период 
объем активов под управлением 15 
крупнейших УК вырос на символиче-
ские 1,2%, до 4,26 трлн руб. При этом в 
первом квартале рынок вырос более 
чем на 9% и достиг 4,21 трлн руб. В нача-
ле года скачок был обеспечен негосу-
дарственными пенсионными фонда-
ми (НПФ), которые в конце марта полу-
чили 234 млрд руб. пенсионных нако-
плений по итогам переходной кампа-
нии 2016 года. Первую позицию во вто-
ром квартале закрепила УК «Сбербанк 
Управление активами» (см. таблицу).

В отсутствие новых средств, посту-
пивших на счета НПФ, активизиро-
вался процесс перераспределения ак-
тивов внутри финансовых групп. Са-
мый масштабный приток средств по-
казала «ИДжи Кэпитал Партнерс», спе-
циализирующаяся в основном на 
управлении пенсионными накопле-
ниями и резервами. За квартал объем 
активов под ее управлением вырос на 
23,1%, до 275,6 млрд руб. По мнению 
управляющего директора по корпора-
тивным рейтингам «Эксперт РА» Пав-
ла Митрофанова, столь значительный 
рост мог быть связан с консолидацией 
активов фондов группы «Будущее» 
под управлением этой компании. При 
этом сопоставимый отток средств по-
казала «Трансфингруп», активы под 
управлением которой снизились на 
21,8%, до 189 млрд руб. «

”
Трансфин-

груп“ как опорная УК для НПФ 
”
Благо-

состояние“ могла выводить активы 
под какие-то нужды НПФ или РЖД»,— 
считает господин Митрофанов. В «ИД-
жи Кэпитал Партнерс» и «Трансфин-
груп» вчера не комментировали про-
исшедшие изменения.

Впрочем, некоторым компаниям 
удалось продемонстрировать рост вы-
ше рынка за счет других сегментов — 
индивидуального доверительного 
управления или розницы. Так, «Сбер-
банк Управление активами» за квартал 
нарастил активы на 10,5%, а «Альфа-Ка-
питал» — на 12,6%. «Главные драйверы 
роста — это привлечения частных кли-
ентов в стратегии доверительного 
управления и в открытые паевые ин-
вестиционные фонды. В общей слож-
ности это дало почти две трети привле-
чений»,— отмечает управляющий ди-
ректор «Сбербанк Управление актива-
ми» Василий Илларионов. По данным 
Национальной лиги управляющих, во 
втором квартале управляющие компа-
нии (в лидерах были как раз «Сбербанк 
Управление активами» и «Альфа-Капи-

тал», а также «Газпромбанк — Управле-
ние активами») привлекли в открытые 
ПИФы более 19 млрд руб. По словам 
гендиректора «Альфа-Капитала» Ири-
ны Кривошеевой, за последние годы 
на российском рынке управления ак-
тивами сложилась такая «сезонная» 
тенденция, что в начале года активы 
быстрее растут у «пенсионных» УК, а 
затем реванш берут рыночные УК, ра-
ботающие с физическими лицами.

В ближайшие два квартала роль роз-
ничных компаний усилится, посколь-
ку новые поступления пенсионных 
средств будут только в начале следую-
щего года. «Сегменты ДУ состоятель-
ных клиентов, розничных ПИФов и 
ИИС на фоне низких ставок по депози-
там в банках сохранят лидирующие 
темпы роста и во втором полугодии»,— 
уверена госпожа Кривошеева. Василий 
Илларионов ожидает также притока 
частных клиентов за счет запуска но-
вых продуктов, в частности, через за-
крытые фонды недвижимости.

Виталий Гайдаев

Частный случай роста
Доверительному управлению не хватает пенсионных денег

Я не планирую  
уходить в отставку. Надо 

привлекать новых членов…  
Ассоциация — это несколько 
сот банков, исходя из этого, 
она и должна строить свою 

политику
— Гарегин Тосунян,

президент АРБ, 17 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие управляющие компании по итогам первого полугодия 2017 года
Место Название Объем активов в управлении Изм. за год 
  (млрд руб.) (%)
1 Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 532,3 10,5
2 Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 412,6 3,2
3 «Лидер» 400,1 -0,1
4 «ТКБ Инвестмент Партнерс» 348,9 -4,0
5 Группа УК «Регион» 334,8 1,5
6 Группа «Капиталъ Управление активами» 303,8 2,3
7 «ИДжи Кэпитал Партнерс» 275,6 23,1
8 «Прогрессивные инвестиционные идеи» 259,7 0,3
9 «Навигатор» 225,9 2,7
10 «Газпромбанк — Управление активами» 220,6 -18,7
11 «ЕФГ Управление активами» 207,9 1,4
12 «Альфа-Капитал» 206,3 12,6
13 «Трансфингруп» 189,0 -21,8
14 «Управление сбережениями» 187,2 17,0
15 «Менеджмент-консалтинг» 155,8 -10,3

По данным «Эксперт РА».
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Киев не стал продлевать режим 
ЧП в энергетике, действовав-
ший с февраля — после блокады 
вывоза угля из непризнанных 
ДНР и ЛНР. Украине по-прежне-
му нужен импорт антрацита 
для замещения угля из респу-
блик, хотя потребность в нем 
снижается. Заместить дефи- 
цит должны поставки из США 
и ЮАР, но пока основные объе-
мы энергоугля по-прежнему 
ввозятся из РФ, так как ввести 
запрет на такой импорт Киев  
не решился. К 2019 году Украи-
на планирует перевести антра-
цитовые ТЭС на газовые марки 
угля, но это чревато потерей  
эффективности энергосисте-
мы, указывают эксперты.

«Срок действия чрезвычайных 
мер в энергетике завершился. Сейчас 
нет законодательных оснований для 
его продления»,— заявил вчера глава 
НЭК «Укрэнерго» (диспетчер маги-
стральных электросетей Украины) 
Всеволод Ковальчук. Он добавил, что 
в июне утратил силу закон, на основа-
нии которого можно было вводить 
чрезвычайные меры. Глава «Укрэнер-
го» считает, что сейчас нет особой не-
обходимости в чрезвычайных мерах: 
«Электростанции, у которых мало 
угля на складах, и сами не заявляются 
(на рынок.— 

”
Ъ“), а те, у которых ан-

трацита достаточно, востребованы» 
(на 10 июля на складах было 744,5 тыс. 
тонн антрацитов, по данным Минэ-
нерго Украины). Теоретически необ-
ходимость в чрезвычайных мерах мо-
жет возникнуть в октябре, предупре-
дил господин Ковальчук.

Украина объявила ЧП в энергети-
ке в феврале после блокады радика-
лами вывоза антрацита из ДНР и ЛНР 
(часть ТЭС работает на газовых мар-
ках углей, добываемых на террито-
риях, подконтрольных Киеву). В 
2014–2015 годах Киев также объяв-

лял блокаду, после этого, рассказы-
вали источники 

”
Ъ“, в РФ вводился 

неофициальный запрет на экспорт 
энергоугля на Украину. Объемы по-
ставок из ДНР и ЛНР на Украину не 
раскрывались, но глава энергоком-
пании ДТЭК (входит в «СКМ Групп» 
Рината Ахметова) Максим Тимченко 
весной оценивал годовые потребно-
сти страны по импорту антрацита в 
9 млн тонн (ДТЭК в самопровозгла-
шенных республиках планировала 
добыть 12 млн тонн).

В период ЧП «Укрэнерго» и Минэ-
нерго определяли допустимый уро-
вень снижения резерва генерации и 
графики аварийных отключений. Ре-
жим ЧП продлевался помесячно до 
этого лета, в середине июня прави-
тельство продлило его до 17 июля. 
Киев еще в марте собирался блокиро-
вать и импорт угля из РФ, опасаясь, 

что так на Украину может попадать 
уголь из ДНР и ЛНР. Источники 

”
Ъ“ 

считали эту угрозу ответом на ввод 
«временного управления» на про-
мышленных активах украинских 
компаний в непризнанных респу-
бликах. Восполнять дефицит угля Ки-
ев планировал за счет поставок из Ка-
захстана, Польши, ЮАР и США. В кон-
це июня президент США Дональд 
Трамп заявил, что Украина запроси-
ла «миллионы тонн» угля, президент 
Украины Петр Порошенко говорил о 
поставках из США 2 млн тонн.

Но запрет на импорт угля из РФ не 
был введен, и поставки на Украину 
фактически не сократились. По дан-
ным ЦДУ ТЭК, за январь—май экс-
порт на Украину без коксующихся 
марок составил 2,1 млн тонн против 
2,2 млн тонн годом ранее (поставки 
входящего в ДТЭК шахтоуправления 
«Обуховская» выросли в десять раз, 
до 245 тыс. тонн, экспорт «Кузбассраз-
резугля» упал почти вдвое, до 
388 тыс. тонн). По данным Минэнер-
го Украины, импорт угля для ТЭС со-
ставил 996,8 тыс. тонн, в том числе из 
РФ — 777,5 тыс. тонн (78% всего объе-
ма), из Польши — 118,9 тыс. тонн 
(12%), из ЮАР — 100,5 тыс. тонн (10%). 
В конце мая Минэнерго прогнозиро-
вало, что потребление угля ТЭС в 
2017 году снизится на 16,2%, до 
26,26 млн тонн, спрос на антрациты 
упадет на 44,8%, до 7,76 млн тонн, а на 
газовые угли вырастет на 3,6%, до 
19,2 млн тонн. В мае Киев вписал в 
угольную стратегию отказ от антра-
цита в энергетике к 2019 году и заме-
щение его газовыми углями.

Сопредседатель украинского Фон-
да энергетических стратегий Дмит-
рий Марунич считает, что «если 

”
Укрэнерго“ справится и АЭС примут 

нагрузку, на 2017 год хватит и 3,5 млн 
тонн импортного угля». ДТЭК закупа-
ет на этот год 675 тыс. тонн из ЮАР, 
«Центрэнерго» ведет переговоры о 

поставках 2 млн тонн (из США), пере-
числяет эксперт. По его словам, уголь 
из ДНР «официально не закупается, 
но его неучтенно могут завозить част-
ники по цене около $80 за тонну, и в 
тарифе это фигурирует как 

”
Роттер-

дам плюс“». Директор группы корпо-
ративных рейтингов АКРА Максим 
Худалов отмечает, что энергопотре-
бление на Украине падает из-за спада 
промышленности, это может способ-
ствовать снижению потребности в 
антрацитах. Замещение антрацитов 
газовыми марками возможно, Украи-
на проводила такие эксперименты в 
конце 2000-х годов, но это чревато по-
терей эффективности энергосисте-
мы, ростом затрат энергетиков и объ-
емов площадей золоотвалов на стан-
циях, считает эксперт.

Анатолий Джумайло;  
Янина Соколовская, Киев

Украина осталась  
с российским углем
Экспорт из России снижаться не хочет

В первом полугодии «Почта Рос-
сии» обработала более 147,4 млн 
международных посылок, что 
на 50% больше, чем годом ранее. 

К концу года, по прогнозу пред-
приятия, объем таких отправле-
ний превысит уже 340 млн 
штук, при этом около 90% из 
них доставляются из Китая. 
Если «Почта России» не переори-
ентируется в сторону отечест-
венного ритейла, то станет глав-
ным проводником китайской 
экспансии на российский ры-
нок, опасаются представители 
местной интернет-торговли.

По предварительным итогам пер-
вого полугодия 2017 года, «Почта Рос-
сии» обработала 147,4 млн междуна-
родных почтовых отправлений с то-
варными вложениями, что на 50% 
превышает показатель аналогично-
го периода 2016 года (98,7 млн штук), 
сообщили 

”
Ъ“ в компании. ФГУП 

прогнозирует, что к концу года объ-
ем международных отправлений 
превысит 340 млн штук.

При этом до 90% от всех междуна-
родных посылок, поступающих в РФ, 
приходится на Азиатский регион 
(Китай, Гонконг, Сингапур), уточни-
ли в пресс-службе «Почты России». 
Наибольшие объемы входящих по-
сылок приходятся на торговую пло-
щадку AliExpress, следом идут eBay, 
JD.com и Amazon. По сравнению с 
прошлым годом значительно выро-
сло количество отправлений из Азии 
напрямую в РФ, минуя транзитные 
страны, что положительно влияет на 
сроки доставки, говорят во ФГУПе. 
Пройти пиковый с точки зрения чи-
сла посылок период в начале года 

также помогли «модернизация по-
чтовой логистики и совместные дей-
ствия с ФТС России». Так, в конце 
2016 года были увеличены мощно-
сти логистического почтового цент-
ра «Внуково», а с марта 2017 года регу-
лярные рейсы в Китай начали выпол-
нять два грузовых самолета ТУ-204С.

Объем отправлений продолжит 
расти, и в перспективе «Почте Рос-
сии» потребуется и дальше наращи-
вать мощности логистических цент-
ров, уверен президент Националь-
ной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов. По его 
ожиданиям уже за первые полгода 
количество посылок могло бы до-
стигнуть 200 млн штук, хотя и пока-
затель 147,4 млн штук «находится в 
рамках ожиданий».

На Китай действительно прихо-
дится до 90% всех отправлений, под-
тверждают в Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ). Еще по 
2% приходится на Великобританию 
и США, примерно по 1% — на Герма-
нию, Францию и Италию. «В целом 
количество почтовых отправлений 
растет на 170%, в денежном выраже-
нии эта динамика меньше за счет то-
го, что ежегодно снижается средний 
чек покупок»,— отмечают в АКИТ. 
По оценке ассоциации, средний чек 
международных почтовых отправле-
ний составляет 1,25 тыс. руб., а в слу-
чае Китая — всего 800 руб. «Мы ви-
дим огромный рост количества де-
шевых посылок, который вызван 
разницей в цене товара в России и за 

рубежом на 28%. Они складываются 
из 18% НДС и 10% пошлины, уплачи-
ваемой на таможне»,— поясняет 
президент АКИТ Алексей Федоров.

В мае председатель совета дирек-
торов крупнейшего китайского ин-
тернет-ритейлера Alibaba Group 
Джек Ма прогнозировал, что количе-
ство обрабатываемых экспресс-по-
сылок в день в Китае в 2025 году до-
стигнет 1 млрд штук. Сейчас их коли-
чество составляет 100 млн штук. 
«Если Китай достигнет этого показа-
теля, то неминуемая гибель грозит 
всему онлайн-ритейлу России»,— ка-
тегоричен Алексей Федоров. Уже 
сейчас мощности «Почты России» 
развернуты именно в сторону Китая, 
считает он. «Беспошлинный канал, 
которым стала 

”
Почта России“ для за-

рубежных посылок,— это огромная 
черная дыра в российской таможне. 
И те 340 млн посылок, которые 

”
По-

чта России“ получит в 2017 году,— 
это 350 млрд руб., попавших в Рос-
сию мимо ФТС»,— уверен господин 
Федоров. По его оценке, само ФГУП 
получает за услуги, оказанные ки-
тайским продавцам товаров, около 
1,5–2 млрд руб. в год. «Я верю, что 

”
Почта России“ станет больше вни-

мания уделять внутренней интер-
нет-торговле. Если этого не случится, 
она превратится в главного провод-
ника китайской экспансии на рос-
сийскую территорию»,— опасается 
господин Федоров.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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Как выяснил 
”
Ъ“, после подпи-

сания контракта на поставку  
четырех самолетов-амфибий  
Бе-200 в КНР, их производитель 
— Таганрогский авиационный 
научно-производственный ком-
плекс имени Бериева (ТАНТК) — 
вместе с китайской стороной 
обсуждают локализацию произ-
водства в Китае. Стороны уже 
договорились об организации 
лицензионного производства 
легкого Бе-103, спрос на кото-
рый в КНР превышает 200 само-
летов. Локализация Бе-200 в Ки-
тае может помочь продвиже-
нию проекта: в РФ некоторый 
спрос на самолет обеспечивает 
лишь МЧС, а ориентировочный 
портфель зарубежных заказов 
не превышает 10–12 самолетов.

Руководство ТАНТК имени Берие-
ва (входит в Объединенную авиа-
строительную корпорацию, ОАК) 
совместно с Росавиацией и китай-
скими авиавластями (CAAC) подают 
заявку на валидацию сертификата 
типа самолета Бе-200 в КНР, расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор ТАНТК Юрий 

Грудинин. По его словам, «было при-
нято принципиальное решение» 
продвигать Бе-200 в этом регионе, 
тем более что ТАНТК уже подписала с 
китайской Leader Energy Aircraft 
Manufacturing Co. Ltd твердый кон-
тракт на два Бе-200 с опционом на два 
самолета. На фоне активного интере-
са китайской стороны в дальнейшем 
«не исключается и возможность ло-
кализации производства в Китае», го-
ворит господин Грудинин, подчерки-
вая, что вопрос «требует тщательной 
проработки властями РФ».

Бе-200 — многоцелевой самолет-
амфибия для тушения пожаров, экс-
тренной помощи в чрезвычайных си-
туациях, поиска и спасения на воде, 
санитарных и грузовых перевозок и 
т. д. Зарубежные аналоги предназна-
чены в основном для пожарных. Бе-
200 может взять 12 тонн воды, от 30 до 
50 пострадавших, до 7,5 тонны грузов. 
На июль выпущено 11 Бе-200, в РФ са-
молет покупает МЧС (у ведомства во-
семь Бе-200), ТАНТК имеет контракт 
еще на шесть. В 2017 году завод плани-
рует выйти на производство четырех 
самолетов, за пять лет — на шесть са-

молетов в год (мощности позволяют 
собирать до восьми амфибий).

При этом в 2016–17 годах россий-
ская и китайская стороны подписали 
ряд соглашений об организации ли-
цензионного производства легкого 
самолета-амфибии Бе-103, создания 
сервисного центра по техобслужива-
нию и школы для обучения летного и 
технического состава в КНР. По сло-
вам господина Грудинина, спрос на 
этот самолет в Китае оценивается бо-
лее чем в 200 машин. Совместно с 
французской Safran Engines, Объеди-
ненной двигателестроительной кор-
порацией «Ростеха» и ТАНТК идет ра-
бота над установкой «оморяченной 
версии» двигателя Sam146, устанав-
ливаемого сейчас на SSJ 100.

Найти заказчиков для Бе-200 пока 
удавалось с трудом. В конце 2016 го-
да ОАК и Airbus свернули учрежден-
ное в 2005 году СП по продвижению 
Бе-200 на зарубежных рынках. Тогда 
источники 

”
Ъ“ отмечали, что, несмо-

тря на уникальные характеристики, 
самолет слишком дорогой. Вчера в 
интервью 

”
Ъ“ глава ОАК Юрий Слю-

сарь рассказал, что МЧС хочет зака-

зать еще шесть Бе-200. Иностранные 
заказчики — Таиланд, Индонезия, 
Аргентина, Китай. «Ориентировоч-
но на ближайшие годы существует 
заказ на 10–12 машин»,— говорил 
топ-менеджер.

По словам высокопоставленного 
источника 

”
Ъ“ в авиапроме, перегово-

ры по локализации Бе-103 с Китаем 
станут базой для следующего шага, 
подразумевающего локализацию Бе-
200. «В текущей ситуации китайцы не 
настроены совершать разовые покуп-
ки, им это неинтересно, они стремят-
ся развивать свою промышленность, 
загружая мощности своих предприя-
тий,— убежден топ-менеджер другого 
оборонного холдинга.— Есть уверен-
ность, что после исполнения контрак-
та на Бе-200 они захотят локализа-
цию. К этому надо быть готовыми уже 
сейчас». Исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев говорит, 
что Китаю было бы интересно из-
учить проекты ТАНТК, что позволит 
придать импульс строительству рос-
сийских амфибий.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

Безбагажные тарифы уже есть у 
S7, «ЮТэйр», «Уральских авиалиний», 
их вводили для конкуренции с «По-
бедой» (лоукостер «Аэрофлота»). S7 
разрешает провозить по такому та-
рифу ручную кладь до 10 кг, «Ураль-
ские авиалинии» — место ручной 
клади до 5 кг и место багажа до 10 кг. 
Но из-за нечеткости норм перевозчи-
ки сталкиваются с претензиями (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября 2016 года). Отме-

нить норму о бесплатном багаже 
еще в 2012 году предлагал Владими-
ру Путину гендиректор «Аэрофлота» 
Виталий Савельев — наряду с вво-
дом невозвратных авиабилетов и 
другими мерами по развитию лоу-
кост-сегмента. В октябре 2016 года 
отмену нормы багажа в 10 кг поддер-
жал Минтранс, против выступала Ас-
социация эксплуатантов воздушного 
транспорта (см. 

”
Ъ“ от 29 ноября).

В «Аэрофлоте» 
”
Ъ“ сообщили, что 

конкурировать с иностранными лоу-
костерами, в том числе снижая тари-
фы, «Победе» «не позволяют законо-
дательные ограничения». Там счита-
ют, что нормы багажа должен уста-
навливать перевозчик, а безбагаж-
ные тарифы позволят пассажирам 
летать дешевле, выбирая необходи-
мые услуги. «Билеты по безбагажно-
му тарифу будут альтернативой, а не 
заменой обычным билетам»,— счи-
тают в «Аэрофлоте». В «Уральских 

авиалиниях» соглашаются, что по-
правки позволят снизить стоимость 
билета для граждан, готовых летать 
без багажа, оплачивая только нуж-
ные услуги. Росавиация запрос 

”
Ъ“ 

адресовала в Минтранс, где сообщи-
ли, что прорабатывают вопрос с пе-
ревозчиками и Госдумой.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев отмечает, 
что полтора года назад многие пере-

возчики ввели невозвратные тари-
фы, которые на 1,5–2 тыс. руб. дешев-
ле, это позволило повысить заня-
тость кресел и улучшить финансо-
вые показатели. От безбагажных та-
рифов цены на билеты, по мнению 
эксперта, вряд ли заметно снизятся, 
но разница с «багажными» тарифами 
может увеличиться до 2–2,5 тыс. руб.

Сергей Сорокин из коллегии адво-
катов «Юков и партнеры» говорит, что 
изменения ВК распространяются на 
полеты российских самолетов над 
территорией РФ, а также, если иное 
не предусмотрено международным 
договором или законами страны пре-
бывания, на воздушные суда РФ за 
границей и на иностранные самоле-
ты в российском воздушном про-
странстве. «Фактически перевозчики 
получают возможность отказать в без-
возмездной перевозке багажа по не-
возвратным тарифам, если это пред-
усмотрено договором»,— констати-
рует адвокат Елена Лузанова. Парт-
нер Goltsblat BLP Владимир Чикин не 
исключает, что поправки могут при-
вести к произволу авиаперевозчиков 
и ограничению как возможности бес-
платного провоза багажа, так и 
уменьшения веса и габаритов ручной 
клади, чтобы вынудить пассажиров 
оплачивать багаж. Но с этим, по его 
словам, можно пытаться бороться: 
«Если размер и вес ручной клади бу-
дут явно занижены, например 1 кг 
при габаритах 10 на 15 см, то это мож-

но расценить как злоупотребление со 
стороны перевозчика, поскольку са-
молет очевидно допускает больший 
вес вещей в салоне. Пассажир может 
подать жалобу в Роспотребнадзор, 
при определенных обстоятельствах 
можно пожаловаться и в ФАС». Необ-
ходимость изменений обосновыва-
ется в том числе возможностью со-
кращения стоимости услуг перевоз-
чиков, так как до 20% цены билета 
якобы составляет обслуживание бага-
жа, замечает госпожа Лузанова. Но на 
деле законопроект отвечает интере-
сам перевозчиков, считает юрист: им 
дают возможность не учитывать ми-
нимальный бесплатный багаж в не-
возвратных тарифах, которые фор-
мируют большую часть продаж.

Замглавы ФАС Александр Редько 
считает, что введение безбагажных 
тарифов «вряд ли существенно по-
влияет на рынок пассажирских ави-
аперевозок, но может негативно ска-
заться на качестве услуг». «Сейчас 
ФАС проводит анализ рынка, прове-
ряя обоснованность цен на билеты 
по внутренним, в том числе курорт-
ным, направлениям. Нас беспокоит, 
что на фоне дисбаланса спроса и 
предложения и усиления рыночных 
позиций группы 

”
Аэрофлот“ пред-

принимаются действия, которые мо-
гут снизить качество услуг и спрово-
цировать рост цен»,— заявил он 

”
Ъ“.

Анастасия Веденеева,  
Анна Занина

Бе-200 готовят к вылету на Восток
Производство амфибии могут локализовать в Китае

Билет без ручки

Китай загрузил «Почту России»
Количество посылок из Азии растет

906 млн долларов
потратила Украина на импорт угля из РФ 
в 2016 году, по данным фискальной 
службы Украины,— это 55,5%  
от общего импорта 

Давайте откроем 
Воздушный кодекс,  

там написано, что мы 
обязаны бесплатно багаж 
перевезти в размере 10 кг. 

Но мы же конкурируем  
не только с российскими 

авиакомпаниями, мы 
конкурируем и с западными 
лоукостерами — тогда их  

в порядок тоже приводите
— Виталий Савельев,

гендиректор «Аэрофлота»,  
12 апреля 2016 года (цитата по «Интерфаксу»)
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«Мираторг» может приобрести 
около 32 тыс. га в Тульской 
и Брянской областях у Нацио
нальной земельной компании 
Александра Лебедева, которая 
выращивает в регионах кар
тофель, зерновые и овощи. 
 Решение о продаже земель мог
ло  возникнуть в связи с паде
нием рентабельности бизнеса 
изза перепроизводства карто
феля в последние два года.

О том, что АПХ «Мираторг» собира-
ется приобрести земельные активы у 
ООО «Национальная земельная ком-
пания» (НЗК), 

”
Ъ“ рассказали два 

источника в отрасли. По словам одно-
го из них, НЗК владеет примерно 
27 тыс. га в Тульской области и еще 
около 5 тыс. га под Брянском. В «Ми-
раторге» и НЗК от комментариев отка-
зались. Представитель Александра 
Лебедева, который считается основ-
ным владельцем НЗК, также не стал 
отвечать на вопросы 

”
Ъ“, связаться с 

самим бизнесменом не удалось.
По данным источников 

”
Ъ“, «Ми-

раторгу» интересна только земля 
НЗК. «Совэкон» в конце 2016 года 
оценивал среднюю стоимость сель-
хозземли под Тулой в 22 тыс. руб. за 
1 га. В Брянской области нет устояв-
шегося рынка сельхозземли, поэто-
му ее стоимость может разниться от 
нескольких тысяч до 10–15 тыс. руб. 
за 1 га, говорит директор «Совэкон» 
Андрей Сизов. Таким образом, на 
земли НЗК «Мираторг» может потра-
тить до 670 млн руб. По данным 
BEFL, на конец 2016 года «Мираторг» 
управлял 644 тыс. га, занимая третье 
место в рейтинге крупнейших рос-
сийских землевладельцев. Основ-
ные земельные активы холдинга 
сосредоточены в Белгородской, Кур-
ской, Орловской и Брянской облас-
тях. В Чернском районе Тульской об-
ласти, где находятся земли НЗК, 
«Мираторг» собирается построить 

новые фермы для выращивания 
крупного рогатого скота, сообщали 
ранее в холдинге.

• НЗК основана в 2006 году Алексан-
дром Лебедевым и Андреем Самоши-
ным (сегодня возглавляет карто-
фельное хозяйство «Максим Горь-
кий», входящее в НЗК). Кроме карто-

феля компания занимается выращи-
ванием овощей и зерновых. Также 
под ее управлением находятся завод 
по мойке и фасовке картофеля и за-
вод по производству картофельных 
хлопьев. В 2015 году выручка НЗК вы-
росла на 22,2%, до 411,1 млн руб.

• «Мираторг», владельцами которого 
считаются Виктор и Александр Лин-
ники, один из крупнейших производи-
телей мяса в России. В 2016 году он уве-
личил выпуск охлажденного мяса 
птицы на 37%, до 102,2 тыс. тонн, 
свинины в живом весе — на 6,2%, до 
409 тыс. тонн, говядины — на 53,4%, 
до 62,14 тыс. тонн. Оборот холдинга 
в прошлом году — 120 млрд руб.
Исполнительный директор Наци-

онального плодоовощного союза Ми-
хаил Глушков полагает, что возмож-
ной причиной продажи земли НЗК 
может стать перепроизводство карто-

феля в последние два года, привед-
шее к снижению оптовых цен и, соот-
ветственно, рентабельности бизнеса. 
Так, по его словам, средняя оптовая 
цена на картофель в сентябре 2016 го-
да достигала 5–6 руб. за 1 кг при себе-
стоимости производства 8 руб. за 1 кг. 
Картофельный союз оценивает сред-
негодовое потребление картофеля в 
России на уровне 80 кг на человека 
(11,5 млн тонн), ФАО — в 130 кг на че-
ловека в год (18,7 млн тонн). В 2016 го-
ду экспорт продукта из России достиг 
рекордных 230 тыс. тонн, подсчиты-
вали в Институте конъюнктуры аг-
рарного рынка.

Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» (входит в АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова) Константин 
Аверин в интервью 

”
Ъ“ оценивал 

среднюю рентабельность в произ-
водстве картофеля в 5–50% в зависи-
мости от цены реализации. В такой 
ситуации, возможно, акционеры 
НЗК, не получив желаемой доходно-
сти, решили выйти из проекта, пола-
гает управляющий директор BEFL 
Владислав Новоселов. В Минсельхо-
зе ранее оценивали урожай картофе-
ля в 2016 году в 32 млн тонн против 
34 млн тонн годом ранее.

Если сделка с НЗК состоится, «Ми-
раторг», скорее всего, на приобретен-
ных землях займется выращиванием 
зерновых в рамках своего дивизиона 
по производству кормов, полагают со-
беседники 

”
Ъ“. В 2016 году у «Мира-

торга», по собственным данным, про-
изводство зерна выросло в 1,7 раза, до 
1,32 млн тонн, средняя урожайность 
увеличилась с 44,7 до 54,1 ц с 1 га. Сей-
час холдинг планирует задействовать 
часть земель для выращивания куль-
тур с высоким экспортным потенциа-
лом, например качественной пшени-
цы, а на вырученные от ее продажи 
средства закупать в России зерно для 
кормов (см. 

”
Ъ“ от 23 июня).

Анатолий Костырев

«Мираторг» расширяет 
запашку
Холдинг может купить более 30 тыс. га у НЗК

После продажи сайтов с автомо
бильными объявлениями «Ян
дексу» издательский дом Hearst 
Shkulev Media решил сосредото
читься на направлении поиска 
работы в интернете. Компания 
приобрела сайт Rosrabota.ru 
с аудиторией около 1 млн чело
век в месяц. Его планируется 
присоединить к уже входящему 
в ИД ресурсу «Зарплата.ру», что
бы усилить региональное при
сутствие. Участники рынка оце
нивают сделку в 6070 млн руб., 
отмечая, что на нем сейчас на
блюдается сезонный спад.

Hearst Shkulev Digital (HSD; вхо-
дит в ИД Hearst Shkulev Media) купил 
рекрутинговый сайт Rosrabota.ru, 
вчера стороны подписали сделку, со-
общили 

”
Ъ“ в холдинге. В ООО «Рабо-

та и зарплата», управляющем Ros-
rabota.ru, подтвердили продажу про-
екта. Сейчас его совладельцами в 
Kartoteka.ru указаны Денис Денисен-
ко, Виктор Лежнев, Владимир Осин-
ский и Максим Постников. Сумму 
сделки стороны не разглашают.

Проект войдет в состав принад-
лежащего HSD ресурса «Зарплата.
ру». Месячная аудитория Rosrabota.
ru превышает 1 млн уникальных 
пользователей, «Зарплаты.ру» — 
3,5 млн (это третий по посещаемо-
сти российский сайт для поиска ра-
боты и персонала), указывают в 
HSD. Rosrabota.ru присутствует на 
рынке с 2003 года и лидирует по ау-
дитории среди аналогичных сай-
тов в Красноярске и Красноярском 
крае. При объединении аудиторий 

HSD планирует выйти на ежемесяч-
ную аудиторию свыше 4,5 млн 
пользователей.

После интеграции Rosrabota.ru 
сохранит команду, а дизайн сайта 
будет приведен к единому стилю 
оформления с «Зарплатой.ру», гово-
рят в HSD. Пока холдинг планирует 
сохранить оба бренда. «Такой опыт у 
нас уже был, когда, к примеру, в 
Ярославле мы долгое время работа-
ли под брендами 76.ru и 

”
Зарплата.

ру“»,— поясняет директор HSD Сер-

гей Астапенко. При этом, по его сло-
вам, Rosrabota.ru продолжит рабо-
тать не только с вакансиями Красно-
ярска, но и с аудиторией Сибири и 
всей России. Бизнес Rosrabota.ru 
растет на «десятки процентов в год», 
говорит господин Астапенко. Сайт 
зарабатывает как на рекламе, так и 
на платных опциях: например, раз-
мещении «анонимных вакансий» 
(такие объявления скрываются от 
конкурентов), просмотрах контак-
тов соискателей и др.

Гендиректор Headhunter Миха-
ил Жуков оценивает потенциаль-
ную стоимость Rosrabota.ru при-
мерно в 60–70 млн руб. Покупка 
красноярского сайта подходит под 
стратегию HSD, который в больших 
объемах скупает региональные 

сайты для наращивания присутст-
вия, констатирует президент порта-
ла Superjob.ru Алексей Захаров. Но 
все равно аудитория рекрутинго-
вых сайтов холдинга остается не-
большой, а сейчас, как и весь сег-
мент, переживает сезонный спад, 
говорит он.

HSD объединяет интернет-ресур-
сы Hearst Shkulev Media, включая 
сайты изданий Elle, StarHit, Marie 
Claire и др., а также классифайд 
N1.RU и сеть городских порталов. Со-

вокупная аудитория компании со-
ставляет более 50 млн уникальных 
посетителей ежемесячно. Ранее HSD 
договорился о передаче своих авто-
мобильных классифайдов под 
управление «Яндекса». Как сообщал 

”
Ъ“, развивать 33 региональных до-

мена ИД (в частности, «E1.Авто», 
Autochel.ru, «НГС.Авто», Аuto.29.ru) 
будет принадлежащий «Яндексу» 
«Авто.ру». Фактически «Яндекс» ку-
пил базы данных, софт, товарные 
знаки и сами домены, уточняли в 
компании. Онлайн-подразделение 
Hearst Shkulev Media продолжит 
укрупняться, говорит Сергей Аста-
пенко: компания намерена инвес-
тировать в классифайды, медиасер-
висы и другие направления.

Елизавета Макарова

Hearst Shkulev Media нашел работу
Издательский дом купил сайт Rosrabota.ru

«Пирамида 2000», управлявшая 
закрытым торгцентром «Твер
ской пассаж» на Пушкинской 
площади, проиграла первый 
этап судебного разбирательст
ва с ФГУП «Издательство 

”
Извес

тия“». Компания требует компен
сировать упущенную выгоду из
за начала реконструкции ком
плекса, где когдато находилась 
редакция газеты «Известия».

ООО «Пирамида 2000» — владе-
лец торгового центра «Тверской 
пассаж», который закрылся из-за ре-
конструкции здания «Известий» 
на Пушкинской площади,— риску-
ет не получить компенсацию недо-
полученной прибыли, следует из 
материалов в картотеке Арбитраж-
ного суда Москвы. Суд постановил 
отказать в удовлетворении иска 
компании о выплате компенса-
ции за упущенную выгоду, который 
был подан к ФГУП «Издательство 

”
Известия“» (собственник площа-

дей, которые арендовала «Пирами-
да») и инвестору проекта ЗАО «Лега-
си девелопмент».

Торгцентр «Тверской пассаж» за-
нимал 2,1 тыс. кв. м, которые «Пира-
мида 2000» арендовала у издательст-
ва с согласия управления делами 
президента: соответствующий дого-
вор стороны заключили в 1996 году 
на 20 лет. В 2012 году, незадолго до 
окончания срока действия договора, 
«Тверской пассаж» был закрыт с при-
менением силы и больше не открыл-
ся. ФГУП как собственник помеще-

ния объяснило принятые меры не-
обходимостью начать реконструк-
цию здания «Известий», инвесткон-
тракт на которую был заключен с 
компанией «Легаси девелопмент» (ее 
бенефициары неизвестны) еще в 
2006 году. «Легаси» обязалась постро-
ить на месте «Известий» многофунк-
циональный комплекс общей пло-
щадью 168 тыс. кв. м стоимостью 
$500 млн, почти треть новых площа-
дей (50 тыс. кв. м) должна была пе-
рейти государству.

С 2012 года, когда закрылся «Твер-
ской пассаж», «Пирамида 2000» нача-
ла оспаривать в суде требования 
ФГУП «Издательство 

”
Известия“» об 

одностороннем расторжении дого-
вора аренды и параллельно пыта-
лась договориться о своем участии в 
инвестиционном проекте напря-
мую с «Легаси девелопмент». Вложив 
в реконструкцию около $3 млн (по 
курсу на июль 2013 года, когда сторо-
ны вели переговоры), «Пирамида 
2000» смогла бы выкупить площади, 
которые занимал «Тверской пассаж», 
и снова открыть торговый центр. Эта 
сделка не сложилась, и осенью 2016 
года «Пирамида 2000» подала иск с 
требованием компенсировать упу-
щенную выгоду на сумму около 
400 млн руб., затем сумма была сни-
жена до 320 млн руб.

Истец объяснил требования тем, 
что договорился с собственником 
помещений вернуть их ему на время 
ремонтных и строительных работ с 
условием возврата к определенной 

дате — ориентировочному сроку 
окончания реконструкции во вто-
ром квартале 2014 года. Суд решил, 
что ориентировочный срок не мо-
жет считаться окончательным, и не 
увидел в действиях «Пирамиды 
2000» приготовлений «для получе-
ния дохода от спорных помещений в 
размере взыскиваемой суммы», поэ-
тому отказал в удовлетворении иска. 
Гендиректор «Пирамиды 2000» Вла-
дислав Васнев не был доступен для 
комментариев. Но компания подала 
апелляцию на решение первой ин-
станции, заседание назначено на 28 
августа текущего года. Партнер юри-
дического бюро «Падва и Эпштейн» 
Павел Герасимов говорит, что в апел-
ляции суд редко меняет решение по 
таким делам. «Гораздо выше вероят-
ность того, что кассационная жалоба 
окажется более результативной для 
истца»,— отметил он.

Сейчас реконструкцией и новым 
строительством на территории «Из-
вестий» занимается группа компа-
ний «Ташир» Самвела Карапетяна. 
Она появилась в проекте еще в кон-
це 2012 года в качестве генподрядчи-
ка, а в феврале нынешнего года за-
крыла сделку по покупке комплекса. 
Бюджет на проект сократился в три 
раза, до $150 млн, сообщало ранее 
«РИА Новости». Здесь планируется 
построить комплекс, в который вой-
дут гостиница на 250 номеров, офи-
сы, предприятия общественного пи-
тания и торговли.

Екатерина Геращенко

«Пирамида» не устояла
Компания не дождалась компенсации  
за закрытие торгцентра

Российский венчурный фонд 
Leta Capital вместе с партнерами 
вложил $5,2 млн в израильско
го поставщика интеллектуаль
ных решений для управления 
Qmarkets. Компания планирует 
развиваться на американском 
рынке, в том числе в госучре
ждениях. Пока главная слож
ность для подобных проектов — 
доказать свою ценность клиен
там, считают эксперты.

Leta Capital стал лид-инвестором 
раунда на $5,2 млн в Qmarkets, сооб-
щили 

”
Ъ“ в фонде и подтвердил 

представитель компании Гай Коэн. 
Кроме Leta в сделке приняли участие 
израильский фонд 100 Club и депар-
тамент экономического и общест-
венного развития Коннектикута. 
Размер вклада Leta не раскрывается. 
Qmarkets использует финансирова-
ние на расширение линейки про-
дуктов и дальнейшую экспансию на 
американский рынок. У проекта уже 
есть офисы в США, Европе и Австра-
лии, центр исследований и разра-
ботки находится в Израиле.

Ключевой продукт Qmarkets — 
платформа Idea & Innovation Manage-
ment. «Клиенты компании, между-
народные корпорации, используют 
ПО Qmarkets для масштабных мозго-
вых штурмов с большой аудиторией 
— это могут быть как собственные 
сотрудники, так и клиенты или по-
требители извне»,— объясняет го-
сподин Коэн. По его словам, аудито-
рия может генерировать идеи и го-
лосовать за них, а платформа предо-
ставляет возможность управлять 
этим процессом. Таким образом кор-
порации могут, например, совер-
шенствовать производство. 

Qmarkets также предлагает кра-
удсорсинговые платформы, видео-
семинары об инновациях, сервис 
для прогнозирования рынков. Сре-
ди клиентов компании — Swiss 
Railways, UBS, Nestle, RTE Corpora-

tion, Amadeus France, Ford Corpora-
tion, Boston Scientific и RCI Banque. 
Проект зарабатывает на ежегодной 
подписке на продукты — в среднем 
она стоит $44 тыс. Финансовые по-
казатели в Qmarkets не раскрыва-
ют, но, по собственным данным, 
2016 год был для компании «ре-
кордным» с точки зрения объема 
продаж, роста доходов и количест-
ва новых клиентов. Так, выручка 
компании выросла на 50%, число 
клиентов — на 27%, а продажи на 
рынке США удвоились.

• Leta Capital — корпоративный 
венчурный фонд российского I T-
холдинга Leta Group, инвестирую-
щий в стартапы от $400 тыс. 
до $2 млн. В портфеле фонда — 
 разработчик технологии онлайн-
виртуализации приложений 
rollApp, разработчик систем 
для управления сетями передачи 
данных Brain4Net, проект по ана-
лизу больших данных в финансовой 
сфере Double Data и др.
Рынок менеджмента корпоратив-

ных инноваций в 2017 году составит 
$421,6 млн, а к 2022 году увеличится 
до $1,519 млрд (среднегодовой темп 
роста — 29,2%), оценивает Markets 
and Markets. «По венчурным меркам 
это немного, даже обещанные 
$1,5 млрд не внушают оптимизма, 
учитывая целый ряд похожих про-
дуктов. Например, у BrightIdea спи-

сок клиентов кажется довольно вну-
шительным,— отмечает инвестици-
онный аналитик Maxfield Capital Бо-
рис Малеев. — Основная сложность 
— как доказать ценность при прода-
же и объяснить корпорации, в чем 
важность введения 

”
коллективного 

интеллекта“, и как измерить ее в 
деньгах». При этом проблема эффек-
тивности корпоративных коммуни-
каций и idea management реальна, 
считает инвестдиректор Runa 
Capital Дмитрий Гальперин. «Чем 
больше компания, тем проблема 
острее. С одной стороны, надо как-то 
вовлечь сотрудников, с другой — от-
фильтровать важные идеи от шу-
ма»,— поясняет он.

По мнению господина Малеева, 
раунд в $5 млн означает, что компа-
нию могли оценить в диапазоне 
$15–20 млн, при этом ее годовая вы-
ручка «должна быть семизначной». 
«Если в США продукт будет внедрен 
в госучреждения, это может стать хо-
рошим вектором развития проек-
та»,— отмечает он. Акцент на госсек-
тор может оказаться удачным, согла-
сен основатель AltaIR Capital Игорь 
Рябенький. Здесь, поясняет он, как 
правило, максимум бюджета при 
минимуме собственной экспертизы. 
Угрозой при этом может стать «даль-
нейшее фрагментирование софтвер-
ных решений».

Роман Рожков

Инвесторы пошли  
на мозговой штурм
Leta Capital вложился в Qmarkets

Производство картофеля, 
по нашей оценке, несет 
довольно высокие риски

— Константин Аверин,
гендиректор агрохолдинга «Степь»,  

в интервью 
”
Ъ“ в июне 2017 года

Ц И Т А Т А 500 миллионов рублей
мог выручить Hearst Shkulev Media 
на продаже «Яндексу» автомобильных 
классифайдов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
M I C R O S O F T  И С П О Л Н И Л А  
П Р Е Д П И С А Н И Я  Ф А С

Microsoft уведомила Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) об исполне-
нии в установленный срок предписаний 
в рамках предупреждения, выданного 
13 июня, заявил вчера замруководителя 
ФАС Анатолий Голомолзин. По его сло-
вам, исполнение требований сейчас ана-
лизируется, вопрос будет рассмотрен 
25 июля. ФАС возбудила дело в отноше-
нии Microsoft в ноябре 2016 года по жа-

лобе «Лаборатории Касперского». Служ-
ба выявила признаки нарушения закона 
о защите конкуренции, определив, что 
Microsoft создала дискриминационные 
условия для производителей антивиру-
сов. В «Лаборатории Касперского» вчера 
отказались комментировать заявление 
ФАС, отметив, что приступают к изуче-
нию документов. В Microsoft от коммен-
тариев отказались. Юлия Тишина

УТОЧНЕНИЕ

18 июля 2017 года в газете «Коммер-
сантЪ» (№128) и на сайте www.kom-
mersant.ru был опубликован мате-
риал «К Price.ru приценятся инвес-
торы», в котором сказано, что 
«структуры Александра Мамута рас-
сматривают возможность продажи 
одного из старейших проектов в ру-
нете — Price.ru».

Пресс-служба группы компаний 
Rambler & Co заявляет, что данная 
информация не соответствует дейст-
вительности: группа компаний 
Rambler & Co не продает сервис срав-

нения товаров и цен Price.ru, при-
надлежащий компании, и приводит 
данные о развитии Price.ru.

Рост выручки площадки Price.ru 
составил 81%, при этом выручка ию-
ня 2017 года выросла более чем в два 
раза по отношению к выручке июня 
2016 года. Рост трафика — в полтора 
раза: плюс 48% (год к году). Рост орга-
нического трафика — в 2,3 раза (год к 
году), так как Price.ru перешел от мо-
дели ресейла трафика к модели фор-
мирования и удержания лояльной ау-
дитории. Рост конверсии — на 36% 

(год к году). Мультикатегорийность: 
за год площадка преобразовалась из 
площадки только про электронику и 
бытовую технику в мультикатегорий-
ную. В органическом трафике катего-
рии «парфюмерия и косметика» вы-
росли в 10,6 раза, «ремонт и отделка» 
— в 7,6 раза, «товары для животных» 
— в 7,45 раза, «мебель» — в 6,7 раза, 
«медицинские товары» — в 5,9 раза.

Редакция приносит извинения 
Александру Мамуту, Rambler & Co и 
читателям за публикацию некор-
ректных и неверных сведений.
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На экраны выходит военная драма  
Кристофера Нолана «Дюнкерк»

16 июля стартовал показ седьмого, 
предпоследнего сезона «Игры пре-
столов». Зима, о наступлении ко-
торой так долго предупреждал род 
Старков, уже здесь, и новый сезон, 
несомненно, обещает быть сумрач-
ным и полным ужасов. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

первые создатели популяр-
нейшего сериала не могут опереться на 
книги Джорджа Р. Р. Мартина — пока ав-
тор «Песни льда и пламени» только драз-
нит истосковавшихся фанатов отрывка-
ми из давно обещанной шестой книги, 
сведение концов с концами и заверше-
ние эпической телесаги полностью ло-
жится на плечи шоураннеров Дэвида Бе-
ниоффа и Дэниела Бретта Уайсса.

Сюрпризы теперь ждут всех зрите-
лей, а не только тех, кто не читал книг,— 
и пока интернет полнится панически-
ми обсуждениями того, что теперь ни 
один персонаж не застрахован-де от вне-
запной смерти, букмекеры принима-
ют ставки на то, кто же в итоге выживет. 
Впрочем, надо учесть, что популярное 
представление о свойственной «Игре 
престолов» внезапной жестокости по от-
ношению к любимым героям (и зритель-
ским чувствам) строится в основном на 
первых двух сезонах, когда смертью хра-
брых пали Нед и Робб Старки, которых 
многие наивно принимали за главных 

героев. Остальные же любимцы публи-
ки, прежде всего Дейнерис, Тирион и 
Джон Сноу, на сегодняшний день выш-
ли невредимыми из всех возможных и 
невозможных испытаний — двое из них 
даже восставали живыми из мертвых — 
и чувствуют себя лучше, чем когда-либо. 
Так что, пожалуй, за их судьбу некоторое 
время можно не беспокоиться.

Главная загадка двух последних сезо-
нов «Игры престолов» состоит в том, ка-
кой финал выберут Бениофф и Уайсс. 
Пойдут ли они по пути всеобщего апо-
калипсиса, в котором не будет победите-
лей и проигравших, или порадуют зри-
телей хеппи-эндом, когда Добро все-та-
ки победит Зло, а Железный трон каким-
то образом поделят между собой люби-
мые персонажи?

После двух довольно неуверенных и 
неровных предыдущих сезонов авторам 
наконец-то удалось нащупать свой спо-
соб рассказывать историю и раскрывать 
характеры без помощи первоисточника. 
Эта серия полностью оправдывает зри-
тельские ожидания (которые в этом го-
ду затянулись из-за необходимости сни-
мать пресловутую наступившую зиму). 

Она расставляет основные фигуры на из-
менившейся карте Вестероса, обознача-
ет намерения игроков, делает пару-трой-
ку многообещающих намеков на даль-
нейшее развитие событий и закрывает 
как минимум один гештальт, мучивший 
фанатов сериала еще с Красной свадьбы. 
Еще не успели пойти открывающие ти-
тры, как весь злодейский род Фреев (то, 
что от него осталось) погибает в масштаб-
ном — и долгожданном — акте мести, 
устроенном Арьей Старк. Север не толь-
ко помнит, но и начинает активно дей-
ствовать. 

Среди перемен, которые сразу обра-
щают на себя внимание,— теперь в иг-
ру престолов играют в основном дамы. 
Конечно, в этом сериале всегда были яр-
кие женские характеры, но здесь же и 

вовсю эксплуатировалась подчиненная 
роль женщины, благо время действия в 
условном Средневековье позволяло осо-
бо не стесняться. Теперь женские персо-
нажи практически полностью берут бра-
зды правления в свои руки. Из всех сколь-
ко-нибудь значимых героев мужского по-
ла в живых остался только Джон Сноу, да 
и тот вынужден делить трон Короля Севе-

ра с сестрой Сансой, которая не стесняет-
ся спорить с ним в присутствии вассаль-
ных лордов. Все остальные главные игро-
ки — женщины: Серсея в Королевской Га-
вани, Дейнерис, наконец-то вернувшаяся 
домой, Арья, продолжающая упорно дви-
гаться к своей цели. И окружают их не ме-
нее сильные женские же характеры, от 
Бриенны до юной Лианны Мормонт, в са-
мом начале эпизода дающей отпор муж-
чине в три раза старше и дающей понять, 
что женщины в этом шоу больше не будут 
мириться с ролью жертвы или трофея. 

Успех «Игры престолов» всегда заклю-
чался в умении сочетать масштабные 
эпические сцены с психологически точ-
ными камерными эпизодами, в которых 
герои встречаются лицом к лицу или за-
думываются о своем месте в жизни. В от-
крывающем эпизоде седьмого сезона 
Джон и Санса выясняют отношения, Сер-
сея и Джейме переоценивают прошлое, 
Сэм Тарли сталкивается с тем, что храм 
науки, куда он так стремился, вовсе не та-
ков, как представлялось в мечтах, а Пес, 
кажется, открывает в себе что-то челове-
ческое — и все это на фоне того, как за 
Стеной неотвратимо назревает угроза на-
ступления армии мертвецов. Если по од-
ному эпизоду можно делать какие-то вы-
воды, то последнее путешествие в Весте-
рос обещает быть каким угодно, только 
не скучным. Даже немного жаль, что Ко-
роль Ночи уже на подходе.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Опережающими темами
«Игра престолов» открыла седьмой сезон

В

Джон Сноу (Кит Харингтон)  
теперь слишком хорошо знает, 
какая судьба ждет Вестерос  
ФОТО HELEN SLOAN/HBO VIA AP, FILE

История мира Джорджа Мартина существует как мини-
мум на трех платформах. Есть всемирно известная «Игра 
престолов». Есть самую чуточку менее популярные «Пес-
ни льда и пламени», ставшие основой для сериала. Есть, 
наконец, сетевые энциклопедии, разложившие по по-
лочкам фактуру, щедро рассыпанную Мартином по об-
ширным томам «Песни». Благодаря усердию энтузиа-
стов история мира «Игры престолов» как на ладони. И 
это страшная история.

В этом мире остановилось время. К «Песням льда и 
пламени» есть небольшой приквел: дело происходит за 
90 лет до основных событий, и все обстоятельства, от от-
ношений между людьми до посуды и утвари, те же са-
мые. Этот мир живет в Средневековье примерно тех же 
времен, что и «Айвенго» Вальтера Скотта (романа, тоже в 
свое время бившего рекорды популярности). Только тут 
благородный и сумасбродный король Ричард не появля-
ется вовремя, чтобы все поправить, а по-дурацки гибнет 
на охоте. Есть в «Песнях льда и пламени» и свой Робин 
Гуд, который умирает и воскресает, как и полагается ми-
фологическому герою.

При этом выглядит все не так нарядно и романтич-
но, как у Вальтера Скотта, а немного больше похоже на 
настоящие средневековые реалии. Что, впрочем, не от-
меняет благородных порывов и романтичных поступ-
ков героев «Игры престолов», концентрация только по-
меньше.

Средневековье «Песен льда и пламени» продолжает-
ся много сотен лет и уходить не собирается. Поколение 
за поколением живут так, как отцы, деды и прадеды. Мо-
гут измениться границы королевства, одна династия 
вымрет, и ее место займет другая, большие роды придут 
в ничтожество и уступят место другим. Королевств мо-
жет быть меньше, а может быть больше.

В остальном ничего не меняется. Болтоны всегда, ког-
да могли, сдирали кожу со Старков. Мартеллы и Тиреллы 
ненавидят друг друга из века в век. И это важно для всех 
остальных. Значение имеют только взаимоотношения 
больших и малых родов, все остальные либо наслажда-
ются миром и летом, либо гибнут от войн и зимы. Пра-
вила игры установлены раз и навсегда. Когда страной 
правит обычный король, все в целом довольны, если на 
троне появляется маньяк, система отторгает его тем или 
иным способом.

Мир, в котором остановилось время, не знает и тако-
го понятия, как прогресс.

Правнуки воюют тем же оружием и по тем же прави-
лам, что и прадеды, а те брали пример со своих праде-
дов, и так почти до основания времен. Любая военная 
хитрость, любой нестандартный ход приносят блестя-
щую победу.

По заветам тут не только воюют, но и живут. Повсед-
невный быт не меняется столетиями. Все города осно-
ваны давным-давно, новых не требуется. Имеющихся 
средств связи достаточно, новые придумывать ни к че-
му. Тем более непонятно, к чему, например, изобретать 
книгопечатание. Когда появляется что-то новое, то это, 
безусловно, хорошо забытое старое, вроде церковных 
орденов, которые когда-то были, а потом упразднились.

Торжество архаики связано не с религией или церко-
вью, которая до поры до времени играет в мире «Песен 
льда и пламени» скорее вспомогательную роль, не с ка-
ким-то специальным воздействием магических сил (все-
таки это фэнтези). Просто время почему-то остановилось.

У мира «Игры престолов» нет прошлого, потому что 
оно не в состоянии кончиться. Соответственно, нет и бу-
дущего, потому что ему некогда начаться. Потому сто лет 
назад, сто лет вперед — сплошное настоящее. Уж как-ни-
будь перетерпеть. С надеждой на то, что зима окажется 
короткой, а лето — продолжительным и мирным.

Замершее время и остановившаяся история — сюжет, 
который Джорджа Мартина интересовал всегда. Одно из 
его первых произведений «Шторм в гавани ветров» рас-
сказывает о мире, разбитом на сотни маленьких остро-
вов, перемещаться между которыми удобно только на 
крыльях (можно и по воде, но уж очень опасно). Право 
летать есть только у небольшой и закрытой касты, так 
было и есть всегда, пока не появляется человек, который 
готов это переделать.

Несколько иная история в «Путешествиях Тафа»: тор-
говец, случайно ставший экоинженером, сначала помо-
гает остановившимся в развитии системам оставаться 
такими же, как были (хотя и честно предупреждает, что 
меняться надо), а уже потом подталкивает к эволюции.

Мир «Песен льда и пламени» эволюции пока непод-
властен. За несколько книг и за два сезона до оконча-
ния сериала высока вероятность того, что к концу мир 
останется таким, каким был: с привычной убылью в 
принцах, рыцарях и простом люде. Это и есть, навер-
ное, главная интрига оставшихся двух сезонов и двух то-
мов. Станет ли многолетняя гражданская война старто-
вым свистком для перехода этой цивилизации в новое 
качество или нет: отразить Белых ходоков, пережить зи-
му — и снова все на рыцарский турнир в честь кого-ни-
будь или чего-нибудь важного.

Вечное средневековье и вообще торжествующая ар-
хаика многим могут понравиться и сегодня. Сюжеты 
расписаны, роли распределены, а отсутствие прогресса 
иной раз можно считать и благодеянием: нет возможно-
стей — нет злоупотреблений ими. В конце концов, лю-
ди, которые напоминают тех, кто может двинуть время 
вперед — хотя бы красная жрица, сжигающая людей ра-
ди торжества новой веры,— вызывают мало симпатий. 
Желание разжечь костер нового дня не всегда по сердцу 
обычному человеку. У мира заката есть свои преимуще-
ства: самое прекрасное время — время полдника, когда 
день уже закончился, а вечер и тьма еще не наступили.

Вечное средневековье и вообще  
торжествующая архаика многим 
могут понравиться и сегодня.  
Сюжеты расписаны, роли распреде-
лены, отсутствие прогресса  
можно считать и благодеянием

Игры после «Игры»

Пока неизвестно, когда именно, в 2018 или 2019 
году, на экраны выйдет восьмой сезон «Игры 
престолов»: компания HBO не берется прогно-
зировать, сколько займет процесс съемок, доро-
гостоящих и невероятно сложных с точки зрения 
логистики. Тем более что продюсеры обещают, 
что в смысле зрелищности и драматургии этот 
сезон станет кульминацией всех предшествую-
щих — коль скоро именно восьмым сезоном за-
вершится эпопея, ставшая одним из самых по-
пулярных и самых высокобюджетных сериалов 
в истории телевидения.

Однако именно поэтому телекомпания все-та-
ки не собирается вовсе расставаться с «Игрой 
престолов» как миллионным (если не миллиард-
ным) брендом. По выражению программного ди-
ректора HBO Кейси Блойса, для канала «было бы 
безумием» не задуматься о возможном продолже-
нии проекта.

С этими видами телекомпания уже собрала 
команду из четырех именитых сценаристов. Макс 
Боренстайн («Конг: Остров Черепа»), Брайан Хел-
геленд («Легенда»), Джейн Голдман («Пипец»), 
Карли Рей (сериал «Оставленные») должны в со-
трудничестве с Джорджем Мартином (на фото) 
разработать сценарии четырех возможных спин-
оффов — или, как предпочитает выражаться сам 
писатель, «сериалов-преемников». Мартин сооб-

щил также, что рассматривается идея еще и пято-
го «преемника», но сама телекомпания эту инфор-
мацию пока официально не подтвердила.

Музыка льда и пламени
К распространенной практике, когда знамени-
тый актер или музыкант мелькает в эпизоде како-
го-нибудь сериала, создатели «Игры престолов» 
прибегали нечасто. Однако в новом сезоне пер-
вая же серия отмечена камео британского певца 
Эда Ширана (на фото), прошлогоднего лауреата 
«Грэмми». Таким образом авторы сериала хотели 
порадовать актрису Мейси Уильямс, которая игра-
ет Арью Старк: Ширан — ее любимый артист.

Переговоры с певцом длились два года, 
но роль его в сериале весьма эфемерна. Он фи-
гурирует на экране столько времени, сколько ему 
требуется для того, чтобы вместе с другими сол-
датами из Королевской Гавани спеть песню, ко-
торую слышит Арья (текст песни «Золотые руки» 
взят в одном из предыдущих томов Мартина, 
но в сериале она до сих пор не звучала), и обме-
няться парой фраз с героиней.

Ранее в эпизодах «Игры» появлялись исланд-
ское трио Sigur Ros (сцена свадьбы Джоффри) 
и барабанщик группы Coldplay Уилл Чемпион 
(«Красная свадьба»).

За музыку в саундтреке «Игры престолов» 
с первого сезона отвечает немецкий кинокомпо-
зитор иранского происхождения Рамин Джава-
ди. Главная музыкальная тема сериала за годы его 
 существования вызвала к жизни вал кавер-версий 
и ремиксов. В этом году композитор провел успеш-
ное гастрольное турне по Северной Америке под 
названием «Game of Thrones Live Concert Experi-
ence»: опять-таки редкая ситуация даже для «боль-
шой» киномузыки, не говоря уже о сериальной.

Фэнтези с географией
Один из очевидных рекордов «Игры престолов» 
касается невиданного в сериальной индустрии 
географического разброса съемочных площа-
док, а также разнообразия реальных памятни-
ков европейской архитектуры, которые появля-
ются в кадре. На стадии первого сезона сначала 
предполагалось, что для «нордических» эпизодов 
пригодится Шотландия с ее замками и вырази-
тельным ландшафтом, а южные сцены будут сни-

маться на Мальте. Уже в первом сезоне, однако, 
Шотландию в качестве места съемок потеснила 
Северная Ирландия.

Далее скауты съемочной группы разведа-
ли достопримечательности Хорватии — и на 
 несколько лет важными сериальными локация-
ми стали тамошние города и городки, монасты-
ри и крепости, острова и природные заповед-
ники: так, Королевскую Гавань снимали прежде 
всего в Дубровнике (на фото). В пятом сезоне до-
бавилась Испания. Начав с Севильи, авторы ос-
воили затем множество точек: Кордова, Касерес, 
Сумайя и другие города, когда известные, а когда 
и нет — так, гвадалахарский замок Сафра просла-
вился и стал туристическим аттракционом исклю-
чительно благодаря сериалу. Дополняют перечень 
стран разнесенные на тысячи километров Ислан-
дия и Марокко. Во многих случаях (это касается, 
например, Дубровника и марокканского города 
Варзазат) туристический поток за последние годы 
в результате заметно вырос.

Глеб Черкасов,
заместитель  главного редактора «Ъ»

Мир полдника

СЕЗОНЫ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
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После двух неуверенных и неровных 
 предыдущих сезонов авторам наконец-то 
 удалось нащупать свой способ рассказы-
вать историю и раскрывать характеры  
без помощи первоисточника
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Светлана Колесниченко —  
главная претендентка на золото  
чемпионата мира в соревнованиях солисток
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Ничье дерби
«Спартак» упустил победу в матче с «Динамо»

Чемпион России «Спартак» потерял очки 
на старте нового первенства. Красно-бе-
лые встречались на «Арене Химки» с «Дина-
мо» и добились только ничьей 2:2, несмо-
тря на то что вели после первого тайма 2:0. 
Тем временем «Локомотив» в Москве одо-
лел тульский «Арсенал» — 1:0. Этими мат-
чами завершилась программа первого ту-
ра Российской футбольной премьер-лиги.

атч «Динамо»—«Спартак» впол-
не можно было назвать центральным событием 
первого тура даже с учетом того, что бело-голу-
бые только вернулись в премьер-лигу из перво-
го дивизиона. Пусть афиша классического мос-
ковского дерби уже несколько поблекла, оно по-
прежнему носит принципиальный характер и 
таит в себе интригу. Ведь не только эксперты и 
болельщики — сами динамовцы не совсем по-
нимали, на что они способны в противостоянии 
с чемпионом страны, хотя настраивались все-та-
ки на положительный результат. Перед сезоном 
они провели лишь один спарринг с представи-
телем РФПЛ — аутсайдером прошлого первенст-
ва «Арсеналом» — и сыграли с ним вничью 1:1.

Тем не менее команде Юрия Калитвинцева 
удалось укрепиться довольно квалифицирован-
ными новичками (босниец Тони Шунич, мали-
ец Самба Соу и бразилец Вандерсон). Плюс клуб 
выкупил у ЦСКА Кирилла Панченко, выступав-
шего за «Динамо» на правах аренды и забивше-
го 16 мячей в Футбольной национальной ли-
ге. Кроме того, вновь бело-голубую форму на-

дел Алексей Ионов, которого, наоборот, отдава-
ли армейцам в аренду. «Разговаривали с Лионе-
лем Месси — не пошел,— пошутил главный тре-
нер 

”
Динамо“.— И Криштиану Роналду остался 

в 
”
Реале“. Не получились у нас эти трансферы».
Вместе с тем динамовцы так и не смогли из-

бавиться от самого дорогостоящего футболиста 
команды Павла Погребняка, который уже давно 
стал для нее обузой. Нападающий, прочно обо-
сновавшийся на скамейке запасных, а чаще все-
го и вовсе не попадающий в заявку на игры, «за-
рабатывает» около €2 млн в год. В ФНЛ облада-
тель и лучший бомбардир Кубка УЕФА-2007/08 
принял участие в восьми матчах (в шести случа-
ях выходил на замену) и не совершил ни одно-
го результативного действия. Попытки продать 
или как минимум сдать в аренду Погребняка не 
увенчались успехом — по словам генерального 
директора «Динамо» Евгения Муравьева, игро-
ка не устроил ни один из вариантов. При этом не 
было оснований расторгнуть с ним контракт в 
одностороннем порядке, так как тренировался 
он исправно. За последнее время Погребняк на-
помнил о себе лишь дважды. Его лишили води-
тельских прав на 1,5 года за езду в нетрезвом ви-
де, а еще он снялся в низкосортном видеоклипе 
своей жены Марии Погребняк на песню «Мажор-
ки», причем в роли капитана полиции. Впрочем, 
в «кино» форвард оказался столь же, мягко гово-
ря, неубедителен, как и на футбольном поле.

Кстати, пока единственный гол в составе «Ди-
намо» Погребняк забил именно «Спартаку» (в ок-

тябре 2015 года), но Калитвинцев, как обычно, 
оставил его в запасе. Красно-белые произвели 
две перестановки по сравнению с матчем за Су-
перкубок: дисквалифицированного еще в кон-
цовке прошлого чемпионата Георгия Джикию 
заменил Илья Кутепов, а вместо Ивелина Попо-
ва в основном составе появился Лоренсо Мель-
гарехо. Как и во встрече с «Локомотивом», «Спар-
так» действовал весьма мобильно и агрессивно, 
особенно активны опять были Квинси Промес и 
Луис Адриану, которые еще в первом тайме с ин-
тервалом в три минуты поразили ворота Антона 
Шунина. Голландец к тому же ассистировал бра-
зильцу. Правда, динамовцы посчитали, что Про-
мес открыл счет с нарушением правил, толкнув 
в спину защитника Сергея Терехова, и вообще ре-
гулярно апеллировали к арбитру Сергею Карасе-
ву. Однако они вполне могли бы предъявить пре-
тензии и себе — в частности, по поводу реализа-
ции голевых моментов. Так, Ионов не использо-
вал выход один на один с вратарем в самом дебю-
те матча, а Соу в начале второго тайма с убойной 
дистанции пробил прямо в Артема Реброва.

Но все же хозяева заставили понервничать 
чемпиона. На 54-й минуте у них отличился Ки-
рилл Панченко, после чего бело-голубые орга-
низовали еще несколько перспективных атак. 
Хорошие шансы сравнять счет упустили Ван-
дерсон и снова Ионов. «Спартак» в концовке 
встречи полностью отдал инициативу и попла-
тился за это. Уже в добавленное время Алек-
сандр Ташаев спас «Динамо» от поражения.

Александр Ильин

Динамовец Александр Ташаев,  
сравнявший счет в матче  
со «Спартаком», произвел точный 
«выстрел» по воротам Артема  
Реброва из положения лежа

ФЕХТОВАНИЕ

Ильгар Мамедов: Россия сильна не массовостью, а талантами
Главный тренер сборной России о перспективах команды на чемпионате мира

Сегодня в Лейпциге старту-
ет чемпионат мира по фехтова-
нию, на котором будет разыг-
рано 12 комплектов медалей, 
по четыре в каждом из трех ви-
дов оружия — рапире, шпаге и са-
бле. Российская команда при-
ехала на него в ранге одного из 
фаворитов. Однако главный тре-
нер объединенной сборной Рос-
сии, двукратный олимпийский 
чемпион по фехтованию на рапи-
рах Ильгар Мамедов, по тради-
ции отказавшийся от медальных 
прогнозов, объяснил в интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Валерии 
Мироновой, почему обновлен-
ному после Игр в Рио-де-Жаней-
ро на 60% составу будет непро-
сто поддержать свое высокое 
реноме.

— С каким настроем команда 
приехала на первый чемпионат 
мира после самого успешного для 
россиян олимпийского четырех-
летия, высшим достижением ко-
торого стали семь наград в Рио?
— Ситуация поменялась кардиналь-
но. Чемпионат мира 2015 года в Мо-
скве был квалификационным на Иг-
ры, поэтому в нем выступали все 
сильнейшие. Сейчас наш состав на 
60% экспериментальный. Такого 
масштабного обновления сборная 
России не претерпевала прежде ни-
когда. Это не мы захотели поэкспе-
риментировать, а просто сразу пол-
тора десятка лидеров после Олимпи-
ады из сборной ушли. Кто-то захотел 

стать мамой, кто-то из-за травм, а кто-
то навсегда. В Лейпциг не приехали 
олимпийские чемпионки саблистки 
Софья Великая, Екатерина Дьячен-
ко, Юлия Гаврилова, призеры Игр 
шпажистки Любовь Шутова, Оль-
га Кочнева, олимпийская чемпион-
ка и многократная чемпионка мира 
рапиристка Аида Шанаева. Еще од-
на титулованная рапиристка Лариса 
Коробейникова в марте вернулась, 
но помочь команде пока не в состоя-
нии. У мужчин отсутствуют чемпион 
мира шпажист Антон Авдеев, олим-
пийский чемпион рапирист Артур 
Ахматхузин, многократный чемпи-
он мира саблист Николай Ковалев… 

Неделю назад получила травму и вы-
была из строя чемпионка мира шпа-
жистка Яна Зверева. Непонятно, смо-
жет ли фехтовать в двух турнирах — 
личном и командном — двукратная 
олимпийская чемпионка саблистка 
Яна Егорян. Сломанный в начале ле-
та палец на ноге никак не заживет.
— Кто из них вернется, а кто нет?
— Великая и Кочнева, думаю, вернут-
ся. Авдеева и Ахматхузина замучили 
травмы и операции, их возвращение 
под вопросом. А Гаврилову и недавно 
родившую Дьяченко мы уже вряд ли 
увидим на дорожке. Жаль, длинных 
скамеек запасных в наших командах 
по видам оружия нет.

— Выходит, как бы молодежь 
здесь ни выступила, она останет-
ся в обойме?
— Если Великая вернется, то одно-
го места молодежь лишится. У са-
блистов скамейки, можно сказать, 
нет вообще. И дорастут ли до уров-
ня главной команды три наших пер-
спективных юниора — вопрос от-
крытый. В рапире подрастают хоро-
шие ребята 1997–2000 года рожде-
ния, есть и неплохие юниорки. Хо-
тя и не 15–20 человек, как в Италии. 
В России четыре региона развивают 
рапирное фехтование, три — сабель-
ное и шесть — шпажное. Это Уфа, Мо-
сква и область, Санкт-Петербург, Но-
восибирск и еще несколько городов. 
Каждый из них поставляет в сборную 
по одному-два спортсмена. В отсутст-
вие массовости Россия берет таланта-
ми: заметили, пригласили и начали 
обкатывать. С прошлого сезона наши 
юниоры тренируются со взрослыми, 
и так будет минимум до 2020 года.
— Изменился ли после Рио тре-
нерский состав сборной?
— В марте уехал в Италию шпаж-
ный специалист Анджело Маццо-
ни, истек контракт и у итальянцев 
во главе со Стефано Чериони, рабо-
тавших с рапиристами. После Игр 
2012 года мы пригласили их на че-
тыре года, а когда с их помощью до-
бились, чего хотели, пожали руки и 
разошлись. Из иностранных специа-
листов остался только француз Кри-
стиан Бауэр — тренер по сабле.
— И все же какая задача перед 
сборной поставлена?

— Драться, драться и драться. Отпра-
вить на чемпионат так много неопыт-
ных спортсменов нас, повторяю, за-
ставили обстоятельства, поэтому мы 
вынуждены называть эту команду экс-
периментальной. А ведь привыкли 
выигрывать, командный зачет в том 
числе. Занижать планку и спускаться 
с пьедестала не хочется, поэтому ребя-
та постараются сохранить имидж.
— И кто они, сегодняшние рос-
сийские исполнители?
— Рапиристок возглавляет олимпий-
ская чемпионка Инна Дериглазова. 
Также в команде Аделина Загидулли-
на и три дебютантки — Марта Мартья-
нова, Светлана Трипапина и Анаста-
сия Иванова (запасная). У рапиристов 
из золотого олимпийского состава 
остались Тимур Сафин и Алексей Че-
ремисинов, который будет фехтовать 
только в личном турнире. Также вы-
ступят Дмитрий Ригин и дебютанты 
Тимур Арсланов и Дмитрий Жереб-
ченко. От чемпиона мира 2014 года 
Черемисинова, если судить по тому, 
как он провел нынешний сезон, осо-
бой пользы не ждем.
— Почему многие наши олимпий-
ские чемпионы, и не только фех-
товальщики, после Игр отдыхают 
порой годами?
— Во-первых, фактор возраста. На-
пример, Черемисинову уже 32 года, 
и ему не хочется трудиться ввиду от-
сутствия юношеского энергозапа-
са. Во-вторых, все звания — от чем-
пиона Европы до чемпиона Олим-
пийских игр — завоеваны. Чтобы их 
приумножить, следует напрягаться 

через «не хочу». Я предложил Алек-
сею отдохнуть сезон, чтобы затем 
прийти в зал с новыми мыслями и 
желанием биться, но он сказал, что 
хочет фехтовать. Вдруг выиграет?

полная версия 
kommersant.ru/12056

СКАНДАЛ

Глава испанского футбола  
дождался обвинений
Вице-президент FIFA и UEFA  
Анхель Мария Вильяр арестован  
по подозрению в коррупции

В испанском футболе разгорелся 
крупный коррупционный скандал. 
Главной его жертвой стал арестован-
ный по подозрению в экономических 
преступлениях, связанных, видимо, 
с организацией матчей сборной Ис-
пании, глава футбольной федерации 
страны Анхель Мария Вильяр. Госпо-
дин Вильяр, занимающий посты вице-
президента как в Международной фе-
дерации футбола (FIFA), так и в Союзе 
европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA), оставался одним из немногих 
функционеров-«тяжеловесов», кото-
рым удалось пережить грандиозный 
кризис 2015 года.

чера испанские правоохрани-
тельные органы сообщили об операции 
Soule, в рамках которой были проведены 
обыски в штаб-квартире Федерации фут-
бола Испании, офисе региональной фе-
дерации на острове Тенерифе, а также «в 
ряде бизнес-структур и частных домов, 
имеющих отношение к арестованным в 
ходе рейдов лицам». Инициировал рас-
следование, вылившееся в операцию, 
Высший спортивный совет Испании в 
начале 2016 года, а задержаны полицей-
скими, представляющими антикорруп-
ционное подразделение Гражданской 
гвардии, четыре человека. Это резидент 
Федерации футбола Испании Анхель 
Мария Вильяр, его сын Горка Вильяр, до 
прошлого года работавший генераль-
ным директором CONMEBOL — регио-
нальной конфедерации, объединяющей 
государства Южной Америки, вице-пре-
зидент испанской федерации по вопро-
сам экономики Хуан Падрон, также воз-
главляющий местную федерацию на Те-
нерифе, и кто-то из его сотрудников. Им 
предъявлены обвинения в коррупции, 
неправомерном использовании фондов 
и фальсификации документов.

Из-за того что в числе арестованных 
оказался Анхель Мария Вильяр, скандал, 
несомненно, будет иметь огромный ре-
зонанс. Господин Вильяр — это настоя-
щий «тяжеловес» международного фут-
больного сообщества. Федерацию футбо-
ла Испании он возглавляет с 1998 года, 
и именно при нем испанская сборная 
совершила головокружительный взлет, 

выиграв два чемпионата Европы — 2008 
и 2012 годов — и чемпионат мира 2010 
года. Но и в головных футбольных струк-
турах мира его вес был значителен. Ан-
хель Мария Вильяр занимает вице-пре-
зидентские посты как в FIFA, так и в 
UEFA, а место в исполкоме этих органи-
заций он не терял с прошлого века.

Более того, казалось, что в последнее 
время его позиции превратились даже в 
более прочные, чем раньше. В 2015 году 
в мировом футболе разразился крупней-
ший кризис в истории. Обвинения в кор-
рупционной деятельности были предъ-
явлены двум с лишним десяткам чинов-
ников, в том числе топ-уровня. Многие из 
наиболее заметных функционеров, в том 
числе президенты FIFA и UEFA Зепп Блат-
тер и Мишель Платини, на волне кризиса 
лишились своих постов.

Но Анхеля Марию Вильяра он задел 
лишь по касательной. Господин Вильяр 
отделался штрафом в 25 тыс. швейцар-
ских франков, наложенных на него ко-
митетом по этике FIFA, за отказ помогать 
расследованию обстоятельств выборов 
стран—хозяек чемпионатов мира 2018 и 
2022 годов, но никаких действительно се-
рьезных претензий к нему не предъявля-
лось. Показательно, что именно Анхель 
Мария Вильяр после отставки господина 
Платини в течение некоторого периода 
времени (на него пришелся и прошлогод-
ний чемпионат Европы во Франции) ис-
полнял обязанности руководителя UEFA. 
Правда, в выборах нового президента он 
в итоге участвовать отказался.

Теперь серьезные претензии к Анхе-
лю Марии Вильяру появились. Испан-
ская прокуратура уже уточнила, что в 
первую очередь они связаны с «органи-
зацией матчей сборной Испании с дру-
гими национальными сборными» в об-
мен на «коммерческие контракты в 
пользу его сына».

Вчера FIFA и UEFA отказывались да-
вать какие-либо комментарии по пово-
ду сложившейся ситуации, подчеркивая, 
что она не повлияет на деятельность этих 
организаций. А министр образования, 
культуры и спорта Испании Иньиго Мен-
дес де Виго, говоря о рейдах и арестах, ог-
раничился заявлением о том, что «зако-
ны одинаковы для всех и никто не может 
быть выше их».

Алексей Доспехов

Д
М

И
ТР

И
Й

 К
О

Р
О

ТА
Е

В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Щ

Е
Р

Б
А

К

К О Н Т Е К С Т И С П А Н И Я  Т Р Е Б У Е Т  В Ы Д А Ч И  Р И К А Р Д У  Т Е Й Ш Е Й Р Ы

Национальный суд Испании направил запрос в Интерпол об объявлении в международный розыск бывшего 
главы Бразильской конфедерации футбола (CBF) Рикарду Тейшейры в связи с обвинениями в коррупции. 
Об этом сообщает испанский портал Cronica Global. Бывший президент CBF обвиняется в мошенничестве 
по делу, по которому ранее был арестован бывший президент «Барселоны» Сандро Россель.

По версии следствия, господа Тейшейра и Россель могли входить в преступную сеть, которая 
получала комиссионные за продажу имиджевых прав бразильской сборной по футболу. Затем данные 
средства отмывались через подставные компании. При этом Рикарду Тейшейра находится в Бразилии, 
суды которой не выдают своих граждан. Сандро Россель был задержан правоохранительными органа-
ми Испании 23 мая.

Рикарду Тейшейра был президентом CBF с 1989 по 2012 год. В 2012-м он ушел в отставку. Он входит 
в число чиновников, в адрес которых в ноябре 2015 года были выдвинуты обвинения по делу о коррупции 
в Международной федерации футбола. ТАСС

Первый тур
«Динамо»—«Спартак» 2:2. Панченко, 54; Ташаев, 90+2 — Про-
мес, 29; Адриану, 32

«Локомотив»—«Арсенал» 1:0. Кверквелия, 57

М

B

Ильгар Мамедов: «Отправить на чемпионат мира так много  
неопытных спортсменов нас заставили обстоятельства»   

РЕЗУЛЬТАТ

Водные виды спорта
Чемпионат мира в Будапеште
Синхронное плавание
Команды. Техническая программа. 1. Рос-
сия — 96,0109 балла. 2. Китай — 94,2165. 3. Япо-
ния — 93,1590.
Плавание в открытой воде
Мужчины. 10 км. 1. Ферри Вертман (Нидерланды) 
— 1:51.58,50. 2. Джордан Уилимовски (США) — от-
ставание 0,1. 3. Марк-Антуан Оливье (Франция) — 
0,7… 8. Евгений Дратцев (Россия) — 11,6.
Водное поло
Мужчины. Предварительный этап. Первый тур
Группа A. Бразилия—Казахстан 6:2. Черногория—
Канада 8:8.
Группа B. Италия—Франция 18:9. Венгрия—Австра-
лия 13:3.
Группа C. Греция—Испания 8:7. Сербия—ЮАР 21:5.
Группа D. Россия—Япония 15:8. США—Хорва-
тия 12:7.
Женщины. Предварительный этап. Второй тур
Группа B. США—Испания 12:8. Новая Зеландия—
ЮАР 8:6. Положение команд. 1. США — 4 очка. 2. 
Испания — 2. 3. Новая Зеландия — 2. 4. ЮАР — 0.
Группа C. Нидерланды—Япония 20:8. Положение 
команд. 1. Нидерланды — 4 очка. 2. Венгрия — 2 
(после 1 матча). 3. Япония — 0. 4. Франция — 0 (1).
Группа D. Греция—Казахстан 19:5. Австралия—Рос-
сия 8:5. Положение команд. 1. Австралия — 4 оч-
ка. 2. Россия — 2. 3. Греция — 2. 4. Казахстан — 0.
Команды, занявшие в группах первое место, напря-
мую выходят в 1/4 финала, команды, занявшие вто-
рое и третье место,— в раунд play-off.
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